
ДОКУМЕНТ В НОМЕРЕ «РГ» 
публикует закон о помощи 
неизлечимо больным

Вместе до конца

Ирина Невинная

Безнадежно больные люди имеют право на максимально 
возможное облегчение страданий — речь не только о том, 
чтобы обезболить, поддержать психологически, но и по-
мочь действовать всем системам организма. В этом —  
суть паллиативной помощи.  

Теперь это право закреплено: приняты и вступили в 
силу поправки к Закону «Об основах охраны здоровья 
граждан в РФ», которые конкретизируют вопросы оказа-
ния паллиативной медицинской помощи. Сегодня их пу-
бликует «Российская газета» на с. 10. 

В разработке закона принимали участие не только за-
конодатели и врачи, но и общественники, ведь до сих пор 
паллиативная служба развивается во многом благодаря 
благотворителям и волонтерской помощи. 

Ключевой момент закона (хотя этот принцип заложен в 
базовый закон об охране здоровья изначально) — паллиа-
тивная помощь должна оказываться бесплатно. Определе-
ны все варианты ее получения: это не только пребывание в 
стационаре (хосписе или паллиативном отделении), но и в 
условиях дневного стационара при поликлинике, 
и, самое главное, помощь специалистов на дому, 
при участии выездных бригад.

ПРАВО Появятся ли в России частные судебные приставы

Долги бизнес-класса

ИНИЦИАТИВА В Госдуме 
предложили расширить 
полномочия Счетной 
палаты

Аудит 
для «дочек»

Татьяна Замахина

Полномочия Счетной палаты будут существенно расши-
рены. Председатель Госдумы Вячеслав Володин и его пер-
вый заместитель Александр Жуков внесли законопроект, 
который предоставит ведомству Алексея Кудрина новые 
рычаги контроля над бюджетными расходами. Так, ауди-
торы получат право проверять структуры с участием го-
скомпаний и госкорпораций, а также расходование суб-
сидий любыми компаниями.

«Нововведения позволят в полной мере оценивать 
эффективность использования средств, выделяемых из 
федерального бюджета, на всех стадиях их движения», — 
говорится в пояснительной записке к законопроекту. В 
частности, существенно расширится спектр хозяйству-
ющих субъектов, находящихся в сфере контроля со сто-
роны Счетной палаты. 

Авторы убеждены, что такого рода нововведения на-
зрели, ведь сейчас сами госкорпорации и госкомпании 
подпадают под прямой аудит ведомства, а их «дочки» — 
нет. Проверки пока могут проходить только по поруче-
ниям президента или правительства, а также обеих па-
лат парламента. Все это, конечно, усложняет проведение 
полноценного оперативного контроля со стороны Счет-
ной палаты. Согласно документу, финансовый контроль 
аудиторов распространится на любые компа-
нии, в которых есть какая-либо доля участия го-
сударства.

ФИНАНСЫ Гражданам предложат копить на ипотеку 
с помощью жилищных депозитов

Как найти вклад

Юлия Кривошапко

У
граждан появится но-
вый способ копить на 
ипотеку — безотзыв-
ные банковские вкла-
ды. С помощью таких 
депозитов можно бу-
дет собрать первый 
взнос, после чего по-
лучить кредит со сни-

женной процентной ставкой. К 
рассмотрению такого законо-
проекта Госдума приступит в 
апреле и, вероятно, успеет при-
нять его во всех трех чтениях до 
конца весенней сессии, расска-
зал «Российской газете» глава 
Комитета Госдумы по финансо-
вому рынку Анатолий Аксаков. 

Новый механизм, скорее все-
го, заработает в 2020 году. Он по-
дразумевает, что граждане смо-
гут открывать банковские депо-
зиты под более высокие, чем в 
среднем по рынку, проценты 

либо получать в том же банке бо-
лее дешевые кредиты. Второй ва-
риант, по словам Анатолия Акса-
кова, более вероятен. «Банки 
благодаря жилищным депозитам 
получат источник дешевых 
«длинных» денег, — объясняет он. 
— Это даст им возможность выда-
вать ипотеку со сниженной став-
кой».

При этом Аксаков опроверг 
информацию о том, что работать 
с жилищными депозитами смо-
гут только госбанки. По его сло-
вам, возможен фильтр по рейтин-
гу банков. 

Размер страхового возмеще-
ния по вкладам, с помощью кото-
рых граждане будут копить на 
ипотеку, пока останется в рамках 
действующих 1,4 миллиона ру-
блей (в пределах этой суммы го-
сударство сейчас гарантирует 
возмещение всем вкладчикам 
рухнувших банков). Идея увели-
чить страховое возмещение до 10 
миллионов рублей не нашла под-
держку в правительстве, уточнил 
глава комитета Госдумы. «Мы 
еще вернемся к этому вопросу 
при доработке законопроекта ко 
второму, ключевому, чтению. Но 

в принципе, сумма в 1,4 миллио-
на рублей в большинстве случаев 
покрывает размер первоначаль-
ного взноса по ипотеке. Особен-
но в тех регионах, где, в отличие 
от Москвы, жилье стоит не так 
дорого», — сказал Анатолий Акса-
ков.

Самый распространенный 
размер первоначального взноса 
по ипотеке сейчас составляет 20 
процентов стоимости жилья. 
Реже можно найти программы 
от 10 процентов, по более высо-
ким ставкам. Так банки страху-
ют свои риски, воспринимая 
взнос как своего рода гарантию, 
что клиент платежеспособен и 
умеет разумно распределять до-
ход.

Некоторым гражданам, чтобы 
заплатить первоначальный 
взнос, приходится брать кредит. 
Это весьма распространенная 
практика. У отдельных банков 
есть даже специальные кредит-

ные продукты для этих целей, на-
поминает руководитель аналити-
ческого центра «Индикаторы 
рынка недвижимости IRN.RU» 
Олег Репченко.

Если человек берет заем на 
первый взнос, то это отражается 
в его кредитной истории, шансы 
получить ипотеку резко падают, 
поскольку речь идет о повышен-
ной финансовой нагрузке. Поэ-
тому граждане поступают иначе. 
Они сначала подают заявку на 
получение жилищного кредита, 
затем ждут, когда будет получе-
но одобрение банка, и сразу же 
идут получать потребительский 
кредит, который будет использо-
ван в качестве первого взноса, 
рассказывает Мария Литинец-
кая, управляющий пар-
тнер компании «Ме-
триум».
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Для доступа к ипотечному кредиту 
заемщикам нередко приходится 
брать ссуду на первый взнос.

Австралийский доллар 46,4457
Азербайджанский манат 38,8828
Армянский драм** 13,4704
Белорусский рубль 30,8606
Болгарский лев 38,1541
Бразильский реал 17,1769

Венгерский форинт** 23,6644
Вон Республики Корея*** 58,4443
Гонконгский доллар* 84,0335
Датская крона 10,0019
Доллар США 65,9646
Евро 74,5730

Индийская рупия** 94,2217
Казахстанский тенге** 17,3829
Канадский доллар 49,0699
Киргизский сом** 94,6000
Китайский юань* 98,3519
Молдавский лей* 38,7003

Новый туркменский манат 18,8740
Норвежская крона* 76,0960
Польский злотый 17,3555
Румынский лей 15,7235
СДР  91,7126
Сингапурский доллар 48,6034

Таджикский сомони* 69,8970
Турецкая лира 12,1169
Узбекский сум**** 78,6186
Украинская гривна* 24,9937
Фунт стерлингов  86,8292
Чешская крона* 29,1492

Шведская крона* 70,9038
Швейцарский франк 65,6560
Южноафриканский рэнд* 46,1837
Японская иена** 59,0314

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 08.03.19
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«Спартак» побеждает 
в дерби «Динамо» 
и готовится 
одолеть «Зенит» 
в следующем туре
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УТРАТА 

Ушел из жизни Владимир Этуш, 

народный артист не только по званию, 

но и по признанию и призванию. Каким 

мы запомним великого мастера, предста-

вавшего перед нами на киноэкране то в 

образе стоматолога Шпака, то инженера 

Брунса, а то и товарища Саахова или 

Карабаса-Барабаса
7
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А К Ц Е Н Т

Идея увеличить страховое возмещение 
до 10 миллионов рублей не нашла 
поддержку в правительстве
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 
Крупнейшая ГЭС 
Венесуэлы подверглась 
кибератаке?

Свет погас 
вовремя

Сергей Новиков

Крупнейшая техногенная авария в Венесуэле словно по 
заказу произошла перед выходными, на которые оппози-
ция наметила очередные митинги протеста. В результате 
вынужденной остановки  гидроэлектростанции «Эль 
Гури» без света остались 20 из 23 штатов страны, а также 
крупнейшие города республики, в том числе столица Ка-
ракас. 

Нет оснований полагать, что столь масштабная ава-
рия, «приуроченная» к акциям противников президента 
Венесуэлы Николаса Мадуро, была случайной. Первона-
чально причиной остановки ГЭС, которая погрузила по-
чти на сутки в темноту всю страну, в Каракасе называли 
организованный США саботаж. Но затем министр связи 
Хорхе Родригес предположил, что речь может идти о со-
вершенной на станцию кибератаке, в результате чего 
пришлось остановить выработку электроэнергии. Ка-
ких-либо подробностей инцидента венесуэльские власти 
не привели, но сообщили о своих планах направить жа-
лобу на действия Вашингтона в офис Верховно-
го комиссара ООН по правам человека Мишель 
Бачелет. 
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Владислав Куликов, 
Иван Петров

Р
оссийский союз промыш-
ленников и предпринимате-
лей выступил с предложе-

нием создать в России институт 
частных судебных приставов. 

Новость прозвучала на засе-
дании Комитета РСПП по собст-
венности и судебной системе. 
Как сообщают информационные 
агентства, член бюро правления 
РСПП Михаил Фридман пообе-
щал подготовить такой законо-
проект в ближайшее время. Сама 
идея обсуждается достаточно 
давно.  Ключевой вопрос и он же 
камень преткновения: какие мо-
гут быть полномочия у частни-
ков? Надо ли отдавать им права и 
возможности государственных 
приставов? 

Есть несколько вариантов со-
здания частной службы судеб-
ных приставов. Мягкий: чуть 
приподнять статус нынешних 
коллекторов, не давая им серьез-

ных полномочий (эти люди и без 
полномочий смогли наломать до-
статочно дров, чтобы надолго ис-
портить имидж профессии). Со-
гласно такому замыслу, частные 
приставы не отменят и не заме-
нят государственную службу су-
дебных приставов. В некоторых 
ситуациях вариантов не будет: 
должниками займется, как и сей-
час, Федеральная служба судеб-
ных приставов. Например, нель-
зя отдавать на откуп частникам 
штрафы ГАИ. Но в некоторых 
случаях у взыскателя, будь то 
гражданин или организация, по-

явится выбор, к кому идти. Впро-
чем, РСПП предлагает гораздо 
более жесткий вариант.

Предполагается провести сво-
его рода водораздел: здесь взы-
сканием занимаются государст-
венные приставы, здесь — част-
ные. При этом по возможностям 
и те и другие будут равны или по-
чти равны.

«Участники обсуждения счи-
тают необходимым установить 
четкое разграничение компетен-
ции между государственной и 
частной системами исполнения 
при равном объеме их полномо-

чий, установление жестких ква-
лификационных требований и 
стандартов, осуществление госу-
дарственного контроля за дея-
тельностью частных приставов, 
их обязательное членство в само-
регулируемой организации», — 
говорится в сообщении РСПП. 
Введение строгих требований 
предполагает, что никто не смо-
жет просто так назвать себя част-
ным приставом и начать взыски-
вать долги. 

Надо будет сдать экзамены, 
получить разрешение, вступить 
в саморегулируемую организа-
цию — своего рода федеральную 
палату частных приставов. Но 
допустимо ли, чтобы такой при-
став мог ограничить право вые-
зда за границу или заблокиро-
вать действие водительских 
прав? Здесь есть и тонкий юриди-
ческий и идеологический мо-
мент: получится, что списки не-
выездных сможет по-
полнять частная струк-
тура. 

А К Ц Е Н Т

Получится, что и Пограничная служба 
ФСБ, и ГАИ, и другие государственные 
службы будут обязаны выполнять поста-
новления частных структур? 
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Как найти вклад

Жилищные депозиты те-
оретически должны по-
мочь решить проблему 

первоначального взноса. Экспер-
ты, однако, осторожны в оценках 
их эффективности.

Люди и сейчас откладывают 
деньги на первоначальный взнос, 
используя вклады и другие фи-
нансовые инструменты. Жилищ-
ные депозиты могут быть востре-
бованы лишь при условии замет-
но более высоких ставок по вкла-
дам или в тех случаях, когда они 
будут связаны с возможностью в 
дальнейшем получить ипотеку 
под процент ниже рыночного, по-
лагает Олег Репченко.

Россияне не торопятся на мно-
го лет «замораживать» свои сред-
ства на вкладах, проценты по ко-
торым разве что покрывают ин-
фляцию, указывает Мария Лити-
нецкая. Для накоплений граждане 
предпочитают обычные депози-
ты, которые в случае чего всегда 
можно отозвать, пусть и с потерей 
процентов. Именно так многие по-
ступали в 2014 году, когда рубль 
резко обесценился. К тому же жиз-
ненные обстоятельства бывают 
самыми разными, планы по по-
купке жилья могут измениться. 
Поэтому реально заинтересовать 
людей новым механизмом жи-
лищных накоплений удастся толь-
ко в случае действительно высо-
ких ставок по вкладам и низких 
(порядка 8 процентов) — по ипоте-
ке, говорит Литинецкая.

По ее словам, есть еще не-
сколько нюансов, которые требу-
ют внимания. Не факт, что потен-
циальный заемщик, открывший 

в банке жилищный вклад, по 
уровню дохода, возрасту, сфере 
деятельности будет соответство-
вать требованиям кредитора. 
Скорее всего, банк откажет кли-
енту, а значит, сам смысл ипотеч-
ных накоплений теряется, рассу-
ждает собеседница «РГ».

Во-вторых, не факт, что кре-
дитор, предлагающий сегодня 
самые интересные условия по 
ипотеке, окажется столь же кон-
курентоспособным по условиям 
к моменту выдачи кредита. Кли-
енту-вкладчику придется воз-
вращать сбережения, что, согла-
сно законопроекту, невозможно 
по первому требованию и в лю-
бой момент. Пока будут пройде-
ны все этапы расторжения, нуж-
ная квартира может быть прода-
на. Поэтому проблемы при реа-
лизации программы возникнут 
как со стороны банков, так и са-
мих потенциальных заемщиков, 
предупреждает Литинецкая. 

ИНИЦИАТИВА Минздрав решил бороться 
с навязыванием платных услуг в больницах

Честный счет 
Ольга Игнатова

М
инздрав решил опреде-
литься с тем, какие плат-
ные услуги должны быть в 

поликлиниках и больницах, а от 
каких необходимо отказаться. Ве-
домство разработает новые пра-
вила оказания дополнительных 
услуг в государственных медучре-
ждениях.

Бывает, что они именно навя-
зывают гражданам платные услу-
ги, пояснили «РГ» в пресс-службе 
минздрава. «Существующая нор-
мативная правовая база не позво-
ляет четко разграничить, какие 
услуги должны оказываться гра-
жданам бесплатно, а какие могут 
быть оказаны за отдельную плату, 
— сообщил представитель ведом-
ства. — Кроме того, не урегулиро-
ван вопрос о размере стоимости 
медуслуг, оказываемых на плат-
ной основе».

 «Несмотря на то что 99 про-
центов населения страны имеют 
полисы ОМС, большинство паци-
ентов не всегда четко представля-
ет, какие услуги положены по по-
лису бесплатно, а на какие дейст-
вие полиса ОМС не распространя-
ется,  — говорит доцент кафедры 
организационно-управленческих 
инноваций РЭУ имени Плеханова 
Михаил Хачатурян. — А админи-
страции учреждений, пользуясь 
неосведомленностью пациентов, 

решают вопросы дополнительно-
го финансового обеспечения».

По словам гендиректора Ин-
ститута региональных проблем 
Дмитрия Журавлева, доходы от 
платных услуг могут направлять-
ся на поощрение медработников, 
поэтому те кровно заинтересова-
ны в увеличении платного сегмен-
та. Чаще всего это происходит за 
счет усложнения возможности по-
лучения бесплатной услуги. На 
бесплатное обследование у нас 
большая очередь — такое объясне-
ние наверняка слышал каждый. 
Журавлев напоминает, что любой 
пациент, если ему навязывают за 
деньги изначально бесплатную 
услугу или затягивают сроки на-
правления к специалисту, на опе-
рацию, может пожаловаться в 
страховую компанию. Страховые 
представители обязаны помочь, 
вплоть до проведения экспертизы 
качества оказания медпомощи. 
Однако далеко не все граждане 
знают о своих правах.

«Институт страховых пред-

ставителей помогает гражданам 
в таких спорах с клиникой, 99,8 
процента жалоб решаются в до-
судебном порядке», — утвержда-
ет председатель рабочей группы 
Всероссийского союза страхов-
щиков по развитию ОМС Алек-
сандр Трошин. 

Доцент кафедры государствен-
ного и муниципального управле-
ния РЭУ им. Плеханова Кирилл 
Парфенов отмечает, что в круп-
ных городах ограничение плат-
ных услуг приведет к тому, что за 
ними придется обращаться в част-
ные клиники, а там цены всегда 
выше. В населенных пунктах по-
меньше возможности получения 
медпомощи будут сокращаться. 
По-настоящему квалифицирован-
ный врач, который может зараба-
тывать своими знаниями, опы-
том, либо переедет туда, где у него 
будет такая возможность, либо 
«уйдет в тень». Медучреждения 
лишатся возможности поддержи-
вать зарплаты персонала, говорит 
Парфенов.  

А К Ц Е Н Т

Сейчас работники больниц и поликлиник 
кровно заинтересованы в оказании паци-
ентам именно платных услуг

ПАРЛАМЕНТ 

Госдума 
рассмотрит 
законопроект 
о доплатах 
к пенсиям

СВЕРХ 
МИНИМУМА
Татьяна Замахина

Завтра Госдума рассмотрит за-
конопроект о дополнительных 
выплатах к пенсиям малообеспе-
ченным гражданам. Документ, 
подготовленный в рамках реали-
зации Послания президента Фе-
деральному Собранию, Госдума 
собирается принять в целом уже 
21 марта.

Документ, внесенный прави-
тельством, получил положитель-
ную рекомендацию Комитета 
Госдумы по труду, социальной 
политике и делам ветеранов. Де-
путаты согласились с необходи-
мостью пересмотреть правила 
повышения пенсии для 4 млн 
граждан. Дело в том, 1 января 
2019 года сложилась ситуация, 
при которой ряд пенсионеров, 
которым «доплачивают» до про-
житочного минимума, не увиде-
ли обещанное повышение в сред-
нем на 1 тысячу рублей. Эти 
деньги были засчитаны вместо 
доплаты до прожиточного мини-
мума, и в итоге реального роста 
пенсии просто не случилось.

Согласно законопроекту, сна-
чала общую сумму доходов пен-
сионера будут доводить до про-
житочного минимума, а затем 
проводить индексацию пенсии. 
Прибавка в результате будет вы-
плачиваться сверх «минималки», 
установленной для пенсионеров. 
Неработающим пенсионерам, 
кроме того, доплатят те суммы, 
которые не были получены ими в 
текущем году. У получателей 
страховых пенсий по старости, 
имеющих право на федеральную 
доплату к пенсии, увеличение вы-
плат составит в среднем 511 ру-
блей в месяц, а у имеющих право 
на региональную социальную до-
плату — 876 рублей. Доплаты про-
изойдут «автоматом» — подавать 
заявление не нужно. Если доку-
мент будет принят в плановый 
срок, то Пенсионный фонд успе-
вает начать выплаты в мае и за-
вершить до июля, заявил замгла-
вы минтруда Андрей Пудов. 

ИНИЦИАТИВА 

Молодые люди 
смогут 
получить 
до четырех 
отсрочек 
от армии

НЕ ПРЕРЫВАТЬ 
УЧЕБУ
Татьяна Замахина

Госдума приняла во втором чте-
нии законопроект, позволяю-
щий получить дополнительные 
отсрочки от призыва на военную 
службу.

Поправки ликвидируют кол-
лизию, в результате которой не-
которые юноши уже в школе вы-
нуждены использовать право на 
отсрочку от армии — если им ис-
полнилось 18 лет еще в период 
школьного обучения. Получает-
ся, что такие молодые люди на-
ходятся в неравных условиях 
при получении высшего образо-
вания со сверстниками, достиг-
шими призывного возраста по-
сле окончания школы, пояснила 
один из авторов инициативы ви-
це-спикер Госдумы Ирина Яро-
вая. Чтобы устранить эту нес-
праведливость, и появился зако-
нопроект. При подготовке ини-
циативы ко второму чтению в 
нее была добавлена еще одна от-
срочка от призыва на военную 
службу, связанная с обучением 
на подготовительном отделении. 
«Итого граждане, которые вы-
брали высшее профессиональ-
ное образование, могут восполь-
зоваться четырьмя отсрочками 
от призыва на военную службу. 
Первый раз — в школе, второй раз 
— при обучении на подготови-
тельном отделении, третий раз — 
при обучении по программам ба-
калавриата и специалитета, чет-
вертый раз — при обучении по 
программам магистратуры», — 
заявил первый зампред Комите-
та Госдумы по обороне Андрей 
Красов. Новшество уравнивает 
студентов в правах на отсрочку 
от военной службы, заявил жур-
налистам спикер Госдумы Вячес-
лав Володин. Поправки, по его 
словам, позволяют молодым лю-
дям пройти непрерывное обуче-
ние вне зависимости от даты до-
стижения ими призывного воз-
раста. 

Аудит 
для «дочек»

Законопроектом также предлагается наделить 
Счетную палату правом контролировать любые 
компании «в части использования ими средств, 

источником которых являются субсидии из федерально-
го бюджета». Что особенно актуально в связи с послед-
ними законодательными изменениями — Госдума приня-
ла закон, который позволяет выделять напрямую из бюд-
жета РФ субсидии компаниям на объекты инфраструкту-
ры и инвестиционные проекты.

Документ подготовлен как по инициативе депутатов, 
так и руководства самой Счетной палаты. Ранее Алексей 
Кудрин заявил журналистам о том, что ведомство рас-
считывает на расширение полномочий для борьбы с кор-
рупцией, чтобы стать «центром компетенций в этой сфе-
ре». Дело в том, что сейчас функции аудиторов в этой 
сфере в законодательстве фактически не прописаны, а 
лишь кратко отмечены «одной строкой», объяснял глава 
ведомства. В итоге Кудрин пообещал сократить возмож-
ности для «коррупционных лазеек» и количество кор-
рупционеров. Повышение эффективности борьбы с кор-
рупцией стало одной из задач, указанных в стратегии ве-
домства до 2024 года.

Алексей Кудрин 
обсуждал эту тему с 
президентом, а так-
же проводил кон-
сультации с депута-
тами Госдумы, что, 
по всей видимости, и 
привело к созданию 
законопроекта. Но-
вые полномочия бу-
дут «на руку» ведом-
ству для выполнения 
задачи, которую 
Счетная палата определила в качестве приоритета на 
ближайшие шесть лет — а именно мониторинга выполне-
ния национальных проектов. Ведомство, напомним, со-
бирается создать сквозную систему контроля над их реа-
лизацией.

Принятие документа не потребует увеличение расхо-
дов из федерального бюджета, указывают авторы иници-
ативы. В случае принятия законопроект вступит в силу 
со дня его официального опубликования.

Документ, как предполагается, в Госдуме не задер-
жится. Рассмотрев указанный законопроект, Комитет 
Госдумы по контролю и Регламенту установил срок его 
подготовки к рассмотрению палатой в первом чтении — в 
течение нынешнего марта.

Нижняя палата парламента эффективно работает в 
тесной «связке» со Счетной палатой, о чем ранее не раз 
заявлял Вячеслав Володин. Нынешний созыв депутатов 
ранее уже принимал законы о расширении полномочий 
ведомства, а также региональных аудиторов. Так, ранее 
Госдума дала СП больше возможностей для участия в за-
конотворческом процессе. 

Трегулова 
Зельфира Исмаиловна,
директор Государственной 

Третьяковской галереи
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Вместе до конца

Второе —  закреплено право на обезболивание 
наркотическими и психотропными препарата-
ми, меньше вопросов будет возникать у право-

охранителей, занимающихся профилактикой распро-
странения наркомании. Врачи смогут свободнее прибе-
гать к назначению сильнодействующих средств в тех 
случаях, когда обычные анальгетики не действуют. 

Кроме того, в обновленном варианте закона зафик-
сировано, что при оказании паллиативной помощи па-
циенту «предоставляются для использования на дому 
медицинские изделия, предназначенные для поддержа-
ния функций органов и систем организма человека». 
Это огромный шаг вперед. Например, пациенты, нужда-
ющиеся в искусственной вентиляции легких, до сих пор 
могут по много месяцев находиться в реанимационных 
отделениях, но использование переносной техники, 
приспособленной для домашнего применения, было 
возможно в редких случаях и, как правило, только с 
участием благотво-
рительных фондов.

Главная цель пал-
лиативной помощи — 
улучшить качество 
жизни неизлечимо 
больного, и это по-
дразумевает также 
«мероприятия пси-
хологического ха-
рактера и уход», что 
и отражено в законе. 
Организация такой 
помощи требует вза-
имодействия меди-
ков с социальными службами, общественными и религи-
озными организациями и волонтерами, и это также за-
креплено теперь в законе. 

Урегулируются также некоторые важные этические 
моменты: так, медиков, по сути, обяжут взаимодейство-
вать с родственниками пациента. Достаточно вспом-
нить, как непросто было добиться, чтобы родным разре-
шили посещать пациентов реанимационных отделений.

Тем не менее учесть и урегулировать в новом законе 
сразу все вопросы вряд ли возможно. Так, по мнению уч-
редителя благотворительного фонда помощи хосписам 
«Вера» Анны Федермессер, предстоит продолжение ра-
боты по выведению врачей из-под уголовной ответствен-
ности за ошибки в работе с наркотическими обезболива-
ющими, более того, не урегулировано разграничение 
между информированием о возможности такого лечения 
и пропагандой наркотиков.

«Нужно также урегулировать вопрос о детских лекар-
ственных формах, без них качественно обезболить ре-
бенка невозможно», — отметила Анна Федермессер.

Главное, что на базе федерального закона в регионах 
должны сформировать собственные программы разви-
тия паллиативной помощи с учетом местных особенно-
стей. Кроме того, важно прописать уже на уровне подза-
конных актов взаимодействие медицинских и социаль-
ных учреждений — роль последних очень важна, особен-
но при оказании паллиативной помощи на дому.  

1

Счетная палата рас-
считывает на рас-
ширение полномо-
чий для борьбы 
с коррупцией

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин посетил кавалерийский полк 
полиции и поздравил женщин с 8 Марта

На коне

Кира Латухина

П
резидент Владимир 
Путин посетил 1-й 
оперативный полк 
полиции ГУ МВД по 
Москве. Глава госу-
дарства поздравил 
сотрудниц конной и 
туристической поли-
ции с праздником — 8 

Марта и совершил несколько кру-
гов по манежу на коне. Владимир 
Путин подарил полку орловского 
рысака и получил ответный пре-
зент — подкову на счастье.

В конце февраля президент 
принял приглашение от женщин-
полицейских во время осмотра 
выставки перед заседанием кол-
легии МВД. Приехать в гости он 
решил накануне Международно-
го женского дня. В составе 1-го 
Оперативного полка полиции — 
два кавалерийских батальона и 
батальон туристической поли-
ции. Здесь служит много жен-
щин. К празднику манеж основа-
тельно украсили — разноцветны-
ми опилками выложили поздрав-
ление. Но долго любоваться им-
провизированным панно не по-
лучилось: опилки в миг разлете-
лись под копытами лошадей — на-
чался выезд, и в нем принял учас-
тие и глава государства.

«Лошадки красивые. Белень-
кие все», — похвалил президент, 
подойдя на манеже к кавалерист-
кам. «Мы знаем, что вы умеете 
ездить на лошади, и подготовили 
для вас коня. Прокатитесь с 
нами?» — предложила одна из де-

вушек. «Да, прокачусь», — не от-
казал глава государства: тут же 
оседлал гнедого коня, и все вме-
сте сделали несколько кругов ша-
гом и рысью под мелодию «Под-
московные вечера». 

Президент сфотографировал-
ся с кавалеристками, кратко с 
ними побеседовал и подарил пол-
ку четырехлетнего орловского 
рысака по кличке Золотой луч из 
своей конюшни. «У вас уникаль-
ное подразделение, одна треть — 
это женщины», — отметил он. «У 
нас все больше женщин работает 
в правоохранительных органах и 
в силовых структурах», — сказал 
Владимир Путин. На что коман-
дир пояснил, что «все — фанаты 
своего дела, любим животных, не 
могут жить без этого дела». «Я 
вижу», — улыбнулся президент.

«Девушки все активнее заяв-
ляют свои права на новые компе-
тенции», — заметил Путин. «Удоб-
но службу нести, когда в паре па-
трулируют мальчик и девушка: 
легче находить общий язык с гра-
жданами», — пояснил командир. 
«А благодаря конным патрулям в 
лесопарках число несчастных 
случаев резко снизилось», — 
уточнил глава МВД Владимир Ко-

локольцев. «Потому что те, кто 
хотят покончить жизнь самоу-
бийством, на вас посмотрят, и 
снова жить хочется», — улыбнул-
ся президент милым девушкам.

Прекрасно проявили себя кава-
леристки и во время чемпионата 
мира, когда приехало очень много 
иностранцев: оказывали содейст-
вие не только в поиске пропавших 
вещей, но и по ориентированию в 
столице. «Как у нас шутят, что 
нужно девушке, чтобы сохранять 
фигуру? Три элемента: тренажер, 
массажер и ухажер. У вас такие ре-
бята классные, что они запросто 
выполнят все эти три функции. 
Вторую и третью — точно», — ска-
зал Путин кавалеристкам и поже-
лал удачи и счастья, в том числе 
личного. Там же, на манеже, глава 
государства встретился с ветера-
ном полка 92-летним Оразом Ма-
мралиевым, подполковником ми-
лиции в отставке. После Великой 
Отечественной войны он готовил к 
Парадам Победы лошадей для ми-
нистров обороны. Фронтовик вни-
мательно следил за выездом и 
остался доволен. «Молодцы! Луч-
ше некоторых маршалов ездите, 
посадка у вас нормальная», — оце-
нил он. «Спасибо вам большое. 

Спасибо, что поддерживаете 
связь с подразделением, помога-
ете», — сказал президент. «Без ка-
валерии я не могу», — вздохнул 
фронтовик. «Ну и кавалерия не 
может без таких, как вы», — заве-
рил Путин. Еще президент по-
смотрел выставку, где была пред-
ставлена разнообразная амуни-
ция, в том числе исторические 
кавалеристские шашки.

Владимир Путин в телевизи-
онном обращении поздравил 
женщин с 8 Марта. «Этот весен-
ний день всегда наполнен цвета-
ми и подарками, озарен радостью 
наших женщин, светом ваших 
улыбок. Сегодня все мужчины 
спешат выразить вам свое восхи-
щение и уважение, признаться в 
самых теплых чувствах, сказать 
искреннее спасибо своим женам, 
мамам, бабушкам, сестрам, доче-
рям, коллегам, — отметил глава 
государства. — Мы знаем, что 
ваша душевная щедрость поисти-
не безгранична». «Да, она дарова-
на вам природой. Но вы, дорогие 
женщины, в своем отношении к 
работе, к близким людям стократ 
приумножаете этот дар», — под-
черкнул президент. Владимир Пу-

тин назвал женщин надежными 
сотрудниками и ответственными 
руководителями, которые умеют 
учитывать самые тонкие нюансы, 
грамотно и творчески подходить 
к делу. Отметил он и вклад в исто-
рию, развитие нашей страны ве-
ликих российских женщин. 
«Трудно представить историю, 
развитие нашей страны без сози-
дательного вклада великих рос-
сийских женщин. И сегодня, в 
наши дни, вам подвластны пра-
ктически все профессиональные 
высоты, — заявил президент. — До-
стигать успехов — в характере на-
ших женщин. Вы успеваете все: и 
на работе, и дома — и остаетесь 
красивыми, яркими, очарова-
тельными, центром притяжения 
всей семьи, объединяете ее своей 
любовью, способной вдохновить 
и поддержать, согреть и уте-
шить». 

Владимир Путин на коне вместе с 
девушками-полицейскими сделал 
несколько кругов по манежу шагом и 
рысью под мелодию «Подмосковные 
вечера».

А К Ц Е Н Т

Трудно представить историю, развитие 
нашей страны без созидательного вклада 
великих российских женщин

Закон позволяет 
устанавливать 
аппараты искусст-
венной вентиля-
ции легких в квар-
тирах пациентов 

1

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Во Владивостоке, Калининграде, Кемерово и Севастополе появятся музей-

ные комплексы. Такое поручение подписал президент. Для посетителей 

они откроются не позднее 2024 года. Правительству предстоит до 25 апре-

ля обеспечить совместно с руководством Приморского края, Калинин-

градской и Кемеровской областей и города Севастополя разработку и об-

суждение с представителями культурных сообществ и экспертных органи-

заций концепций создания и функционирования культурно-образователь-

ных и музейных комплексов. 

1

— Видео на сайте 
rg.ru/sujet/688

— Читайте также: Верховный суд 
РФ защитил вкладчика в его 
споре с банком 
rg.ru/art/1661109
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20
ПРОЦЕНТОВ

стоимости жилья составляет, как 

правило, размер первоначаль-

ного взноса по ипотеке

— Полный текст читайте на сайте 
http://www.duma.gov.ru/
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ПРОЕКТ МВД предлагает 
69 пород собак отнести 
к потенциально опасным 

И лает, и кусает

Иван Петров, Михаил Фалалеев 

Министерство внутренних дел подготовило документ, ко-
торым предлагается утвердить список потенциально опа-
сных пород собак. Документ был размещен в четверг на 
Федеральном портале проектов нормативных правовых 
актов. Это проект постановления правительства РФ «Об 
утверждении Перечня потенциально опасных собак».

В пресс-центре МВД напомнили, что в конце прошлого 
года был принят Закон «Об ответственном обращении с 
животными...». Разработанный МВД проект, пояснили в 
полицейском ведомстве, является логическим продол-
жением этого закона. Согласно закону, выгул потенци-
ально опасных собак без намордника и поводка запреща-
ется повсеместно. За исключением случаев, если потенци-
ально опасная собака находится на огороженной террито-
рии, принадлежащей хозяину собаки. Однако в этом слу-
чае должна быть сделана предупреждающая надпись при 
входе. В МВД предлагают к потенциально опасным отне-
сти 69 пород собак, «обладающих генетически детерми-
нированными качествами агрессии и силы». В этот же пе-
речень хотят отнести и породы, «используемые для трав-
ли, и аборигенные породы, в которых не велась селекция 
на лояльность к человеку, в связи с чем особенности их по-
ведения остаются не до конца изученными, а также гибри-
ды и метисы этих пород собак».

Перечень был составлен на основе сведений из различ-
ных органов власти, а также Российской кинологической 
федерации. Среди потенциально опасных называются та-
кие породы, как доберман, кавказская овчарка, ротвейлер, 
московская сторожевая, американский бульдог, питбуль-
терьер, стаффордширский терьер, аргентинский дог, сред-
неазиатская овчарка и другие. Любопытно, что на этот пе-
речень в Интернете уже появлялось много откликов, при-
чем возмущенных. Многие хозяева собак искренне не по-
нимают, как их любимец, скажем питбуль или мастиф, 
может для кого-то представлять опасность. 

Увы, о хорошем воспитании и поведении какого-либо 
волкодава знают далеко не все случайные прохожие. И бо-
ятся этих животных. И эксперты утверждают, что пра-
вильно делают, что боятся. Есть множество официальных 
фактов, когда представители бойцовских и сторожевых 
пород загрызли насмерть как взрослых, так и детей. 

ЧП Американскому 
дипломату помешали 
пронести мину в багаже 
на борт самолета

Ведал, что творил

Игорь Дунаевский

Охрана московского аэропорта Шереметьево конфиско-
вала боеприпас для миномета со взрывателем из багажа 
сотрудника посольства США. В министерстве иностран-
ных дел России рассказали, что мина не была начинена 
взрывчатым веществом.

Инцидент произошел утром 9 марта, когда 24-летний 
американский дипломат, который завершал командиров-
ку в России, проходил рутинную процедуру просвечива-
ния багажа у входа №4 в терминал D. Охранники увидели 
на рентгеновском снимке контуры предмета, похожего на 
боеприпас для миномета. Для его осмотра были вызваны 
взрывотехники и сотрудники МВД, которые установили, 
что в чемодане действительно находится мина с взрывате-
лем. Проведенный специалистами экспресс-анализ пока-
зал: на внутренних стенках корпуса еще оставались следы 
взрывчатого вещества. Мину у американца изъяли и по-
скольку он опоздал на самолет, помогли переоформить 
билеты на следующий рейс до Нью-Йорка.

В МИД России квалифицировали инцидент как попыт-
ку провокации против объекта транспортной инфра-
структуры России. На Смоленской площади предположи-
ли, что таким образом американцы пытались протестиро-
вать надежность мер по обеспечению безопасности РФ 
изнутри, в дополнение к тем провокациям, которые США 
регулярно устраивают у российских границ, включая 
рейды боевых кораблей и самолетов. В МИД особо отме-
тили, что в данной ситуации участником инцидента стал 
дипломат, имеющий отношение к вооруженным силам 
США, то есть, вероятно, один из сотрудников аппарата во-
енного атташе. По данным Telegram-канала 112, речь о не-
коем С. К. Уильямсе (S.C. Williams).

Американский дипломат утверждал, что приобрел пу-
стой боеприпас для личной коллекции. Но такая версия 
показалась российским властям малоубедительной. Ведь 
в самих США, особенно после терактов 11 сентября 2001 
года, серьезно закрутили гайки в плане обеспечения без-
опасности авиаперевозок. И американец, как уверены в 
МИД, «не мог не понимать, что мина в багаже — это очень 
серьезно, а значит шел на такой шаг сознательно».

В инструкциях на сайте Администрации транспортной 
безопасности США однозначно указывается, что в зареги-
стрированном багаже можно провозить только макеты 
огнестрельного оружия, но запрещены любые «реали-
стичные макеты взрывчатых устройств». Более того, на 
сайте размещена отдельная статья, в которой подробно 
расписано, почему нельзя, например, провозить макеты 
ручных гранат. В ней поясняется, что даже если такой 
предмет не представляет угрозы окружающим, сотрудни-
ки охраны не могут с ходу по рентгеновскому снимку от-
личить его от боевого. А потому такие попытки обычно 
требуют работы специалистов и провоцируют задержку 
рейса. Например, когда в июля 2018 года один из пассажи-
ров попытался войти с муляжом бомбы в багаже в аэро-
порт Чикаго, Администрация транспортной безопасности 
в «Твиттере» напомнила, что перевозка таких предметов 
категорически запрещена, а нарушителя «может ждать 
внушительный штраф или арест». Так что попробуй ино-
странный дипломат вылететь из США с неактивирован-
ной миной в чемодане, его ждал бы длительный допрос с 
пристрастием. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин расширяет количество лекарств 
для получения налогового вычета

Цена здоровья

Владимир Кузьмин

Г
осударство намерено 
предоставлять гражда-
нам налоговый вычет за 
покупку

 

медикаментов 
по перечню жизненно не-
обходимых и важнейших 
лекарственных препара-
тов (ЖНВЛП). 

Правительство реши-
ло изменить механизм государст-
венной поддержки людей, кото-
рым нужны лекарства. Сегодня, 
не имея права на льготы, можно 
оформить налоговый вычет при 
покупке лекарств, которые вхо-
дят в перечень так называемого 
социального налогового вычета. 
Он включает чуть более 400 пре-
паратов. Однако этот список не 
пересматривался с 2007 года: в 
нем не представлены современ-
ные высокоэффективные лекар-
ственные препараты, у ряда пози-
ций истекли сроки государствен-
ной регистрации, а часть факти-
чески отсутствует на российском 
фармацевтическом рынке. Все 
это ограничивает ассортимент 
лекарственных препаратов, до-
ступных для частичного возмеще-
ния их стоимости. В то же время 
кабинет министров регулярно до-
полняет перечень жизненно необ-
ходимых и важнейших лекарст-
венных препаратов. В нем сейчас 
более 700 позиций. «Теперь при 
получении социального налого-
вого вычета будут учитываться 
расходы на те лекарства, которые 
входят в перечень ЖНВЛП», — зая-
вил премьер-министр Дмитрий 
Медведев.

Поправкам повысили статус 
На заседании кабинета мини-

стров Дмитрий Медведев объявил 
подчиненным о принятом им ре-
шении изменить процедуру рабо-
ты с поправками к законопроек-
там, прошедшим в Госдуме первое 
чтение. «С сегодняшнего дня та-
кие проекты подлежат рассмотре-
нию на заседании правительства 
наряду с проектами федеральных 
законов», — сообщил он.

Поправки ко второму чтению 
готовились профильными мини-
стерствами и ведомствами, а их 
дальнейшее согласование проис-
ходило на уровне вице-премьеров 
или департаментов кабмина. Если 
это не удавалось, то проект попра-
вок передавался в комиссию пра-
вительства по законопроектной 
деятельности.

При такой процедуре бывали 
случаи, когда проект поправок 
фактически предлагал новую ре-
дакцию законопроекта и просто 
менял его концепцию, объяснил 
Медведев назревшее решение. В 
поправки нередко включались 
проектируемые положения, по 
которым в процессе первоначаль-
ной разработки законопроекта не 

было достигнуто общего мнения 
между министерствами и ведом-
ствами. «Рассмотрение проектов 
поправок на заседаниях прави-
тельства повысит ответствен-
ность федеральных органов ис-
полнительной власти при разра-
ботке проектов федеральных за-
конов и, надеюсь, улучшит каче-
ство проработки документов, 
обеспечит выработку консолиди-
рованной позиции», — подчер-
кнул премьер-министр.

Прозрачный техосмотр
В рамках нового регламента 

правительство сразу же рассмо-
трело поправки в законопроект, 
уточняющий порядок проведения 
технического осмотра автомоби-
лей, которым предложены меры 
по борьбе с выдачей серых диаг-
ностических карт. «Зачастую та-
кие документы выдавались фак-
тически без досмотра машины. В 
результате повышался риск для 
всех участников дорожного дви-
жения», — констатировал пре-
мьер. Чтобы это исключить, каби-
нет министров решил ввести ряд 
требований. Во-первых, функции 
технического эксперта сможет 

выполнять индивидуальный 
предприниматель, для чего ему 
необходимо пройти аккредита-
цию в качестве оператора техос-
мотра. Во-вторых, будет усилен 
контроль за операторами техос-
мотра со стороны органов госу-
дарственного контроля. Им дадут 
полномочия проводить проверки 
в форме контрольной закупки. В-
третьих, технический осмотр ав-
тобусов будет проходить при уча-
стии сотрудника ГИБДД. Таким 
образом постараются исключить 
появление на рейсах неисправно-
го пассажирского транспорта. В 
законопроекте изначально пред-
лагалось оформлять диагностиче-
скую карту исключительно в 
электронном виде, но ко второму 
чтению правительство решило 
пойти навстречу в отдельных слу-
чаях. «Мы предлагаем не вводить 
таких жестких ограничений и до-
пустить вариант, когда любой че-
ловек мог бы распечатать эту ди-
агностическую карту на бумаге. 
Во всяком случае в качестве вре-
менной меры, пока электронная 
форма не станет повсеместной», 
— рассказал Дмитрий Медведев.

ГУПам продлят жизнь
На заседании правительства 

также прошли поправки в законо-
проект об унитарных предприя-
тиях. Признав их неэффективны-
ми и непрозрачными, кабмин 
первоначально хотел к 2021 году 
увидеть их преобразование в ак-
ционерные общества или закры-
тия. Однако в Совете Федерации 
выступили категорически против 
— спикер верхней палаты парла-

мента Валентина Матвиенко в де-
кабре прямо заявила, что сенато-
ры отклонят законопроект. После 
многочисленных консультаций в 
Госдуме и Совете Федерации к за-
конопроекту были подготовлены 
изменения. «Решено во втором 
чтении в поправках увеличить пе-
реходный период преобразова-
ний государственных унитарных 
предприятий соответственно в го-
сударственные учреждения либо 
акционерные общества до 2023 
года, — сообщил глава Федераль-
ной антимонопольной службы 
Игорь Артемьев. — Таким образом 
никакого вакуума не будет. Будет 
более прозрачная форма, которая 
позволит делать ту же работу, 
только лучше, с кратно лучшей 
производительностью труда, про-
зрачностью, открытостью, с 
меньшим коррупционным потен-
циалом». Кроме того, исполни-
тельная и законодательная власти 
согласовали возможность сохра-
нения унитарных предприятий в 
районах Крайнего Севера для раз-
вития культуры, искусства, сбе-
режения культурных ценностей и 
за пределами России для обслу-
живающих посольства и консуль-
ства организаций. «Самый глав-
ный тезис, который лег в основу 
этих поправок и закона: там, где 
нет конкуренции, — могут быть 
унитарные предприятия, там, где 
появляется конкуренция, — их су-
ществование после 2023 года бу-
дет запрещено», — заключил Арте-
мьев. 

Дмитрий Медведев: Перечень соци-
ального налогового вычета включает 
чуть более 400 препаратов.

А К Ц Е Н Т

Кабинет министров регулярно дополняет 
перечень жизненно необходимых 
и важнейших лекарственных препаратов. 
В нем сейчас более 700 позиций

ФИНАНСЫ 
В работе 
Роскомснаб-
банка нашлись 
признаки 
финансовой 
пирамиды

ГРАЖДАНЕ 
ВПИСАЛИСЬ 
В СХЕМУ
Ольга Горюнова,
«Российская газета», Уфа

Банк России отозвал лицензию 
у уфимского Роскомснаббанка, 
занимавшего 132-е место по ак-
тивам. 

1 марта банк отметил 28 лет 
работы на рынке, в его релизе го-
ворилось еще об одном годе рабо-
ты с хорошей динамикой: на 20% 
выросли активы банка, на 7% — 
капитал… ЦБ выявил полную 
утрату банком капитала и попыт-
ки камуфлировать это схемными 
операциями. В сообщении регу-
лятора отмечается, что Роском-
снаббанк финансировал строи-
тельные проекты компаний дело-
вых партнеров собственников 
банка и связанных с ними лиц, 
главным образом за счет привле-
ченных средств населения. По 
данным ЦБ, Роскомснаббанк уча-
ствовал в привлечении денег на-
селения с «неочевидными пер-
спективами их возврата» по схе-
ме, имеющей признаки финансо-
вой пирамиды: принимал деньги 
под повышенную ставку в пользу 
клиента-юрлица («краудфандин-
говой» платформы), которые шли 
на выдачу займов ряду компаний. 

Обязательства перед физлицами 
в этой схеме погашались за счет 
вновь привлеченных взносов на 
фоне агрессивной рекламной 
кампании. Все это стало причи-
ной внеплановой инспекционной 
проверки банка, которая, по всей 
видимости, и привела к отзыву 
лицензии. Информацию об опе-
рациях, имеющих признаки уго-
ловно наказуемых деяний, ЦБ на-
правил правоохранителям. 

«Роскомснаббанк выдавал 
кредиты компаниям, принадле-
жащим своим деловым партне-
рам, их аффилированность дав-
но известна в узких кругах, была 
создана даже совместная риел-
торская компания, — говорит фи-
нансовый омбудсмен по Башки-
рии Валерий Шарипов. — Факти-
чески это был замкнутый цикл: 
финансирование строительства 
с последующей продажей недви-
жимости под ипотечные креди-
ты банка. После принятия зако-
на об открытии эскроу-счетов 
для застройщиков все думали, 
что банк завершит этот проект, 
но этого не случилось». 

Фактически это был послед-
ний башкирский банк с универ-
сальной лицензией. В Башкирии 
осталось два региональных бан-
ка — Социнвестбанк, который са-
нируется банком ДОМ.РФ и бу-
дет присоединен к нему, и 
Промтрансбанк с базовой ли-
цензией.  
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В России остается 477 кредитных 

организаций, основная часть заре-

гистрирована в Москве (235) и Пе-

тербурге (29); в 14 регионах «собст-

венных» банков не осталось, в 33 

субъектах РФ зарегистрированы од-

на-две кредитные организации. В 

1990-е создать банк было очень лег-

ко, но ужесточение регулирования 

и надзора, особенно начатая в 2013 

году кампания расчистки банков-

ского сектора от криминальных и 

нежизнеспособных игроков приве-

ли к быстрому сокращению числа 

региональных банков. Например, в 

Дагестане всего было зарегистриро-

вано до 100 банков, остается три.

Региональные банки незаменимы в 

кредитовании МСП, как правило, 

они более гибко и эффективно ра-

ботают на рынке своего региона, 

если поддерживают диверсифици-

рованный портфель, отмечает глава 

Комитета Госдумы по финансовому 

рынку, председатель совета Ассо-

циации банков «Россия» Анатолий 

Аксаков. По его словам, судьба со-

тен банков, не только мелких, но и 

крупных, показывает ошибочность 

укоренившегося с 90-х мнения, что 

кредитование бизнеса собственни-

ков и связанных с ними лиц являет-

ся наименее рискованным направ-

лением. 

Подготовил Игорь Зубков

Банк привлекал 
деньги в пользу 
«краудфандинго-
вой» платформы, 
выплачивая повы-
шенные проценты 
из новых взносов

Медиацентр сообщает

«ГОСУДАРСТВО КАК КРИЗИС-МЕНЕДЖЕР. ПРОБЛЕМЫ 
СОЦИАЛЬНОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТИ ПРИ УРЕГУЛИРОВАНИИ 
КРИЗИСНЫХ СИТУАЦИЙ ЧАСТНЫХ ПРЕДПРИЯТИЙ»
13 марта (среда) в 12.00 состоится экспертный совет, на котором спике-
ры обсудят возможности  и способы вмешательства государства в дея-
тельность значимых частных предприятий, а также управление собст-
венностью проблемных частных предприятий с учетом возможных не-
гативных социальных последствий и экономических рисков. К уча-
стию в дискуссии приглашены представители федеральных органов 
государственной власти, профсоюзных организаций, деловых ассоци-
аций, силовых структур, правоведы и практикующие юристы.

Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail: mediacentrg@rg.ru. 
Адрес медиацентра: Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно иметь редакционное 
удостоверение.

ГОРОД В Москве открылось гастрономическое «Депо»

Лесная-съестная
Сергей Бабкин 

Г
астрономические рынки но-
вого формата стали центром 
притяжения и брендом Мо-

сквы. Об этом мэр столицы Сер-
гей Собянин заявил, посетив не-
давно открывшийся фудхолл 
«Депо».

Как уже писала «РГ», гастро-
номический квартал открылся в 
зданиях Миусского трамвайного 
депо — памятника архитектуры 
XIX века в районе Лесной улицы. 
Инвесторы, получив эти площа-
ди в длительную аренду, полно-
стью отреставрировали ан-
самбль и сделали его одним из 
крупнейших ресторанных и ры-
ночных комплексов Европы. 
Здесь работают 75 кафе и распо-
ложилась огромная торговая 
зона с фермерскими продуктами. 
Широк и ассортимент рыбных 
деликатесов. Собянин  обошел 
торговые залы и остался доволен 
увиденным. Решение привлечь 
инвесторов к реставрации депо 
он назвал абсолютно правиль-
ным.

«Еще несколько лет назад 
здесь были руины, — сказал мэр. — 
Была проведена кропотливая и 
трудная реставрация. Город со 
своей стороны благоустроил 
прилегающие улицы. Теперь это 
единое общественное простран-
ство, которое людям будет очень 
интересно». Благодаря таким 
проектам, как «Депо», меняется 
представление о рынках, считает 
Собянин.  Раньше это были 
просто продуктовые ряды, те-
перь же  фудхоллы стали местом 
народного притяжения.

Мэр посмотрел, что именно 
привлекает людей в «Депо». 
Вдоль торговых рядов — относи-
тельно свободно, а вот мини-ка-
фе с разными кухнями мира — за-

полнены. Заняты оказались даже 
столики по периметру рынка. 
Что и неудивительно:  ресторато-
ры умеют дать новую жизнь даже 
обычным русским бутербродам. 
«Воистину это недооцененный 
шедевр нашей кухни», — считает 
шеф-повар одного из популяр-
ных заведений Андрей Шмаков. У 
него кроме классических блюд — 
изысканные  бутерброды: язык с 
хреном, балтийские шпроты, 
яичный крем с солеными огурца-
ми и бужениной.

А сколько тут пиццы, пасты, 
итальянских домашних пирогов! 
Ощущение, что шеф-повара при-
ехали  прямиком с Апеннин. Так 
оно и есть, говорят в ресторане, 
где готовят моллюсков всеми из-
вестными человечеству способа-
ми. «Дирижер» кухни — шеф-по-
вар из Лигурии Джанмария Са-
пия. Недели не хватит, чтобы рас-
пробовать все грузинские, узбек-
ские и русские яства. Ценники, 
как мы уже писали, не самые 
бюджетные. Но все равно дешев-
ле элитных ресторанов. Здесь 
можно не только поесть, но и 
встретиться с друзьями, потом 
отправиться в центр. Людей по 
вечерам, несмотря на недавнее 
открытие, очень много  — одни 
приходят на рынок за продукта-
ми, другие изучают меню ресто-
ранов. 

И такой центр притяжения, 
место для встреч с друзьями и 
культурного шопинга, в Москве 
уже не один. В качестве примеров 
Собянин назвал Центральный и 
Даниловский рынки. К идеально-
му формату приблизились также 
Велозаводский рынок и всесе-
зонные ярмарки, ставшие тради-
ционными в столице.  

Сергей Собянин (в центре) пообщался с гостями нового гастрорынка и обошел торговые ряды.   

Несмотря на недавнее открытие, «Депо» уже пользуется большой популярностью среди горожан и туристов.  
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Фоторепортаж смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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ГРОМКОЕ ДЕЛО Руслан 
Горринг останется в камере 
до мая

Как вас теперь 
называть?

Наталья Козлова

Домодедовский городской суд арестовал бывшего перво-
го замглавы Росгеологии Руслана Горринга до седьмого 
мая.

Это означает, что обвиняемый будет два месяца, пока 
идет следствие, находиться под стражей. Горринга обви-
няют в особо крупном мошенничестве в Московской об-
ласти. Его положение осложняет то, что это преступле-
ние уже рассматривалось судом и по делу есть осужден-
ные, которые отбывают наказание.

Заседание по аресту проходило в закрытом режиме. 
На помещение в камеру бывшего топ-менеджера настаи-
вало следствие. А на закрытии дела — его защита. Она го-
ворила о персональ-
ных данных задер-
жанного и о его несо-
вершеннолетних де-
тях. 

С персональными 
данными этого чело-
века было вот что. В 
2011 году гражда-
нин по фамилии Га-
нижев получил от 
предпринимателя 5 
миллионов рублей, 
которые должен был 
передать председа-
телю Ленинского районного совета депутатов за покро-
вительство и помощь при заключении контрактов с ад-
министрацией района. 

Тогда же посредник Ганижев был задержан. На допро-
се он во всем признался и был отпущен под подписку о 
невыезде. Но потом этот человек пропал — на допросы не 
приходил и с места жительства исчез. Вот тогда Ганижева 
и объявили в розыск. 

— Находясь в розыске, Ганижев изменил фамилию и 
отчество, став Русланом Горрингом, то же самое сделали 
его ближайшие родственники, — объяснила корреспон-
денту «РГ» представитель Главного следственного управ-
ления СК по Московской области Ольга Врадий.

Интересно, что главные документы — паспорт и води-
тельское удостоверение на новую фамилию — он полу-
чил в Ингушетии. После этого Ганижев-Горринг не-
сколько лет жил спокойно и делал карьеру. Напомнил о 
себе он сам. После громкого скандала и увольнения он, 
судя по всему, решил уехать. Но 7 марта 2019 года Гор-
ринг был задержан в столичном аэропорту Внуково. В 
операции участвовали сотрудники областного СК, ФСБ 
и полиции. 

— На допросе Горринг отказался от дачи показаний, 
воспользовавшись статьей 51 Конституции РФ, — сказа-
ла Ольга Врадий. — Следствие продолжает устанавливать 
эпизоды противоправной деятельности обвиняемого.

Напомним, что из Росгеологии Горринга уволили в 
январе после скандала с распространившейся в Сети ви-
деозаписью. На записи Горринг с использованием мата 
рассказывал о тех вещах, о которых воспитанные люди 
никогда не говорят. 

ОБСУДИМ Вмешательство государства в деятельность проблемных предприятий нуждается в дальнейшем совершенствовании
и закреплении в законах

Банкротами не становятся «вдруг»
Андрей Чернов

С
о стихией шутки плохи — 
хоть с обычной, хоть с ры-
ночной. Когда подступают 

ураганы и цунами, ко дну идут 
даже огромные танкеры. Если 
крупное предприятие накрыл 
кризис — в отчаянном положении 
порой оказываются целые города, 
а люди выходят на площади. 

В такой ситуации главное — на-
сколько быстро спасатели среаги-
руют на сигнал SOS. А государст-
во, на время забыв о «священном 
праве частной собственности», 
примет экстренные меры для спа-
сения своих граждан и возьмет на 
себя управление рухнувшей ком-
панией, выплату зарплат и все 
прочее, что называется общим 
термином «социальная ответст-
венность». В такой момент прави-
тельство, например, Шотландии 
за символический 1 фунт выкупи-
ло у новозеландской компании 
Infrat i l  аэропорт Прествик 
(Prestwick), набравший 2 млн 
фунтов убытков. И таким образом 
спасло 1400 рабочих мест в са-
мом аэропорту и еще 3200 — в 
компаниях-контрагентах. Прави-
тельство США вошло в капитал 
компаний General  Motors и 
Chrysler — выдало кредит на сум-
му почти 50 млрд долларов GM в 
обмен на 61% акций, а «Крайсле-
ру» — 12,5 млрд долларов взамен 
9,9% акций. Это позволило не вы-
кинуть на улицу более 3 миллио-
нов человек. Подобные действия 
по отношению к горе-собственни-
кам государство предпринимало 
в Испании, Франции, на Кипре, в 
Италии…  Да и у нас такое тоже не 
редкость. Например, когда прези-
дент России смотрит тяжелым 
взглядом на промышленного маг-
ната, допустившего конфликт в 
Пикалево: «Социальная ответст-
венность бизнеса — где она?.. Вот 
здесь подпишите… Только авто-
ручку мне отдайте». 

Пикалево — пример яркий, но 
лишь один из многих. На грани 
банкротства шахта, фабрика по 
производству удобрений, горноо-
богатительный комбинат, маши-
ностроительный завод могут ока-
заться по тысяче причин. От паде-
ния мировых цен — до неэффек-
тивного управления, рейдерских 
захватов, криминальных схем, 

при которых собственник выво-
дит свои средства в офшоры. Но 
итог один: страдают люди. А это 
недопустимо. Поэтому наше госу-
дарство не раз и не два вынуждено 
было заставлять бизнесменов 
«документ подписать и ручку вер-

нуть», а их обязанности по отно-
шению к людям перекладывало на 
себя. Просто потому, что не нуж-
ны России революции и человече-
ские трагедии на почве чьей-то 
жадности или бесхозяйственно-
сти. Ни на Урале, ни в Кузбассе, ни 
на Дальнем Востоке, ни на Севере, 
ни в Поволжье, ни вблизи столи-
цы. Государство бросить граждан 
на произвол рынка не имеет пра-
ва, Конституция не велит. 

От бизнеса ждать «социаль-
ной ответственности», конечно, 
можно. И даже требовать ее. Но 
лучше не слишком обольщаться 
на этот счет. Главная цель любого 
бизнеса — получить прибыль. Ог-
раничить его аппетиты может 
только стройная система соци-
альных гарантий, закрепленная в 
законодательстве, регламенти-
руя «желание» предпринимате-
лей дружить с госвластью и об-
ществом «в счет будущих благо-
деяний и во избежание ссор». 
Если всего этого оказывается не-
достаточно — спасает только 
жесткий режим «ручного управ-
ления» вплоть до процедуры бан-
кротства и последующей нацио-
нализации или передачи бизнеса 
в руки более опытных и эффек-
тивных хозяев. 

Сами эти меры частично за-
креплены в законах и испытаны 
практикой. Однако юристы и 
правоведы обращают внимание 
на то, что далеко не всегда буквы 
закона достаточно. Неизбежно 
возникают коллизии и конфлик-

ты, судебные процессы и долгие 
банкротные процедуры. Иногда 
ситуация доходит до абсурда. 
Так, пять лет назад одну из шахт в 
угледобывающем регионе рос-
сийские бизнесмены продали ан-
гличанам за 10 тысяч рублей — со 

всем имуществом, миллиардны-
ми долгами и 20 млн рублей на 
счетах для выплаты зарплаты и 
налогов. Новый директор оказал-
ся некомпетентным, зарплата пе-
рестала выплачиваться, 20 мил-
лионов «растворились», а затем 
на шахте произошел пожар. Вы-
бор стоял — либо шахту затапли-
вать и оставлять людей без рабо-
ты, либо собственника менять на 
того, кто сможет навести поря-
док. После вмешательства вла-
стей так и сделали — директор 
продал шахту за те же 10 тысяч 
рублей. Но британцы, вложив-
шие свои 10 тысяч рублей, до сих 
пор грозят Российской Федера-
ции исками в сотни миллионов 
долларов, рассказывая о «рей-
дерском захвате» предприятия. 
Решения судов, вступившие в за-
конную силу, англичанам не 
указ. 

Первые, кто страдает в таких 
случаях, — рядовые сотрудники 
проблемных предприятий. Пока 
идут тяжбы или поиск компро-
миссов, собственник может уда-
риться в бега, отстраниться от 
дел, лихорадочно выводить акти-
вы или, как выразился один из 
юристов-практиков, «использо-
вать тактику ужа — прикинуться 
дохлым и незаметно ползти к 
воде». То есть формально заяв-
лять о финансовой несостоятель-
ности, а в реальности — спасать 
свои деньги любыми способами. 
Все это время, как правило, ра-
ботники не получают зарплату, а 

местный бюджет — налоги. А уж 
если речь идет о моногороде, вся 
жизнь которого зависит от пред-
приятия-банкрота, социальные 
проблемы нарастают, как снеж-
ный ком и чреваты взрывом. 

Как поясняет Евгений Зелен-
ский, партнер британской адво-
катской фирмы «Герберт Смит 
Фрихилз», в мировой практике 
есть несколько основных спосо-
бов государственного вмешатель-
ства в дела частных компаний, 
чьи финансовые трудности могут 
нанести существенный ущерб 
публичным интересам. Самое ра-
дикальное — это экспроприация и 
национализация. Возможно так-
же частичное участие государст-
ва в капитале компании (прио-
бретение пакетов акций), предо-
ставление льготных займов или 
финансовых гарантий, посредни-
чество при продаже предприятий 
новым собственникам. Времена 
глобальных кризисов дали подоб-
ный опыт практически всем раз-
витым странам мира. 

Однако, подчеркивает г-н Зе-
ленский, каждый случай — уника-
лен. И далеко не все методы при-
менимы для нашей страны. В Рос-
сии плачевная ситуация на мно-
гих крупных предприятиях — это 
наследство десятилетий совет-
ского планового хозяйства. Сей-
час государство старается под-
держивать на плаву даже те про-
изводства, которые объективно 
не могут быть прибыльными, но 
без которых рухнет экономика 
целых городов. Развитие малого 
бизнеса, считает Зеленский, боль-
шого эффекта не даст — моногоро-
да живы только пока работает 
главное предприятие, а работать 
хорошо оно не может в принципе. 
Частный же собственник в пер-
вую очередь заботится о своих ин-
тересах, порой в ущерб безопа-
сности производства и качеству 
жизни людей в моногороде. По 
всей видимости, считает юрист, 
государству нужна «система ран-
него оповещения» о проблемах, 
постоянный диалог с собственни-
ками и управленцами, с трудовы-
ми коллективами и налоговыми 
службами. И, безусловно, более 
активная позиция общественно-
сти и профсоюзов, чья роль в раз-
решении кризисов пока практи-
чески нулевая. 

Опыт Елены Юловой, предсе-
дателя МКА «Юлова и партне-
ры», участвовавшей в качестве 
юридического советника в разре-
шении проблемных ситуаций на 
нескольких крупных предприя-
тиях, показывает: вмешательст-
во региональных администраций 
в случаях с многомесячной невы-
платой зарплаты работникам — 
это уже рутинная практика. К 
ней успели привыкнуть. Очень 
часто, утверждает она, прежний 
неэффективный собственник 
предприятия даже не пытается 
покрыть свои долги, пока регио-
нальные власти ищут для завода 
или шахты новых «благодете-
лей». Когда же ситуация прио-
бретает опасный для коммерсан-
та оборот, деньги «почему-то» 
находятся быстро. Видимо, ре-
шительные действия надо начи-
нать заранее, не дожидаясь вол-
нений и недовольства людей. При 
этом, по мнению г-жи Юловой, 
нуждается в регулировании сама 
процедура поиска инвестора для 
гибнущего предприятия, как и 
четкое обозначение критериев, 
когда государство может и впра-
ве вмешаться в хозяйственную 
деятельность предприятия.

 Ряд жестких предложений со 
стороны государства неэффек-
тивные собственники могут ква-
лифицировать как рейдерство 
или попытки вымогательства, и 
процесс выяснения отношений 
станет крайне болезненным — 
плюс резко осложнит социально-
политическую обстановку. По 
мнению Елены Юловой, в России 
требуется система постоянного 
мониторинга результатов хозяй-
ственной деятельности крупных 
предприятий, особенно градоо-
бразующих. Кризис не случается 
одномоментно, ему предшеству-
ет ряд стандартных и не очень 
проблемных ситуаций, которые 
находят свое отражение в отчет-
ности. Возможно, стоит предус-
мотреть систему «бизнес-марке-
ров», которые становились бы 
сигналом неблагополучия на том 
или ином предприятии и позво-
ляли бы требовать от его руко-
водства немедленной реакции 
под угрозой вмешательства госу-
дарства в его дела. По аналогии с 
банкротством. Руководство 
предприятия, его владельцы без-

условно привлекаются к субси-
диарной ответственности по дол-
гам предприятия, если при опре-
деленных признаках неплатеже-
способности не обратились сами 
в суд с заявлением о банкротстве. 
Так и тут: при наступлении опре-
деленных законом условий госу-
дарство имеет право на опреде-
ленное «вмешательство», и вла-
дельцы бизнеса, зная эти усло-
вия, вряд ли будут допускать, на-
пример, длительную невыплату 
зарплаты работникам. 

Однако не всякую теорию лег-
ко применить на практике, счита-
ет Дмитрий Кравченко, адвокат 
«Аснис и партнеры», руководи-
тель московского отделения Ассо-
циации Юристов России. Меха-
низмы банкротства предприятий, 
говорит он, в наших условиях ра-
ботают плохо. А с последующей 
санацией проблемных компаний 
и вовсе «что-то не так». Кроме 
того, банкротство у нас восприни-
мают как окончательный приго-
вор — хотя в международной пра-
ктике это пусть непростой, но все-
таки способ вернуть предприятие 
на рынок, сохранить рабочие ме-
ста и выплатить долги. Что же ка-
сается предварительного монито-

ринга ситуации на крупных пред-
приятиях, г-ну Кравченко не сов-
сем понятно, кто, какими спосо-
бами и на каком основании будет 
его вести. Теоретически законы 
дают такую возможность. На пра-
ктике — помешают администра-
тивные барьеры, а заинтересо-
ванным лицам (то есть сотрудни-
кам предприятия и представите-
лям муниципалитетов) не хватит 
для такой работы ни компетен-
ции, ни полномочий, ни реши-
тельности. В отсутствие полно-
ценно работающих профсоюзов и 
систем общественного контроля 
над собственниками производств  

«народных контролеров» просто 
не допустят дальше приемной ди-
ректора. По мнению ряда других 
экспертов-правоведов, все совре-
менные способы вмешательства 
государства в деятельность про-
блемного крупного бизнеса ну-
ждаются в дальнейшем совершен-
ствовании и закреплении в зако-
нах. Это касается как самого ин-
ститута частной собственности, 
который в России до сих пор не 
устоялся окончательно, так и ме-
тодов государственного админи-
стрирования — в особенности для 
градообразующих предприятий и 
зависимых от них территорий. 

По официальным данным, в 
России насчитывается более 300 
моногородов, где живет и работа-
ет около 13 млн человек. Чет-
верть из них — обитатели 94 моно-
городов, относящихся к «красной 
зоне» по уровню сложности соци-
ально-экономической обстанов-
ки. То есть с умирающими произ-
водствами, низкими доходами 
людей и ЖКХ в состоянии коллап-
са. 154 моногорода — в зоне «жел-
той», на грани риска. Начиная с 
2009 г., государство поддержива-
ет моногорода через специально 
созданный Фонд развития, в ко-

торый направляются значитель-
ные бюджетные ассигнования 
(только в 2018 г. — 14 млрд ру-
блей). Эти средства идут на об-
учение управленческих команд, 
куда входят представители пред-
приятий, общественники и руко-
водители муниципального уров-
ня, на диверсификацию экономи-
ки таких городов и поселков, раз-
витие малого и среднего бизнеса 
(в том числе в рамках ТОРов), со-
здание инфраструктуры. Но про-
блемы градообразующих пред-
приятий (как правило — частных) 
Фонд решить не в состоянии. Да 
это и не его задача.

Процедура банкротства гра-
дообразующего предприятия 
оговорена в соответствующем 
федеральном законе.  Но он 
оставляет неэффективным соб-
ственникам достаточно много 
возможностей уйти от ответст-
венности, в том числе и «соци-
альной». Да, по закону Россий-
ская Федерация в лице органа ис-
полнительной власти субъекта 
РФ и органы местного самоу-
правления выступают поручите-
лем и донором — то есть закрыва-
ют финансовые «дыры». Но даль-
ше никак не оговаривается от-
ветственность бывших управ-
ленцев за возврат государствен-
ных средств, налаживание рабо-
ты предприятия после его сана-
ции. Сложности возникают и с 
банкротством государственных 
унитарных предприятий — «на-
ционализировать» там уже нече-
го, а назначенные государством 
менеджеры уже расписались в 
бессилии. Эксперты не раз пред-
лагали закрепить регулирование 
процедуры банкротства ГУПов в 
отдельном законе. Вызывает во-
просы и будущее национализи-
рованных компаний. Когда госу-
дарство своими деньгами «поту-
шило пожар», необходимо нала-
дить нормальную работу про-
блемного предприятия. То есть 
передать его как можно более 
эффективному собственнику. В 
связи с этим в законе должны 
быть определены возможности 
реприватизации национализи-
рованного градообразующего 
предприятия, конкурсные про-
цедуры, механизмы мониторин-
га и отчетности — с учетом осо-
бой социальной значимости та-
ких производств.

Если от государства требуют-
ся жесткие меры, значит, изна-
чально между ним и частными 
компаниями продуктивного диа-
лога не было. Наладить его на 
четкой правовой основе — задача 
номер один. Пока же весь про-
цесс опирается, к сожалению, в 
основном на твердую руку и по-
литическую волю представите-
лей власти, а также сложившую-
ся между ней и бизнесом нефор-
мальную систему «сдержек и 
противовесов». Предохранитель 
многократно опробованный, но 
далеко не самый надежный.  

А К Ц Е Н Т

Главная цель любого бизнеса — получить 
прибыль. Ограничить его аппетиты 
может только стройная система 
социальных гарантий, закрепленная 
в законодательстве

А К Ц Е Н Т

В России требуется система постоянного 
мониторинга результатов хозяйственной 
деятельности крупных предприятий, 
особенно градообразующих

Долги бизнес-класса
И сколько бы ни говори-
ли о строгих требовани-
ях к частным приставам 

и контроле за ними, от факта не 
уйдешь: для них это прежде всего 
не служба, а бизнес. Получится, 
что и Пограничная служба ФСБ, 
и ГАИ, и другие государственные 
службы будут обязаны выпол-
нять постановления частных 
структур? Например, инспектор 
ГАИ — останавливать водителей, 
которых разжаловали в пешехо-
ды частные судебные приставы. 
Или даже отправлять на штраф-
стоянки машины должников, 
арестованные приставами-биз-
несменами. 

«Предлагаемая инициатива — 
это попытка приватизировать 
исполнение судебных решений в 
стране, — сказал «РГ» доктор 
юридических наук Иван Соло-

вьев. — Понятно, что бизнес-сооб-
щество по многим причинам не 
устраивают действующие сегод-
ня механизмы. В условиях остро-
го дефицита свободных средств и 
массового неисполнения финан-
совых и хозяйственных обяза-
тельств частный карманный при-
став им просто необходим. Судя 
по всему, он  мало чем будет отли-
чаться от сегодняшнего коллек-
тора, только с наделением его го-
сударственными полномочиями. 
Предполагаемое разделение ком-
петенции с ФССП также весьма 
своеобразно. С моей точки зре-
ния, необходимо все-таки повы-
шать эффективность государст-
венной структуры, подтягивая 
их полномочия, увеличивая зар-
плату и численность судебных 
приставов».

При этом в различных феде-
ральных ведомствах не раз вы-
ступали в поддержку мягкого ва-
рианта: когда серьезных полно-
мочий у частных приставов не 
будет, но определенные права им 
дать возможно.  А сферой дея-
тельности частных приставов 
могут стать взыскания при ком-

мерческих спорах. В прошлом 
году Федеральная служба судеб-
ных приставов даже провела 
большую международную науч-
ную конференцию по вопросам 
взыскания долгов, и там обсу-
ждались в том числе идеи созда-
ния частной службы судебных 
приставов. Как подчеркивал тог-
да директор ФССП России Дмит-
рий Аристов, ведомство тща-
тельно изучает международный 
опыт. 

По его мнению, в первую оче-
редь возможно вести речь о пере-
даче споров, которые рассматри-
ваются в третейских судах между 
юрлицами. Ведь по сути там сто-
роны уже договорились решать 
свои проблемы в негосударст-
венной системе. 

При этом глава службы судеб-
ных приставов подчеркнул, что о 

передаче частным приставам 
всех исполнительных докумен-
тов, а тем более решений судов, 
где сторонами выступают физи-
ческие лица, даже в долгосроч-
ной перспективе речи не идет.

Если частные приставы и поя-
вятся, то только для работы с 
предпринимательским сообще-
ством. 

«Создание нового института, 
направленного на более актив-
ное и полное исполнение судеб-
ных решений, будет большим 
прорывом, — полагает адвокат 
Евгений Пугачев. — Самое глав-
ное, чтобы фактически этот ин-
ститут частных судебных при-
ставов не скатился к «всероссий-
скому коллекторскому агентст-
ву» и коллекторским методам. 
Важным аспектом является и де-
тальное разграничение полномо-
чий между частными судебными 
приставами и существующей 
ФССП. Полагаю, что передача 
частным приставам исполнения 
судебных актов, имеющих важ-
ное социальное значение, напри-
мер по взысканию алиментов, 
будет неправильным». 

В РСПП, который возглавляет Александр Шохин, предлагают мотивировать частных приставов гонорарами от компаний-заказчиков.

А К Ц Е Н Т

Эксперты полагают, что было бы непра-
вильно передавать частным приставам 
дела, имеющие социальное значение, 
например взыскание алиментов

1

На видеозаписи 
Горринг матом рас-
сказывал о вещах, 
о которых 
 воспитанные люди 
 никогда не говорят
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За инициативой о создании службы частных судебных приставов — 

недовольство бизнеса работой службы судебных приставов. О необ-

ходимости создать институт частных судебных приставов еще в 2017 

году заявили эксперты Центра стратегических разработок, который 

тогда возглавлял Алексей Кудрин. Они подсчитали, что приставы до-

биваются возмещения 10 процентов долгов по кредитам, а ущерб от 

преступлений возвращают в 8 процентах случаев. «Система оценки 

работы, принятая в Федеральной службе судебных приставов, поощ-

ряет взыскание большого количества мелких долгов и не стимулирует 

работу с крупными, — отмечали эксперты ЦСР. — А перегруженность 

бюрократическими процедурами и неэффективное распределение 

нагрузки сказываются на результатах работы приставов».

В РСПП считают, что частные судебные приставы были бы больше за-

интересованы в исполнении решений суда. «За то, чтобы получить та-

кого рода услуги, компании готовы платить посредникам», — рассказа-

ла «РГ» директор Центра мониторинга законодательства и правопри-

менительной практики РСПП Ирина Котелевская.

По ее словам, контроль над частными приставами мог бы осуществ-

ляться в рамках лицензирования или саморегулируемых организаций.

Инициативу поддержала и Национальная ассоциация профессио-

нальных коллекторских агентств (НАПКА). По словам ее директора 

Бориса Воронина, исполнительное производство во Франции, Ита-

лии, Бельгии, Польше, Нидерландах полностью отдано в частные 

руки. В Великобритании, Германии, Испании, Швейцарии, Казахстане, 

Грузии, Армении, Турции действует смешанная система, когда полно-

мочия в этой сфере поделены между государством и частниками. 

Внедрение института частных судебных приставов привело к росту 

доли успешно оконченных исполнительных производств. В Литве, где 

частные судебные приставы появились в 2003 году, уже в первые два 

года на 23 процента выросла эффективность взысканий. В Казахста-

не, где реформа была проведена в 2010 году, частные приставы взы-

скивают на 67 процентов больше долгов, чем государственные.

Подготовила Надежда Толстоухова
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ЭКОНОМИКА  

Франция 
введет налог 
на гигантов 
интернета

ДЕНЬГИ 
ИЗ «ЦИФРЫ»
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Во Франции принято решение 
ввести налог на корпорации, в 
том числе транснациональные, 
действующие в сфере цифровых 
технологий, годовой оборот ко-
торых в мире превышает 750 
миллионов евро, из которых 25 
миллионов — во Франции. Пер-
выми под этот трехпроцентный 
налог подпадут американские 
гиганты интернета, такие как 
Microsoft, Apple, Google и 
Facebook. 

Но не только. Он также ко-
снется ряда компаний Германии, 
Испании, Англии и Китая. Как за-
явил министр экономики и фи-
нансов Брюно Ле Мэр, таким 
образом Франция решила «по-
дать пример» другим европей-
ским странам. По его словам, 
крупнейшие технологические 
концерны мира «сейчас платят в 
среднем на 14 процентов мень-
ше налогов, чем другие компа-
нии в Европе», и пришло время 
положить такому неравенству 
конец. По подсчетам министра, 
цифровой налог станет ежегодно 
приносить в госбюджет допол-
нительно 500 миллионов евро. 
Причем речь идет о налогообло-
жении такой деятельности ги-
гантов интернета, как онлайн-
реклама, продажа личных дан-
ных пользователей.

Взиматься же налоги будут 
непосредственно с местной вы-
ручки, что в значительной степе-
ни затруднит интернет-концер-
нам перевод средств в страны с 
фискальными послаблениями, 
такие, к примеру, как Ирландия. 
Отметим, что Еврокомиссия, в 
свою очередь, подготовила про-
ект цифрового налога, который 
должен взиматься во всех без 
исключения странах — членах 
Евросоюза. Однако документ 
был заблокирован в ходе обсу-
ждения в Совете ЕС.  Вслед за 
Францией цифровой налог на на-
циональном уровне могут вве-
сти Италия, Испания, Австрия, 
Бельгия. 

ПРОЕКТ  

В Италии ввели 
безусловный 
доход для 
малоимущих

РАБОТАТЬ 
ПРИДЕТСЯ
Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

На Апеннинах официально зара-
ботала долгожданная социаль-
ная программа, нацеленная на 
качественное улучшение жизни 
безработных и малоимущих жи-
телей за счет введения базового 
дохода. Как пояснил министр 
труда Луиджи Ди Майо, на вы-
платы смогут рассчитывать пять 
миллионов граждан Италии.

Для несемейных граждан вы-
плата составит 500 евро в месяц, 
если доходы получателя пособия 
равны нулю. Также в случае ну-
левого дохода семьи с тремя не-
совершеннолетними детьми по-
лучат 1050 евро. При этом, если 
семья снимает жилье, она смо-
жет претендовать на дополни-
тельную компенсацию в размере 
280 евро. Не обидело правитель-
ство и иностранцев, легально 
живущих на территории Ита-
лии, — выплаты получат все миг-
ранты, кто является резидента-
ми страны не менее 5 лет. Однако 
на пособие не смогут рассчиты-
вать граждане, чей ежемесячный 
доход превышает 780 евро, до-
мохозяйства с доходом выше 6 
тыс. евро в месяц, а также те, у 
кого есть в собственности недви-
жимость, стоимость которой вы-
ходит за пределы 30 тысяч евро. 
И даже те «счастливчики», чья 
заявка (ее можно подать онлайн 
либо через почтовое отделение и 
национальную сети администра-
тивных центров CAF) будет одо-
брена, не смогут пользоваться 
эти благами пожизненно. Соот-
ветствующие категории граждан 
получат дебетовые карты для 
оплаты продовольственных то-
варов, фармацевтических пре-
паратов, коммунальных услуг и 
аренды. Однако их выдача будет 
ограничена полуторагодичным 
сроком. Кроме того, обладатель 
заветной карты должен будет 
пройти курсы переквалифика-
ции. Если соискатель трижды от-
кажется от предложенных ва-
кансий, он лишится права на 
«гражданскую зарплату».  

БЕЗОПАСНОСТЬ Военным запретили пользоваться смартфонами 
на службе

Доступ удален

Иван Петров

С
егодня «РГ» на с.10 
публикует закон, под-
писанный президен-
том России Владими-
ром Путиным, внося-
щий изменения в ста-
тус военнослужащих. 
Военнослужащим и 
гражданам, призван-

ным на военные сборы, отныне 
запрещено на территории воин-
ских частей, полигонов, военных 
городков, а также во время вы-
ездных учений пользоваться 
смартфонами, планшетами, на-
вигаторами и прочими гаджета-
ми, оснащенными функцией вы-
хода в интернет и способных со-
общить посторонним о местона-
хождении бойца. В законе содер-
жится запрет для военнослужа-
щих на публикацию любой ин-
формации о военной службе в ин-
тернете, в частности в социаль-
ных сетях. Запрещено разгла-
шать любые данные, позволяю-
щие определить ведомство, часть 
или место несения службы.

Табу наложено и на предо-
ставление подобной информа-

ции СМИ. Военным запретили 
размещать в Cети и предостав-
лять журналистам фотографии, 
видеоролики и геолокационные 
метки. Причем такие запреты ка-
саются как публикации данных о 
себе, так и о своих сослуживцах. 
Не распространится запрет лишь 
на офицеров пресс-служб.

При этом все прописанные в 
законе ограничения относятся к 
ситуациям, только связанным с 
«исполнением отдельных обя-
занностей военной службы». 
Речь идет непосредственно о ве-
дении боевых действий, несении 
дежурств, полевых выходах, уче-
ниях, нахождении на территории 
воинской части. Но пользоваться 
всеми возможностями смартфо-

нов и социальными сетями в 
увольнении никто не запретил.

Для связи же военным предло-
жены простейшие мобильные 
кнопочные телефоны без выхода 
в интернет и камеры. 

«Анализ деятельности Воору-
женных сил РФ и других войск, в 
том числе в ходе их применения в 
Сирии, показал, что военнослу-
жащие представляют особый ин-
терес для спецслужб других 
стран, а также террористических 
и экстремистских организаций», 
— отмечали разработчики закона.

В пояснительной записке к за-
конопроекту, когда он еще прохо-
дил обсуждение в Госдуме, гово-
рилось о том, что информация, 
распространенная через соцсети 

российскими военнослужащи-
ми, может быть использована 
для информационно-психологи-
ческого воздействия на них. 
Кстати, это подтвердил и прове-
денный недавно аналитиками 
НАТО эксперимент. Он показал, 
что с помощью соцсетей можно 
не только вычислять дислокацию 
армейских частей, но и манипу-
лировать военнослужащими.

Эксперты из Североатланти-
ческого альянса в преддверии во-
енных учений в Европе создали 
фейковые аккаунты на Facebook 
и стали общаться оттуда с воен-
нослужащими. Им удалось не 
только определить местоположе-
ние и передвижение отдельных 
частей, но и спровоцировать сол-
дат на нарушения дисциплины.

Авторы исследования указы-
вают, что при помощи социаль-
ных сетей также обнаруживалась 
информация о военнослужащих, 
с помощью которой на них мож-
но было оказывать давление. На-
пример, шантажировать жена-
тых, которые в различных акка-
унтах рассказывали о своих лю-
бовных похождениях на стороне. 

Добавим, что в настоящее вре-

мя рассматривается еще один за-
конопроект, согласно которому 
запрет на пользование соцсетя-
ми распространится и на зачи-
сленных в запас военнослужа-
щих. В течение 5 лет с момента 
увольнения со службы им нельзя 
будет публиковать информацию 
о своей части, деятельности и т.п. 
Правда, ограничения предлага-
ется распространить не на всех 
«запасников», а только на имев-
ших доступ к государственной 
тайне. Запрет также коснется во-
енных, служивших в режимных 
частях, поскольку информация 
об их внутреннем распорядке 
имеет особую ценность для ино-
странных спецслужб. 

Кстати, законы, регламенти-
рующие использование средств 
связи в армии, существуют во 
многих странах мира. В США, к 
примеру, пользование телефо-
ном для личных целей разреше-
но, однако в случае если военный 
разместит где-то секретную ин-
формацию, он будет подвергнут 
военному трибуналу. 

Все происходящее в воинской части, 
на полигоне или во время выполне-
ния задачи — не для чужих глаз.

А К Ц Е Н Т

Информацию, распространенную через 
соцсети российскими военнослужащими, 
можно использовать для информацион-
но-психологического воздействия на них

НЕДВИЖИМОСТЬ Застройщики 
сворачивают дисконтные 
программы при продаже жилья

Скидок больше нет

Юлия Кривошапко

Застройщики постепенно заменя-
ют скидки подарками и бонусами. 
Скидки уже сейчас большая ред-
кость, а во второй половине года, 
после перехода на работу по но-
вым правилам, крупные девело-
перы и вовсе могут свернуть та-
кие программы, не исключают эк-
сперты рынка.

Если в начале 2018 года квар-
тиры в 80 процентах жилищных 
проектов продавались со скид-
кой, то сейчас она предоставляет-
ся только в половине из них, ее 
средний размер упал на два про-
центных пункта и составляет от 
трех до шести процентов, выясни-
ли специалисты департамента но-
востроек и аналитического цен-
тра ИНКОМ-Недвижимость.

Главное условие получения 
скидки в большинстве случаев — 
единовременная 100-процентная 
оплата или использование ипоте-
ки. С меньшей скидкой можно ку-
пить квартиру в рассрочку. Есть 
социальные скидки, например, 
для молодых семей с детьми, пен-
сионеров, но они не получили ши-
рокого распространения — такие 
предложения можно найти мак-
симум у 10 процентов девелопе-
ров, говорит замдиректора депар-
тамента новостроек ИНКОМ-Не-
движимость Валерий Кочетков. 

Более распространены бону-
сные программы, от отделки или 
дизайн-проекта в подарок до або-
немента в фитнес-клуб. Такие бо-
нусы актуальны для проектов в 
высокой степени готовности, где 
покупатель может воспользовать-
ся ими практически сразу после 
покупки квартиры. Такие предло-
жения есть у 70 процентов за-
стройщиков.

Уменьшение размера скидок и 
объема дисконтного предложе-
ния специалисты объясняют ро-
стом спроса на протяжении по-
следнего года. Если январь тради-
ционно стал месяцем затишья, то 
в феврале рынок начал снова на-
бирать обороты. Наслышанный о 
возможном повышении ипотеч-
ных ставок и росте цен, покупа-
тель выходит на сделку быстрее. 

По мнению Кочеткова, в пер-
вой половине года застройщики 
пусть и в минимальном объеме, 
но продолжат предоставлять 
скидки. Мелкие компании, воз-
можно, будут делать это активно, 
чтобы набрать денежную массу к 
1 июля, когда размер собствен-
ных средств девелопера по новым 
требованиям должен быть не ме-
нее 10 процентов от проектной 
стоимости строительства. «Уве-
личение скидок способно стать 
спасательным кругом для неболь-
ших игроков рынка», — уточняет 
Кочетков. Со второй половины 
года скидки могут быть свернуты, 
считают авторы исследования. 
Во-первых, из-за перехода на 
эскроу-счета (на них будут хра-
ниться деньги покупателей до мо-
мента окончательной сдачи дома) 
застройщикам компенсируют 
расходы по изменению финансо-
вых моделей. Во-вторых, число де-
велоперов может сократиться, и 
конкуренция между ними станет 
менее острой. «В таком случае ди-
сконт уступит место бонусным 
программам, и мы сможем уви-
деть новые маркетинговые 
ходы», — полагает Кочетков. 

ПРОИЗВОДСТВО В России изменится система 
государственной поддержки автопрома

Заработают 
на баллах
Ольга Игнатова

Н
овая система господдер-
жки автопрома заработа-
ет в России с 1 июля, ее 

размер будет привязан к балль-
ной системе. Об этом заявил ви-
це-премьер Дмитрий Козак.

По его словам, предприятия 
автопрома смогут сами выби-
рать компоненты для производ-
ства их в России и набирать за 
это баллы, необходимые для по-
лучения субсидий. Баллы будут 
присваиваться в зависимости от 
объема добавленной стоимости. 
Чем выше уровень локализации 
производства в России, тем боль-
шее количество баллов можно 
будет получить. Каждый год ко-
личество баллов, необходимых 
для выделения субсидий, будет 
расти. Этот принцип должен на-
чать действовать с 2021 года, 
пока же количество баллов для 
получения субсидий будет не 
слишком высоким. По словам 
Козака, господдержка стала бо-
лее гибкой, потому что компа-
нии, которые присутствуют на 
российском рынке, находятся в 
разной степени развития, произ-
водят разные модели автомоби-
лей или различные автокомпо-
ненты. 

Ранее глава минпромторга Де-
нис Мантуров сообщил, что рост 
автопроизводства в России в 
2018 году составил 14 процен-
тов. Было произведено почти 1,9 
миллиона автомобилей. Из них 
1,75 миллиона — отечественными 
предприятиями. В десятку самых 
продаваемых в 2018 году моде-

лей и марок вошла отечественная 
«Лада Веста». Большой популяр-
ностью у покупателей пользова-
лась «Лада Гранта». Заммини-
стра промышленности и торгов-
ли Виктор Евтухов сообщил 
«РГ», что автокомпоненты в Рос-
сии производят около 100 круп-
ных предприятий.  

При этом, по оценке доцента 
кафедры экономической теории 
Российского экономического 
университета имени Плеханова 
Олега Чередниченко, «инъек-
ции» в автомобильную отрасль в 
2018 году превысили отдачу от 
нее в пять раз (с учетом посту-
плений  в бюджет от утилизаци-
онного сбора). «Поэтому вполне 
логичным выглядит измененный  

механизм взаимодействия меж-
ду автопроизводителями и госу-
дарством. И ключевым здесь яв-
ляется то, что в выигрыше оста-
нутся те автобренды, объем ло-
кализации сборки которых в Рос-
сии окажется максимальным. 
Правительство в этой части реа-
лизует и свою ключевую макроэ-
кономическую функцию: макси-
мизация добавленной стоимо-
сти, созданной на территории 
РФ, и рост занятости населения в 
отрасли», — указывает он. 

Автомобили «Лада» вошли в десятку самых продаваемых машин в 2018 году.

ЭКСПЕРТИЗА Минэкономразвития 
усомнилось в качестве 
«крабового» законопроекта

Не просчитав 
негативные 
последствия

Алина Егорова

Минэкономразвития дало за-
ключение об оценке регулирую-
щего воздействия (ОРВ) на зако-
нопроект, согласно которому 50 
процентов квот на вылов краба 
должны распределяться на аук-
ционах. 

До сих пор в отрасли действо-
вал так называемый «историче-
ский принцип». В 2018 году 
истек срок десятилетних догово-
ров, и государство заключило с 
компаниями новые — уже на 15 
лет. Значит, компании лишатся 
части квот и придется их заново 
покупать на аукционах. А ведь 
уже и без того взяты кредиты на 
развитие, в том числе на строи-
тельство новых судов. 

Согласно законопроекту, до-
говоры о закреплении и предо-
ставлении доли квоты будут 
предусматривать обязательства 
«по строительству объектов на 
территории Российской Федера-
ции». Перечень объектов устано-
вит правительство. 

Больше года рыбацкое сооб-
щество добивалось, чтобы судь-
боносный для него вопрос обсу-
ждался с его участием, чтобы 
инициаторы и разработчики из-
менений аргументировали свою 
позицию, — все было тщетно. За-
конопроект подготовили без ди-
скуссий, без учета мнений рыбо-
промышленников, профсоюзов, 
общественных объединений, ре-
гионов. Рыбаки пытались при-
влечь внимание к проблеме, ис-
пользуя любые возможности. 
Была проведена акция «Рыбаки 
за правду», когда десятки трауле-
ров в северных морях и на Тихом 
океане разом дали гудок, демон-
стрируя свою тревогу и солидар-
ность. Тревога понятна: речь идет 
о выживании бизнеса, об угрозе 
безработицы и сворачивания со-
циальных программ в депрессив-
ных приморских регионах. 

Законопроект появился на 
федеральном портале норматив-
ных правовых актов для общест-
венного обсуждения 4 февраля, а 
22 февраля это обсуждение уже 
завершилось. Поступило 1492 
замечания и предложения. Мин-
сельхоз учел или частично учел 
только 34 из них. 

При подготовке своего заклю-
чения минэкономразвития в со-
ответствии с правилами провело 
дополнительные публичные кон-
сультации. Без малого 30 субъек-
тов предпринимательской дея-
тельности направили предложе-
ния и замечания. Никаких рисков 
и негативных последствий не ус-
мотрели только два субъекта. Это 
«Русская рыбопромышленная 
компания» и Ассоциация судов-
ладельцев рыбопромыслового 
флота, учрежденная той же «Рус-
ской рыбопромышленной компа-
нией» и связанными с ней орга-
низациями. 

Предложение распределять 
на аукционах половину объема 
квот на вылов краба минэконо-
мразвития посчитало «недоста-
точно обоснованным». Меха-
низм вводит избыточные обязан-
ности, запреты и ограничения 
для отрасли и приведет к необо-
снованным расходам предпри-
нимателей, а также недополуче-
нию средств в бюджеты всех 
уровней. 

По мнению минэкономразви-
тия, разработчик не провел 
«комплексный анализ ситуации 
в рыбопромышленной отрасли» 
и не проработал возможные 
(кстати, предлагавшиеся рыба-
ками) альтернативные способы 
решения проблемы. В законо-
проекте не указано, какие имен-
но объекты должны будут по-
строить победители инвестици-
онных аукционов, неизвестны и 
объемы финансирования. Кроме 
того, положение законопроекта о 
строительстве новых судов при 
получении квот нужно дополни-
тельно согласовывать с минпро-
мторгом. 

Заявленная цель изменения 
порядка распределения квот — 
стимулировать нынешних участ-
ников и создать возможности для 
выхода на рынок новых игроков. 
Но в результате принятия зако-
нопроекта, говорится в заключе-
нии ведомства, предприятия, за 
которыми на основании догово-
ров сейчас закреплены квоты, 
лишатся 50 процентов вылова 
крабов, на которые они имели 
право в соответствии с действу-
ющей редакцией Закона «О ры-
боловстве и сохранении водных 
биологических ресурсов». Эти 
предприятия окажутся в менее 
выигрышных условиях по срав-
нению с новыми потенциальны-
ми участниками, так как они уже 
инвестировали средства в прио-
бретение действующих квот, в 
осуществление текущей хозяйст-
венной деятельности, обслужи-

вают долги по банковским кре-
дитам — а чтобы получить свои 
же квоты назад, им придется сно-
ва затратить дополнительные 
средства, которые могли бы пой-
ти на социальные программы. 

Так как многие кредитные 
портфели сформированы с уче-
том крабового сегмента, отказ в 
2019 году от принципа долгос-
рочного предоставления права 
на добычу (вылов) в отношении 
крабовых объектов приведет к 
немедленному отказу финансо-
вых институтов от перспектив-
ного и действующего финанси-
рования многих инвестицион-
ных проектов в отрасли. Как 
следствие, это может привести к 
дефолту по обязательствам и воз-
можному банкротству ряда ры-
боловных компаний.

В минэкономразвития также 
заключили, что сокращение доли 
квот на вылов краба для отдель-
ных предприятий может приве-
сти к существенным социальным 
и экономическим последствиям 
для регионов Дальневосточного и 
Северного рыбохозяйственных 
бассейнов. Около 80 процентов 
предприятий крабодобывающей 
отрасли, которые участвовали в 
проведенных министерством пу-
бличных консультациях по зако-
нопроекту в рамках подготовки 
заключения об ОРВ, оценили ве-
роятность своего участия в новых 
аукционах как низкую. Рыбаки 
Магаданской области опасаются 
значительного, до 35 процентов, 
сокращения персонала рыбодо-
бывающих компаний, снижения 
доходов  регионального бюджета, 
остановки проектов по строи-
тельству четырех новых судов,  
дефицита рыбной продукции и 
роста потребительских цен на 

нее. В Сахалинской области, по 
экспертным оценкам, проектиру-
емое регулирование повлечет по-
терю не менее 2000 рабочих мест 
(это не считая потерь в смежных 
отраслях), лишившиеся квот ком-
пании не смогут, как они плани-
ровали, вложить в развитие обла-
сти 7 млрд руб.

Законопроектом не предусма-
тривается переходного периода. 
Между тем он необходим как для 
адаптации хозяйствующих субъ-
ектов к новому регулированию, 
так и для подготовки и принятия 
нормативных правых актов, от-
сылочные нормы на которые 
предусмотрены законопроектом. 

Минэкономразвития отмети-
ло, что разработчик не предста-
вил сведений и расчетов о пред-
полагаемых рисках и негативных 
последствиях для субъектов 
предпринимательской деятель-
ности. Нет и данных о количестве 
субъектов, которых коснется 
проектируемое регулирование.  

В общем, как подтвердил до-
кумент минэкономразвития, в 
законопроекте много огрехов. 

«Это не критика, — уточняет 
юрист и политолог Алексей Би-
нецкий. — Это юридически и ад-
министративно обоснованное 
предложение исполнить требова-
ния, которые закон предъявляет к 
подобного рода проектам. Указа-
но на отсутствие конкретики в 
обосновании проекта. Нет расче-
тов, как было и как станет, и какая 
польза будет для общества: госу-
дарство получит от аукционов 
больше налогов, рыба подешеве-
ет, вырастет валютная выручка от 
продажи крабов? Ничего этого 
нет — ни расчетов, ни цифр. Пока 
цифры приводит только та сторо-
на, которая рискует потерять и 
бизнес, и вложения, и работу. Но 
для продвижения законопроекта 
применяется очень жесткий ад-
министративный ресурс. По мне-
нию многих экспертов, это похо-
же на рейдерский захват с исполь-
зованием механизмов исполни-
тельной власти». 

По данным СМИ, 11 марта за-
конопроект будет рассматри-
ваться правительственной ко-
миссией по законопроектной де-
ятельности. На момент подписа-
ния номера было неизвестно, 
прошли ли в выходные и празд-
ничные дни предусмотренные 
по регламенту согласительные 
совещания между разработчи-
ком законопроекта и минэконо-
мразвития. 

Не проведен ком-
плексный анализ 
ситуации в отра-
сли, не проработа-
ны альтернативные 
способы решения 
проблемы
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— Все о новинках автопрома, 
ПДД и страховании транспорта 
читайте в спецпроекте 
«АвтоПарк» 
rg.ru/auto

— У каких застройщиков не стоит 
покупать квартиры — мнения 
экспертов на сайте 
rg.ru/art/1661045
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ЧП На борту разбившегося 
в Эфиопии Boeing 737-800 
MAX находились 
трое россиян

Упал через 
шесть минут

Константин Волков

На борту разбившегося в воскресенье утром Boeing 737-
800 MAX авиаперевозчика Ethiopian Airlines находились 
трое россиян. Об этом заявили представители Ethiopian 
Airlines Group на пресс-конференции в столице Эфиопии 
Аддис-Абебе. МИД России подтвердил информацию и на-
звал имена погибших — это Александр Поляков, Алексан-
дра Полякова и Сергей Вяликов.

Самолет выполнял утром в воскресенье рейс из сто-
лицы Эфиопии Аддис-Абебы в Найроби ( Кения). Через 
шесть минут после взлета лайнер потерпел крушение. На 
борту находились 149 пассажиров и 8 членов экипажа. 
На месте падения выживших не обнаружено.

В последние минуты у лайнера возникли проблемы с 
набором высоты, судя по отчетам автоматического на-
блюдения за полетом. Самолет поднялся на 2484 метра, 
затем снизился на 
130 метров, затем 
вновь поднялся до 
2621 метра, после 
чего контакт с ним 
был утерян. Как рас-
сказали представи-
тели авиаперевозчи-
ка, командир воз-
душного судна неза-
долго до катастрофы 
сообщил диспетче-
рам в аэропорту Ад-
дис-Абебы, что у 
него возникли слож-
ности с управлением самолетом и он хочет вернуться.

По словам представителей Ethiopian Airlines, борт 
прилетел из Южной Африки за три часа до вылета в Най-
роби. Никаких жалоб во время предыдущего рейса за-
фиксировано не было, осмотр самолета во время стоян-
ки также не выявил неисправностей. Машина только че-
тыре месяца назад была перегнана в Аддис-Абебу с заво-
да. Офис премьера Эфиопии Абия Ахмеда написал в сво-
ем Twitter о том, что «правительство страны приносит 
глубочайшие соболезнования тем, кто потерял близких, 
находившихся в самолете Ethiopian Airlines этим утром». 
Президент Кении Ухуру Кениата вознес молитву за по-
гибших и их родных. Свои соболезнования выразил пре-
зидент РФ Владимир Путин. 

Это уже вторая катастрофа Boeing 737 MAX за послед-
ние пять месяцев. 29 октября 2018 года самолет Boeing 
737 MAX 8 индонезийского перевозчика Lion Air потер-
пел крушение через несколько минут после вылета из 
Джакарты, погибли все 189 человек на борту. 

ИСТОРИЯ В Германии нашли 
новые свидетельства 
преступлений нацистов

Закопали в лесу

Юрий Когалов

Археологи обнаружили в Арнсбергском лесу на западе 
ФРГ (земля Северный Рейн-Вестфалия) более 400 вещей, 
принадлежавших советским и польским гражданам, ко-
торые были угнаны фашистами на работы в Германию. 
Находки сделаны в местах трех массовых расстрелов, 
устроенных в марте 1945 года. По данным директора 
Краевого союза Вестфалия-Липпе Маттиаса Лёба, тогда 
погибли 208 человек — мужчин, женщин и детей.  

Новые находки, по мнению историков, позволят уз-
нать, как жили люди в плену. Хотя многие личные вещи 
были собраны расстрельными командами, часть из них 
просто закопали. Среди извлеченного из-под земли ока-
зались монеты, пуговицы, бусины, посуда, столовые 
приборы, предметы одежды, футляр для очков, расческа, 
молитвенник на польском языке, а также детали гармо-
ники. Уже сейчас можно сказать, что большинство этих 
вещей принадлежало женщинам.  

По словам исполняющего обязанности декана исто-
рического факультета МГУ имени Ломоносова, акаде-
мика Российской академии образования Льва Белоусо-
ва, «весной 1945 года, когда исход войны был уже пред-
решен, немецкие войска отступали, оставляя вопрос о 
судьбе угнанных рабочих в руках местных властей». Уг-
роза бунта и попытки скрыть совершенные преступле-
ния приводили к таким злодеяниям, как массовые рас-
стрелы. «Вполне допускаю, что подобные страшные на-
ходки еще ждут нас», — приводит его мнение РИА Ново-
сти. Ученый напомнил, что в годы Второй мировой вой-
ны в Германию были согнаны на принудительные рабо-
ты миллионы людей с оккупированных территорий.  На 
западе ФРГ, где проводились последние раскопки, рас-
положено свыше 2700 общих могил, в которых захоро-
нены порядка 340 тысяч погибших подневольных ра-
ботников. 

РЕЗОНАНС Берлин и Париж не поддержали планы Киева осуществить новую провокацию 
в Керченском проливе

Европа отвергла Порошенко
Максим Макарычев

В
ласти ФРГ и Франции не 
поддержали планы Поро-
шенко осуществить новую 

провокацию в Керченском про-
ливе, подобную той, что прои-
зошла 25 ноября прошлого года.

Более того, украинский прези-
дент получил откровенно жест-
кий ответ из двух европейских 
столиц, и прежде всего со сторо-
ны немецкого канцлера Ангелы 
Меркель, которая еще раз проде-
монстрировала свое намерение 

не идти на поводу американских 
кураторов официального Киева. 
Весьма твердую позицию она, по 
информации агентства Блум-
берг, продемонстрировала на со-
стоявшемся недавно заседании 
немецкого правительства. Ми-
нистр обороны ФРГ Урсула фон 
дер Ляйен попыталась продви-
нуть идею поддержки Порошен-
ко в его провокации. «Вы рассу-
ждаете как дети! Вы исходите из 
того, что Путин ничего не пред-
примет и будет смотреть, как мы 
дефилируем в проливе, — возму-

тилась канцлер ФРГ. — Вы что, во-
евать Германии предлагаете, го-
спожа министр? Почему мы 
должны пренебрегать интереса-
ми Германии ради интересов 
США?» В итоге американская 
идея помочь Порошенко «эска-
дрой» была зарублена официаль-
ным Берлином на корню. 

Более того, Меркель проде-
монстрировала присутствую-
щим министрам письмо Эмма-
нюэля Макрона, из которого сле-
довало, что в Париже замысел 
Порошенко также оценили как 

«излишнюю провокацию». В 
Елисейском дворце посчитали, 
что ее поддержка сулит имидже-
вые потери, и предостерегли 
Меркель от «необдуманных ша-
гов» по «подстрекательству со 
стороны США». Напомним, что 
еще во время Мюнхенской кон-
ференции в Мюнхене вице-пре-
зидент США Майк Пенс «настоя-
тельно призывал» Меркель от-
править немецкие суда в Керчен-
ский пролив. Это, по замыслу Ва-
шингтона, должно было  проде-
монстрировать Москве, что За-

пад не пойдет на уступки в досту-
пе к проливу. Однако Меркель от-
ветила отказом на это предложе-
ние и сильно разозлила вашин-
гтонских политиков.

Вашингтон, откровенно раз-
драженный успешным продви-
жением «Северного потока-2» и 
недопоставками своего сланце-
вого газа в Старый Свет, в по-
следнее время откровенно пыта-
ется побудить Берлин и Париж на 
открытый конфликт с Москвой. 
По информации издания «Стра-
на», после получения сигналов 
«нет» из Европы и сами Соеди-
ненные Штаты в итоге отказа-
лись от идеи поддержать Поро-

шенко в реализации его «керчен-
ского рейда».

Напомним, что на провокаци-
онный «Керченский рейд-2», не 
считаясь с судьбой своих же мо-
ряков, Порошенко делал особую 
ставку: в случае стрельбы и за-
хвата украинских кораблей это 
позволило бы ему вернуть на по-
вестку дня тему конфронтации с 
Россией, якобы «виновной во 
всех украинских бедах». И на 
этой волне противодействия 
«руке Москвы» выиграть выбо-
ры. Еще в декабре прошлого года 

Патрик Бьюкенен, влиятельный 
американский политический 
стратег, который на протяжении 
более 20 лет был идеологом край-
не правых в республиканской 
партии, заявил о том, что когда 
рейтинг Порошенко падает, то 
украинский президент понима-
ет: если он не сделает что-то дра-
матическое, то имеет мало шан-
сов на выборах.

Отказ Европы поддержать По-
рошенко сделал предвыборные 
позиции украинского президен-
та еще более шаткими. «По пред-
выборной стратегии Порошенко 
нанесен если не смертельный, то 
очень серьезный удар. Это также 

свидетельствует о знаковом из-
менении отношения Европы к 
украинскому вопросу. В ЕС от-
четливо дали понять, что идеи 
украинской «партии войны» 
здесь уже никого не интересу-
ют», — заключают аналитики из-
дания.

Несмотря на мощный админи-
стративный ресурс, анонсирова-
ние уголовных дел в отношении 
своих главных соперников — шоу-
мена Владимира Зеленского и 
экс-премьера Юлии Тимошенко, 
у действующего президента, к 
тому же вляпавшегося в серию 
скандалов с избирателями, со-
храняются мизерные шансы «по-
честному», без вбросов десятков 
тысяч бюллетеней, пройти во 
второй тур выборов. Ситуация 
усугубляется резким обострени-
ем недовольства политикой По-
рошенко со стороны радикал-на-
ционалистов. 9 марта они устро-
или откровенную провокацию у 
администрации президента Ук-
раины, забрасывая камнями и 
петардами полицейских. Бывшие 
участники АТО поставили Поро-
шенко ультиматум: до 16 марта 
дать отмашку на уголовное пре-
следование его друга, бывшего 
заместителя председателя Сове-
та по национальной безопасно-
сти и обороны (СНБО) Олега 
Гладковского, который вместе с 
сыном подозревается в хищени-
ях в «Укроборонпроме». В про-
тивном случае радикалы обеща-
ли срывать митинги Порошенко, 
что успешно и продемонстриро-
вали в минувшую субботу в Чер-
кассах.  

Свет погас вовремя
Впрочем, все обвине-
ния в совершении кибе-
ратаки на ГЭС амери-

канцы категорически отвергли. 
Добавлю, что для Венесуэлы 
тема стабильного электроснаб-
жения остается крайне болез-
ненной. Дело в том, что выра-
ботка электроэнергии в стране 
связана исключительно с рабо-
той ГЭС «Эль Гури» — она закры-
вает около 80 процентов по-
требностей страны в электриче-
стве. С 1986 по 1989 год станция 
считалась крупнейшей в мире. 
Пролетая над водохранилищем, 
сначала кажется, что летишь 
над морем — берегов не видно. 
Часть электроэнергии с «Эль 
Гури» продается в соседнюю 
Бразилию. Ситуация на станции 
периодически попадает на пер-
вые полосы венесуэльских газет. 

Дело в том, что в период засу-
хи вся страна наблюдает за уров-
нем воды в водохранилище, от 
которого зависит бесперебойная 
подача электроэнергии. Напри-
мер, зимой 2016 года Венесуэла 
была вынуждена экономить 
электричество — тогда водохра-
нилище «Эль Гури» рекордно об-
мелело. Как итог свет в жилые 
дома подавали по расписанию, 
торговые центры перешли на 
укороченный график, во многих 
общественных местах отключа-
ли кондиционеры.

От электричества в Болива-
рианской Республике зависит 
практически все — без света в до-
мах не будет воды, ведь не вклю-
чатся насосы, в подавляющем 
большинстве квартир установ-
лены электрические плиты. 
Правда, в богатых домах и кон-
доминиумах есть собственные 
генераторы, поскольку пробле-
мы с подачей электроэнергии за 
последнее время участились.

Причины сбоев, накрывших 
в последние годы Венесуэлу, ба-
нальны — недостаточные инве-
стиции в модернизацию произ-
водственной базы, а также су-
ществующих электросетей. 
Оборудование изношено и зача-
стую работает на пределе — в 
условиях, когда необходимо 
спасать экономику и кормить 
население, у властей попросту 
нет необходимых средств для 
налаживания ситуации в энер-
гетической отрасли. Предель-
ной нагрузкой пока объясняет-
ся и произошедший накануне 
взрыв на другой подстанции в 
городе Сьюдад Боливар, распо-
ложенном недалеко от злопо-
лучного водохранилища.  В са-
мой Венесуэле предположения о 
хакерской атаке не были вос-
приняты всерьез.  А вот заявле-

ния о возможном саботаже, на-
против, похожи на правду. В 
условиях, когда техника нахо-
дится на последнем издыхании, 
нарушить ее работу можно си-
лами одного-двух человек.

Во всей этой истории явно за-
метен и главный бенефициар. В 
то время, как власти пытались 
разобраться в истинных причи-
нах сбоя и наладить электро-
снабжение, президент-самозва-
нец Хуан Гуайдо устроил насто-
ящую «пляску на костях» — он 
без устали пытался «нажиться 
на ЧП». Отчасти ему это уда-
лось. Без аварии на «Эль Гури» 
запланированный на субботу в 
Каракасе очередной антиправи-

тельственный митинг вновь за-
кончился бы уже привычным 
для Гуайдо фиаско. Но произош-
ло отключение света — «апагон», 
как это называют венесуэльцы, 
— и оппозиционное шествие по-
лучило новый смысл. Людей в 
субботу на демонстрацию при-
шло действительно много, что 
было вполне ожидаемо. Люби-
мые венесуэльцами рестораны 
не работали, дома не показывал 
телевизор, кондиционер не ох-
лаждал — почему бы тогда не 
развлечься и не пойти с друзья-
ми на митинг? Правда, затем 
многие прознали, что в дорогих 
ресторанах стоят собственные 
автономные генераторы, кухня 

по-прежнему работает, в связи с 
чем прямо с демонстрации вене-
суэльцы по привычке и отправи-
лись в спокойной обстановке 
обсудить очередной день «борь-
бы с режимом». 

Кстати, очереди в магазины, 
где продают алкоголь, в эти дни 
не стали меньше — венесуэльцы 
остались верны себе, пытаясь 
любой протест или ЧП превра-
тить в обычный праздник, а ка-
кой праздник в Венесуэле без 
рома?

Пожалуй, лучше всего ны-
нешнюю ситуацию в Боливари-
анской Республике выражает 
ставшая в эти дни вирусной фо-
тография, распространяемая во 
всевозможных онлайн-сообще-
ствах и мессенджерах. Подпись 
к ней гласит: «Когда посреди 
блэкаута видишь людей, стоя-
щих в очереди в винно-водоч-
ный магазин, то понимаешь, что 
проблема — не Мадуро, а ее ре-
шение — совсем не Гуайдо…»  

Угнанные на работы в Германию советские женщины возвраща-
ются на Родину (1945 год).

В результате энергетической диверсии оказался практически полностью обесточен Каракас.

Канцлер ФРГ Ангела Меркель дала понять руководству бундесвера, что не поддерживает украинскую «партию войны».

А К Ц Е Н Т

В то время, как власти пытались 
наладить электроснабжение, 
президент-самозванец Хуан Гуайдо 
устроил настоящую «пляску на костях»

А К Ц Е Н Т

Порошенко не просто не получил поддер-
жки из Берлина и Парижа, а нарвался на 
откровенно жесткий ответ

Потерпевший ката-
строфу борт приле-
тел из Южной 
Африки за три часа 
до вылета 
в Найроби

КОММЕНТАРИЙ

Можно ли одним кликом «мышки» отключить энергоснабжение большого го-

рода, региона или парализовать его в масштабах отдельно взятой страны? Тем 

более сейчас, когда цифровые технологии и удаленный доступ повсеместно 

вытесняют аналоговые и ручные методы управления важными объектами ин-

фраструктуры, включая транспорт и системы энергообеспечения? А хакеры и 

киберпреступность, напротив, выходят из тени уголовного кодекса и получают 

— гласно или негласно — поддержку государств и отдельных политических сил? 

Сказать однозначно «да» опрошенные нами эксперты в ситуационно-кризи-

сном центре «Росатома» и те, что связаны с работой Объединенной энергоси-

стемы Центра России, не решились. Но в одном были солидарны: риски по-

добного рода нарастают как снежный ком. И происходящее сейчас в Венесуэ-

ле — тревожный звонок для всех. Например, в Японии, где вновь запускают 

атомные станции, а в 2020 году собираются проводить летние Олимпийские 

игры, правительство уже разработало стратегический план по обеспечению 

кибербезопасности важнейших объектов инфраструктуры. Потому что Токио 

из года в год отмечает рост хакерских атак из-за рубежа. 

Глава британского МИДа Джереми Хант на днях тоже заявил, что «Великоб-

ритания должна разработать доктрину сдерживания кибератак, организуе-

мых враждебно настроенными государствами». И в России совсем не слу-

чайно был создан в прошлом году Национальный координационный центр 

по компьютерным инцидентам. Как сообщил заместитель директора НКЦ-

КИ Николай Мурашов, в 2018 году было выявлено свыше 4 миллиардов 

компьютерных атак на российскую критическую информационную инфра-

структуру. А в антирейтинге стран — источников угроз информационной 

безопасности, который составлен НКЦКИ за 2016—2017 годы, США зани-

мают первую строчку, на второй и третьей позициях — Франция и Нидер-

ланды. 

Подготовил Александр Емельяненков
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УТРАТА Прощание с Владимиром Этушем

Театр гасит огни
Валерий Кичин

У
мер Владимир Этуш. 
Народный артист не 
только по званию, но 
и по сути. 

Как часто бывает с 
большими актерами, 
широкий зритель зна-
ет его по верхушке ай-
сберга — популярным 

ролям в комедиях Леонида Гай-
дая «Иван Васильевич меняет 
профессию», где Этуш играл сто-
матолога Шпака, «Двенадцать 
стульев» (инженер Брунс) и 
«Кавказская пленница» — това-
рищ Саахов. 

«Кавказская пленница» при-
несла актеру всесоюзную славу, 
причем в Азербайджане полага-
ли, что он там саркастично изо-
бражает армянина, а в Армении 
— что азербайджанца, и потому 
на Кавказе его особенно полюби-
ли. У него в кино возникло такое 
амплуа: забавный жулик, смеш-
ной негодяй, очаровательный 
плут. Амплуа немного пародий-
ное: в фильме «Как Иванушка-
дурачок за чудом ходил» он иг-
рал факира Али-Бабу с прозрач-
ной фамилией Евстюгнеев. Уса-
тый восточный акцент к нему 
прилип с первого выхода на 
экран — в фильме Михаила Ром-
ма «Адмирал Ушаков» он сыграл 
эпизодического Сеида-Али, его 
потом звали на роль торговца 
кишмишем в фильме «Дюма на 
Кавказе» и хозяина шашлычной 
Ираклия в «Макаре-следопыте». 
А его товарищ Саахов вообще ко-
чевал из ленты в ленту: к «Кав-
казской пленнице» добавились 
«Первый скорый» и «очень важ-
ный человек» в фильме «Убе-
жать, догнать, влюбиться». Он 
почти не играл в кино что-то 
«бытовое» — обязательно экс-
центриаду: либо уморительно-
грозного Карабаса-Барабаса в 
«Приключениях Буратино», 
либо итальянского графа При-
праваспагетти в фильме-оперет-
те «Цирк зажигает огни», либо 
магистра черной и белой магий в 
«31 июня». На его счету очень 
много разнообразных афери-
стов, несуществующих королей 
и принцев со смешными имена-
ми типа Бурухтан Второй-Вто-
рой («Неисправимый лгун»), 
много комических масок и пер-
сонажей в традициях commedia 
dell’arte.

Он сыграл в кино несколько 
десятков ролей — не так уж много 
для такого мастера, но крепко 
вошел в память миллионов своей 
неповторимой интонацией, лу-
кавым прищуром и явно непро-
стым нравом, который просве-
чивал через любую роль. Даже 
самой крошечной из них он уму-
дрялся придать многослойность, 
и чертей, водившихся в этих без-
обидных на вид омутах, было 
множество.

Большинство из этих фильмов 
мало кто помнит. А Этуша — пом-
нят. Его кочующий по экранам 
образ помнят. Как у Чаплина с его 
Бродяжкой. Этуш создал галерею 
нравов, практически целое чело-
вечество — пародийное, жулико-
ватое, не в меру алчное и похот-
ливое, оно было разбросано по 
разным картинам и оставило в 
памяти единый образ с неизмен-

ным обаянием, которое зовут от-
рицательным. И хотя публика 
очень любит отождествлять акте-
ра с его персонажами, в случае 
Этуша она всегда их разделяла — 
ценила выдающееся мастерство 
комедийного актера с серьезны-
ми и часто грустными глазами.

А этот высекающий улыбки 
актер прошел войну, куда ушел 
добровольцем, был тяжело ра-
нен и актерскому делу в прослав-
ленном Щукинском стал учиться 
с большим опозданием. Его сразу 
взяли в труппу Вахтанговского 
театра, для которого он был ро-
жден. Этуш замечательно впи-
сался в озорную и тоже пародий-
ную «Принцессу Турандот» — его 
Бригелла стал любимцем многих 
поколений. Как всегда, театр дал 
ему несопоставимо больше, чем 

кино и даже телевидение: и дра-
матургия там покрепче, и при-
верженности стереотипам на по-
рядок меньше. Он там переиграл 
множество классиков — от Досто-
евского, Бабеля, Олеши, Арбузо-
ва и Зорина до Бернарда Шоу, 
Эмиля Золя, Артура Миллера, 
даже оперетты Эрве «Мадемуа-
зель Нитуш». Последней ролью 
96-летнего артиста стала совсем 
уж отвязная эксцентриада «Бе-
нефис», где он как бы заменял за-
болевшую пожилую актрису в 
роли старой хлопотливой мамы. 
Это был фейерверк невероятно 
смешных и очень точных штри-
хов, летучих аллюзий, пир актер-
ской техники и фантастической 
для такого возраста энергетики. 

Вахтанговский театр по при-
роде близок к этим жанрам — ко-

медия, пародия, оперетта на его 
сцене были не гостями, они пра-
вили бал. И здесь очень пригоди-
лись ироничность Этуша, его 
способность не просто органич-
но существовать на подмостках, 
а именно играть на них — увле-
ченно, азартно и всегда очень та-
лантливо. Но он был и мастером 
трагикомедии: не теряя остроты 
сценического рисунка, умел вы-
секать слезы в зале. Из его наибо-
лее запомнившихся театральных 
работ — Журден в «Мещанине во 
дворянстве» Мольера, Блендер-
бленд в «Миллионерше» Шоу, 
иллюзионист Марвульо в «Вели-
кой магии» и Аттилио в «Цилин-
дре» Эдуардо де Филиппо. Спе-
циально для Этуша в театре по-
ставили «Дядюшкин сон» Досто-
евского — за роль князя К. актер 
был удостоен Государственной 
премии.

Перечислять награды Влади-
мира Этуша — и боевые, и актер-
ские — значило бы занять целую 
газетную страницу. Самые по-
четные из них отступают перед 
главной: его очень любили зри-
тели. Он прошел через жизнь 
многих поколений, оставляя за 
собой россыпь улыбок, как и по-
ложено комедианту в самом ши-
роком и возвышенном смысле 
этого слова. Сегодня Театр Эту-
ша гасит огни. Потом они зажгут-
ся снова — уже в вечности.  

Владимир Этуш в фильме «Иван Васильевич меняет профессию» (1973).

А К Ц Е Н Т

Этуш создал галерею нравов, 
практически целое человечество — 
пародийное, жуликоватое, не в меру 
алчное и похотливое, оно оставило 
в памяти единый образ с неизменным 
обаянием, которое зовут отрицательным

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

ОНЕГИН — 
ДОБРЫЙ МОЙ ПРИЯТЕЛЬ
В издательстве Individuum, специализирующемся на 
русской и переводной литературе в жанре нон-фикшн, 
готовится к выходу книга английской писательницы Вив 
Гроскоп «Саморазвитие по Толстому». Поскольку эта 
книга явно не из числа тех, что приносят издательствам 
большую прибыль, позволю себе рассказать о ней еще до 
выхода.

Сначала об авторе. Гроскоп — британская журналист-
ка, писательница и стендап-комик (артист, выступаю-
щий перед живой аудиторией и говорящий напрямую со 
зрителями). Гроскоп пишет для английских и американ-
ских изданий о России, ее статьи выходят в The Guardian, 
Evening Standard, The Observer, Daily Mail, Mail on 
Sunday. С отличием закончила Школу славистики и 
стран восточной Европы в Лондоне, изучала русский 
язык в Санкт-Петербурге. 

На первый взгляд, «Саморазвитие по Толстому» — все-
го лишь опыт личного прочтения русской классики. В 
книге разбираются не только произведения Льва Толсто-
го («Анна Каренина» и «Война и мир»), но и Пушкина 
(«Евгений Онегин»), Гоголя («Мертвые души»), Тургене-
ва («Месяц в деревне»), Достоевского («Преступление и 
наказание»), Чехова («Три сестры»), Пастернака («До-
ктор Живаго»), Бул-
гакова («Мастер и 
Маргарита»), Ахма-
товой («Реквием») и 
Солженицына 
(«Один день Ивана 
Денисовича»).

Но я хочу обра-
тить внимание на 
эту книгу с некото-
рой грустью. Такие 
остроумные и чело-
вечные опыты про-
чтения русской литературы, причем наших авторов, 
должны бы выходить в России, и именно так, как в Анг-
лии, в суперобложке работы известного книжного дизай-
нера Джона Грея. Они должны бы становится объектом 
семейного чтения, школьных факультативов и т. п. Но 
наша гордость за собственную классику почему-то не по-
рождает подобных отечественных книг, хотя увлечение, 
например, сюжетом и героями «Войны и мира» породи-
ло целое море фанатской литературы в интернете в жан-
ре «фанфикшн». Толстовский стопятидесятилетней дав-
ности эпос здесь оказывается ничуть не менее культо-
вым, чем, допустим, «крутой» сериал ВВС «Шерлок».

Возможно, причина этому в том, что мы согласны ско-
рее с почетом и скорбными лицами похоронить нашу 
классику. Мы делаем страшные глаза, когда ее пытаются 
актуализировать в радикальных театральных постанов-
ках или, упаси бог, комиксах. Мы считаем пошлостью 
всю эту фанатскую «дребедень» вокруг «Войны и мира», 
мы старательно выискиваем «развесистые клюквы» в за-
рубежных экранизациях этого романа вроде последней 
экранизации ВВС, — словом, относимся к своему наслед-
ству или как скупые рыцари, или же по принципу персо-
нажа «Бесприданницы»: «Так не доставайся же никому!»

Вив Гроскоп написала очень веселую книгу. Ирония 
чувствуется уже в названии ее глав: ««Месяц в деревне»: 
Как пережить неразделенную любовь», ««Евгений Оне-
гин»: Как не быть врагом самому себе», ««Три сестры»: 
Как жить хорошо там, где мы есть», «Один день Ивана 
Денисовича»: Как не сдаваться, когда все идет не так». 

Но, читая эти главы, я думал о серьезных вещах. За по-
следнее время нас как-то незаметно приучили к мысли, 
что классика — это не живые страницы, а «тексты», то 
есть определенный набор букв. Если вы в какой-нибудь 
продвинутой читательской аудитории будете говорить о 
ее героях как о живых людях, на опыте которых можно 
чему-нибудь учиться, вас просто засмеют как замшелого 
идиота, который еще не избавился от диктатуры средней 
школы, где все еще принято писать сочинения о «лишних 
людях», «маленьком человеке» и т. п. С другой стороны, 
на собственных публичных лекциях о Толстом я не раз 
имел дело с ретивыми оппонентами, которые доказыва-
ли мне, что знать о жизни Толстого уж конечно не нужно, 
соотносить личность автора и его «тексты» это так ста-
ромодно!

Но вот я читаю книгу английской писательницы и 
вижу, что она так почему-то не думает. Все открытия фор-
малистов, структуралистов и теоретиков постмодерна 
ей, живому и заинте-
ресованному чита-
телю, совсем не указ. 
Она, да, с Онегиным 
«на дружеской 
ноге». Она верит, что 
печальный личный 
опыт Анны Карени-
ной может чему-то 
научить современ-
ную замужнюю жен-
щину, а «охи» и вздо-
хи чеховских трех 
сестер — «В Москву, в Москву, в Москву!» — жизненно ак-
туальны и сейчас, и во все времена.

Гроскоп совершенно искренне считает, что семейный 
опыт Толстого не менее важен и интересен, чем семей-
ный опыт Болконского и Анны Карениной. Что Солжени-
цына интересно изучать не только как автора «текстов», 
но и как весьма нетипичную для «комфортного» ХХI 
века  личность, которая поначалу была автору неприят-
на: «Со временем я тем не менее полюбила Солженицы-
на... Солженицын заслуживает всеобщей любви, потому 
что он — настоящий хардкор... Он не просто писал о том, 
как выжить в неблагоприятных условиях, — он так и жил, 
даже когда условия стали для него менее неблагоприят-
ными. Никто не слышал о том, чтобы у него был хоть 
один выходной, не говоря уж об отпуске».

Она читает «Ивана Денисовича» не столько как «ла-
герную» повесть, сколько как рассказ о человеке, у кото-
рого иные представления о еде, удобствах, физической 
работе и т. д., чем у даже не слишком высокого достатка 
жителей многоквартирных домов и таунхаусов. Она смо-
трит на Раскольникова не столько как на «сверхчелове-
ка», который терпит нравственное поражение, сколько 
как на простого человека, который «чувствует себя на-
столько неуверенно и униженно, что готов на все ради са-
моутверждения». И кто скажет, что это не тема совре-
менной психологии?

На самом деле истинное величие классики не в том, 
что она классика, а в том, что умудряется оставаться сов-
ременностью. В том, что почему-то мы почти не чувству-
ем дистанции между собой и героями, которые жили сто, 
двести лет тому назад. 

«Онегин, добрый мой приятель, родился на брегах 
Невы, где, может быть, родились вы или блистали, мой 
читатель». 

Мы согласны 
скорее похоронить 
русскую классику, 
чем ее актуализи-
ровать

Величие классики 
не в том, что она 
классика, 
а что остается 
современностью

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/3663

ПРЕМЬЕРА «Русалка» Дворжака в Большом театре претендует на звание главного события 
оперного сезона

Они приплыли
Лейла Гучмазова

У 
этой премьеры две интри-
ги.  Первая общая: «Русал-
ка» Антонина Дворжака 

1900 года рождения не относится 
к числу оперных хитов (большая, 
сложная, со специфичной вос-
точноевропейской мелодикой, 
хотя шедевральная ария Русалки 
часто украшает оперные гала). 
Вторая интрига отечественная: 

«Русалку» ставил тот самый Ти-
мофей Кулябин, чье имя все еще 
связывается со скандалом о 
«праве художника» в Новосибир-
ской опере. Так что дирекция 
Большого дважды оказалась хра-
брой. И получила уникальный 
спектакль, что понравится и кон-
серваторам, и радикалам, и всем 
остальным.  

Сюжет об обманутой любви 
Русалки всем известен, оперный 

отличается лишь поздним прозре-
нием Принца да невероятной ми-
стикой музыки. Постановщики 
несут его зрителю неспешно, но 
верно. Первое действие течет как 
банальная оперная сказка с ле-
сной нечистью в живописных лох-
мотьях да детскими спецэффекта-
ми с закипающей в озере водой и, 
только окончательно усыпив бди-
тельность, выстреливает рядом 
кресел самолетного бизнес-клас-

са, что выныривают из вод. В них 
происходит объяснение Принца и 
Русалки, так что вполне логично 
второе действие идет в замке сов-
ременного мини-олигарха с доро-
гим-богатым интерьером и клуб-
ными гостями. В третьем авторы 
все расставляют по местам, окон-
чательно сводя и разводя миры: 
сцена пополам, вверху — тот са-
мый дивный лес и его герои, внизу 
— его клон в современной больнич-

ной палате, где безмолвно удваи-
вающий каждый шаг лежит под ка-
пельницами Русалка, царствует 
доктор Ежибаба, страдает отец-
Водяной и пьет Принц. Простая 
виртуозная идея приближает миф 
до расстояния вытянутой руки.  

К тому же действо напичкано 
прекрасными деталями. Водяной 
«из бывших», благородных — на 
нем старомодный камзол, Принц 
— с первой сцены тюфяк, над кото-

рым тешится свита, и лейттемой 
идет ужасающее его холодное 
прикосновение Русалки. Полу-
чившая стройные ноги Русалка 
ожидаемо валится с каблуков и 
робеет в богатом доме. Темпера-
мент платной соблазнительницы 
Принца брызжет швырянием 
пачки денег обратно заказчикам. 
Одетая в гламурное отрепье кол-
дунья Ежибаба — тип властной 
вершительницы судеб, хранящей 

жестокие порядки с очевидным 
удовольствием.   

Здесь постановщики угадали с 
кастингом. Жидкий безвольный 
Принц Олега Долгова, шикарная 
стерва Ежибаба Елены Манисти-
ной — гренадерского роста, с длин-
ным мундштуком (и манерами ее 
давнего Князя Орловского), юр-
кий Мальчик на побегушках Юлия 
Мазурова, голосистый Ловчий 
Алуда Тодуа, три нимфы-медсе-

стры с прозрачными голосами — 
Гузель Шарипова, Екатерина 
Щербаченко, Виктория Каркачева 
— то валькирии, то вилисы. Плюс 
приглашенный фирменный Водя-
ной Миклош Себестьен при всей 
своей замкнутости камертон и 
опора-басовый ключ всего дейст-
ва. Плюс неожиданная Динара 
Алиева, прямо-таки отважная, яр-
кая, никакая не «бедная робкая 
Русалка», как причитает ее отец. 
Да только попробуй он не отпусти 
ее к людям — спалит озеро, и тем 
страшнее случившаяся с ней ката-
строфа. 

Осталось редкое чувство един-
ства постановочной команды, где 
музыкальный руководитель Ай-
нарс Рубикис давно дружит с неза-
тертыми партитурами и прочими 
арфами в оркестре, драматург 
Илья Кухаренко умеет внятно 
объяснить, кто нашему забору 
двоюродный плетень, сценограф 
Олег Головко и художник по ко-
стюмам Галя Солодовникова дела-
ют реальным дивный мир, а ре-
жиссер с лицом ребенка Тимофей 
Кулябин умеет слушать, слышать 
и привлекать команду. Все их бит-
вы артистических натур остались 
за сценой, на сцене все цельно и 
точно. Настолько, что «Русалка» 
имеет все шансы претендовать на 
звание главного события оперно-
го сезона.  На сцене все цельно и точно: Олег Долгов в роли Принца, Динара Алиева — в роли Русалки. 

А К Ц Е Н Т

Дирекция Большого дважды оказалась 
храброй. И получила уникальный спек-
такль, что понравится и консерваторам, 
и радикалам, и всем остальным
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Роль товарища Саахова в фильме «Кавказская пленница» (1966) стала одной из любимейших зрителями работ Этуша.  «Приключения Буратино» (1976). Карабас-Барабас в исполнении Этуша.  

Владимир Этуш сыграл короля и трактирщика в «Старой, старой сказке» (1968). 
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Обыкновенная история

ЭТУШ И РАЗБОЙНИК
С титулами, признанием, поклонниками, поклонницами у Владимира 

Абрамовича Этуша всю жизнь все было нормально: большой вахтан-

говский актер, многолетний ректор Щуки, с легкой руки Гайдая всена-

родно известный герой. Не хочешь — а все равно главным за любым 

столом будешь: человек с биографией и с харизмой.

Несколько лет подряд в эпоху безвременья (СССР умер, а Россия не 

стала на ноги) мы отдыхали семьями на Валдае: Рязановы, Боднаруки... 

У костров, где варилась уха,  говорили про будущее страны и наше...

Утром мужчины уплывали на рыбалку, а Владимир Абрамович собирал 

дамский экипаж в свою белую, роскошную по тем временам «Волгу» и 

увозил нас на отдаленную тайную просеку собирать малину. 

Все было, как всегда. Владимир Абрамович царственно уселся на ка-

кой-то возвышающийся пенек с газетой, а мы разбрелись в молодом 

малиннике. Боялись ли мы тогда кого-нибудь в глухом новгородском 

лесу? Думаю, нет. Еще много шутили, что местные отпугивают от своих 

заповедных мест приезжих москвичей россказнями про медведей, ла-

комящихся малиной. Вот из тюрьмы в этих краях, сказал вчера телеви-

зор, сбежал особо опасный преступник, это да, но его якобы уже пой-

мали...

Таня Боднарук, думаю, увидела его первым. Из лесных дебрей на нашу 

малиновую поляну выбирался небритый мужик в зимней шапке и с то-

пором за поясом. И направлялся прямо к Этушу. Немая сцена. Так это 

ОН вчера сбежал из тюрьмы, и народ лишь успокаивали байками, что 

особо опасный задержан...

Он приближается к Этушу, мы готовы уже кричать на весь глухой лес. А 

он вдруг снимает шапку, низко кланяется в пояс, говорит Владимиру 

Абрамовичу: «Здравствуйте» — и идет дальше, мимо нас, как мимо де-

кораций.

Вот что значит НАРОДНЫЙ артист СССР.

Ядвига Юферова
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ЗА ГРАНЬЮ Пятилетнюю 
девочку из захламленной 
квартиры спасли соседи

Стала «маугли»

Михаил Фалалеев

Тревогу забили соседи — из московской квартиры на 8-м 
этаже на Ленинградском шоссе несколько суток слышал-
ся детский плач. Люди пытались достучаться в эту квар-
тиру, но никто не открывал. Вызвали участкового упол-
номоченного полиции, а уже тот — сотрудников МЧС, 
чтобы профессионально и по закону вскрыть дверь.

Когда вскрыли — обомлели. Среди кучи хлама и гнию-
щих отходов, вони и тараканов ползала малышка. Ни 
еды, ни даже воды. Она не умеет говорить, а о степени за-
пущенности ребенка свидетельствует кусок провода, 
вросший ей в шею. Потом выяснится, что у ребенка — 
анорексия и гнойный отит, то есть как минимум серьез-
ные проблемы с по-
чками и ушами. Еще 
бы чуть-чуть, и ребе-
нок погиб. И еще не-
ясно, удастся ли спа-
сти девочку от инва-
лидности. Спасатели 
и полицейские с тру-
дом сдерживали 
эмоции, а соседи от-
кровенно плакали. 
Девочку срочно госпитализировали.

Когда появилась мамаша — 47-летняя Ирина Гарошен-
ко, — полицейским с трудом удалось удержать соседей от 
самосуда. Собственно, именно соседи ее и задержали — 
следили, когда обитательница квартиры вернется домой. 
Специально оставлять засаду правоохранители не стали, 
жильцы дома добровольно вызвались исполнить эту 
миссию. Кто-то сразу позвонил в полицию, приехал на-
ряд и вовремя предотвратил линчевание. Дама оказалась 
внешне вполне ухоженной, работает уборщицей. Утвер-
ждает, что раньше была финансовым консультантом.

Старший помощник руководителя Главного следст-
венного управления СК по Москве Юлия Иванова сооб-
щила, что мать ребенка задержана в соответствии со ста-
тьей 91 УПК РФ. Кроме того, есть обвинение в покуше-
нии на убийство.  Следователи допрашивают женщину и 
устанавливают все обстоятельства и причины произо-
шедшего. Ей предстоит пройти серию экспертиз, в том 
числе на психическое здоровье. 

СЛЕДСТВИЕ 

Продолжает 
увеличиваться 
число 
участников 
«дела 
Арашуковых»

НОВЫЕ 
ФИГУРЫ 
ГАЗОВОЙ 
АФЕРЫ
Наталья Козлова

Басманный суд Москвы постано-
вил заключить под стражу еще 
одного подозреваемого по делу 
Арашуковых — метролога филиа-
ла ООО «Газпром межрегионгаз 
Ставрополь» в городе Ессентуки 
Игоря Кайшева. Как объяснила 
журналистам пресс-секретарь 
Басманного суда Юнона Царева, 
в отношении подозреваемого 
Кайшева избрана мера пресече-
ния в виде заключения под стра-
жу сроком на два месяца. Кайше-
ва подозревают в причастности 
к хищениям газа на десятки мил-
лиардов рублей. Пока шли об-
ыски в нескольких регионах 
страны, советнику главы «Газ-
пром межрегионгаз» Раулю Ара-
шукову в СК предъявили обви-
нение в мошенничестве и созда-
нии преступного сообщества. 
Сумма ущерба пока составляет 
около 31 миллиарда рублей, со-
общила корреспонденту «РГ» 
официальный представитель СК 
Светлана Петренко.

Напомним, что Басманный 
суд Москвы арестовал Рауля 
Арашукова до 30 марта. По вер-
сии следствия, он создал и явля-
ется лидером преступного сооб-
щества, которое действовало на 
Северном Кавказе с 2002 года. 
Он назначал на ключевые посты 
в газовой отрасли региона своих 
подельников. Арашуков-стар-
ший не признал свою вину.

Суд также арестовал его 
сына, сенатора Рауфа Арашуко-
ва, и тоже до 30 марта. Бывше-
му сенатору вменили в вину 
участие в преступном сообще-
стве, давление на свидетеля и 
причастность к двум заказным 
убийствам. Защита Арашукова-
младшего с обвинениями так же 
не согласилась. По мнению се-
натора, возбужденное против 
него уголовное преследование 
это «организованный заказ».

Но следствие с этим не согла-
сно и почти регулярно сообщает 
о новых фигурантах дела, кото-
рое грозит стать одним из самых 
масштабных за последние годы. 
Помимо Арашуковых задержа-
ны еще несколько сотрудников 
дочерних структур «Газпрома» в 
Ставрополье и Астрахани.

Одним из тех, кого Басман-
ный суд отправил за решетку на 
прошедшей неделе, стал испол-
нительный директор АО «Ессен-
тукигоргаз», глава филиала «Газ-
пром Ставрополь» Алан Кятов. 
Он пока арестован до 31 марта. И 
Кятов вместе с другими фигу-
рантами «дела Арашукова» по-
дозревается в причастности к 
преступному сообществу, орга-
низовавшему многомиллиар-
дное хищение газа.

Суд согласился с доводами 
следователей о невозможности 
избрания Кятову более мягкой 
меры пресечения. Адвокаты 
топ-менеджера предлагали за-
лог до миллиона рублей за свое-
го подзащитного. Вот только 
это предложение Басманный 
суд отклонил. Сам подозревае-
мый отказался признавать вину 
в совершении предъявленных 
ему преступлений. Кятов был 
седьмым человеком, проходя-
щим по громкому делу об орга-
низации преступного сообще-
ства и хищении газа. Фигуран-
тами дела кроме  отца и сына 
Арашуковых  стали руководите-
ли северо-кавказских энергети-
ческих предприятий — Руслан 
Арашуков, двоюродный брат 
сенатора, Гузер Хашукаев, Ни-
колай Романов и Игорь Трави-
нов.

Еще не закончена проверка 
сотрудников правоохранитель-
ных органов, которые занима-
лись уголовными делами, в кото-
рых фигурировали Арашуковы. 
Эти уголовные дела годами не 
расследовались, и теперь в цен-
тральном аппарате СКР прове-
ряют, почему это случилось — из-
за непрофессионализма или из-
за коррупционных связей бога-
той семьи. 

РАКУРС Врач должен быть интересен пациенту

Понедельник 
доктора Широкорада
Ирина Краснопольская

Я 
не пациентка Валерия 
Ивановича. Познако-
милась с ним после ев-
ропейского конгресса 
онкологов, когда в аэ-
ропорту Вены ожида-
ли посадки на самолет 
в Москву. Оказалось, 
он возглавляет онкоу-

рологическое отделение в 62-й 
московской онкологической 
больнице, которая в Петрово-
Дальнем. Учреждение само по 
себе уникальное. И не только по-
тому, что в нем самая современ-
ная материальная база для оказа-
ния помощи тем, кого настигла 
онкологическая беда. Главное — 
кадры 62-й. Многих знаю. Но по-
чему-то до встречи в Вене не 
была знакома с Валерием Ивано-
вичем.

Может, потому, что на работу 
он приезжает (сам за рулем) ра-
но-рано утром. И не важно, какой 
это день недели: тяжелый поне-
дельник или канун выходного. 
Потом операционная. Самые 
сложные операции, требующие 
применения высоких техноло-
гий, и самые обычные, те, кото-
рые, как принято говорить, «на 
потоке». А потом обход пациен-

тов, беседы с пациентами и их 
родственниками. Скажете — об-
ычное дело врача? Согласна. Еще 
можно вспомнить постулат оте-
чественной медицины: «Если по-
сле посещения врача, пациенту 
не стало лучше, значит, посетил 
его плохой врач». Валерий Ива-
нович — врач от Бога. Это я цити-
рую отзывы его пациентов. Их 
много, в том числе и в интернете. 
Об этом мне не однажды говори-
ли те, кому выпало счастье ле-
читься, консультироваться у Ши-
рокорада.

Счастье лечиться… Неумест-
ное словосочетание? Никак не 
соглашусь! Врачевание, если оно 
настоящее, обязательно вбирает 
в себя общение соискателя помо-
щи и того, кто эту помощь оказы-
вает. «Врач удивил своей грамот-
ностью и вежливостью. Во время 
беседы, не жалея времени, озна-
комился с моей историей болез-
ни. Был виден профессионализм 
доктора. Особенно когда озвучи-
вал советы. Он понимает пациен-
та с полуслова. Не перебивает. 
Разъясняет каждую деталь по-
нятными словами. Не ведет себя 
с превосходством. Наоборот. Впе-
чатление, что это близкий лично 
мне человек, заинтересованный 
в моем здоровье. Валерий Ивано-
вич спас меня. Поклон ему до 
земли».

Еще одна оценка Широкораду. 
«Мне очень импонировало, что 
доктор до конца исследовал мою 
проблему. Консультация прохо-
дила на равных. Доктор отвечал 
понятным языком и разъяснял 
все термины. Побольше бы таких 
специалистов… Уже после прие-

ма мое состояние стало легче. 
Что я считаю абсолютная заслуга 
Валерия Ивановича. Теперь и я, и 
вся моя семья будем обращаться 
к нему за помощью».

Больше не цитирую. Призна-
юсь: искала хотя бы один отрица-
тельный отзыв. Ведь это обычное 
дело: врач помог, его хвалят, воз-
носят. Оказался бессильным пе-
ред болезнью, не сумел помочь. 
На него обрушивается такой 
гнев… Не нашла. Может, потому, 
что этот уроженец Омска, вы-
пускник Омского медицинского 
института — истинный предста-
витель российской интеллиген-
ции, хранитель и продолжатель 
гуманных традиций отечествен-
ного врачевания. И даже в наш 
жестокий век, даже перед наше-
ствием искусственного интел-
лекта, цифры, без этого истинное 
врачевание немыслимо. Поража-
ет, что Валерий Иванович не в 
плену, мягко говоря, странных 
норм поведения врача, предпи-
санных чиновниками от медици-
ны. По этим самым нормам врачу 
на прием пациента отведено — не 
удивляйтесь! — 12 минут. Да, Ши-
рокорад приезжает в 62-ю рано-
рано. Когда уезжает? Этого не 
угадать. Не предсказать. Он нико-
му не откажет в приеме. Тем бо-

лее в помощи. Пользуемся этим 
его качеством на всю катушку. Не 
скрою: когда — такое  случается 
нередко — меня просят направить 
к хорошему урологу, даю коорди-
наты Валерия Ивановича. Преду-
преждаю «звоните после часа 
или чуть позже, когда он придет 
из операционной». Осечки не 
было ни разу. Ни по поводу диаг-
ностики, ни по поводу лечения и, 
по моему это очень важно, — ни 
по поводу общения. Особенно 
если учесть, что Валерий Ивано-
вич уролог, специалист, который 
имеет дело с самыми  интимными 
сторонами жизни человека. Каж-
дый из нас, наверное, может 
вспомнить, с какой неохотой, по-
рой и страхом чуть ли заставлял 
себя идти на прием к урологу. Тут 
врачу нужны особый подход, осо-
бые душевные качества, эруди-
ция. Если угодно, врач должен 
быть интересен пациенту. Вале-
рий Иванович именно такой.

А в заключение одна цитата из 
нашего с ним разговора о муж-
ском здоровье. Спросила, на что 
следует обратить внимание в под-
ростковом возрасте мальчика? 
Вот ответ Валерия Ивановича:

— Как вы думаете, для чего Го-
сподь Бог разместил женские по-
ловые органы (яичники) внутри 
организма, а мужские (яички) 
снаружи? Безусловно, не только 
ради красоты. Оказывается, для 
нормального полового созрева-
ния и созревания полноценных 
сперматозоидов необходима тем-
пература 34—35 градусов. В отли-
чие от женщин, где для созрева-
ния яйцеклетки должна быть тем-
пература 36—37 градусов. Поэто-

му в период полового созревания 
в подростковом и детородном 
возрасте, особенно когда решили 
завести детей, нежелательно но-
шение тугих плавок. Предпочте-
ние нужно отдать свободным тру-
сикам. Наши предки не зря носи-
ли так называемые семейные тру-

сы. В холодное время года  необ-
ходимо пользоваться теплым бе-
льем — теми же подштанниками. 
Нарушение температурного ре-
жима — один из факторов риска 
развития рака яичка. После 40 
лет мужчина должен каждый год 
посещать уролога, делать УЗИ 

простаты и сдавать анализ крови 
хотя бы на ПСА.

…Эти дифирамбы Валерию 
Ивановичу позволены сегодня 
потому, что доктору медицин-
ских наук Широкораду исполни-
лось 55 лет. С чем его и поздрав-
ляем. 

Даже лечение может быть счастьем, если его проводит Валерий Иванович Широкорад.

А К Ц Е Н Т

Врачевание, если оно настоящее, 
обязательно вбирает в себя общение 
соискателя помощи и того, кто эту помощь 
оказывает
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Сумма ущерба, 
нанесенного пре-
ступным сообщест-
вом, пока составля-
ет около 31 милли-
арда рублей

Мать ребенка обви-
няют по статье 
«Покушение 
на убийство»

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Для информирования общественности и других участников 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС), в соответствии 
с п. 4.3 Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации, утвержденного приказом Госкомэкологии России от 
16.05.2000 № 372, АО «Концерн Росэнергоатом» (Заказчик; 
юридический и почтовый адрес: 109507, г. Москва, ул. Ферганская, 
д. 25, ИНН 7721632827, КПП 772101001) сообщает следующее.

Название намечаемой деятельности — деятельность 
по сооружению и эксплуатации объекта «Белоярская АЭС. 
I очередь. Комплекс переработки жидких радиоактивных 
отходов». 

Цель намечаемой деятельности: сооружение и эксплуатация 
комплекса переработки жидких радиоактивных отходов.

Месторасположение намечаемой деятельности: муниципальное 
образование «Городской округ Заречный» Свердловской области. 

Примерные сроки проведения ОВОС: с марта по август 2019 г.
Предполагаемая форма общественного обсуждения 

предварительного варианта материалов ОВОС — общественные 
слушания.

Органом, ответственным за организацию и проведение 
общественного обсуждения, является Администрация 
муниципального образования «Городской округ Заречный» (при 
содействии АО «Концерн Росэнергоатом»). 

Проект технического задания на выполнение работ по теме 
«Оценка воздействия на окружающую среду деятельности по 
сооружению и эксплуатации объекта: «Белоярская АЭС. I очередь. 
Комплекс переработки жидких радиоактивных отходов» (далее — 
проект ТЗ) будет доступен для ознакомления с 12 марта по 11 апреля 
2019 г. включительно (в соответствии с режимом работы 
перечисленных далее учреждений) по следующим адресам: 

— Свердловская область, г. Заречный, Промплощадка, 
Управление информации и общественных связей Белоярской 
АЭС;

— Свердловская область, г. Заречный, ул. Невского, д. 3, здание 
Администрации городского округа Заречный, а также размещен в 
сети Интернет на сайте www.gorod-zarechny.ru.

Замечания и предложения общественности и всех 
заинтересованных лиц на проект ТЗ принимаются в письменной 
форме в местах ознакомления с проектом ТЗ, а также могут быть 
направлены по адресу: 115432, г. Москва, Проектируемый проезд 
4062, д. 6, стр. 25, Филиал АО «Концерн Росэнергоатом» по 
реализации капитальных проектов, на имя Собачкина Ивана 
Николаевича; e-mail: sobachkin-in@rosenergoatom.ru, с 12 марта по 
11 апреля 2019 г. 

АО «Концерн Росэнергоатом»

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Ядрово» уведомляет о начале общественных обсуждений 
в форме общественных слушаний по объекту государственной эко-
логической экспертизы «Проект реконструкции и рекультивации 
полигона ТКО «Ядрово»» (далее — Объект).

Общественные обсуждения проводятся на основании Поста-
новления Главы Волоколамского муниципального района № 119 
от 06.03.2019 г.

Место расположения объекта: Московская область, Волоко-
ламский район, городское поселение Волоколамск, 112 км автодо-
роги Волоколамское шоссе.

Основные характеристики полигона: площадь объекта разме-
щения отходов — 26,6 га. Ежегодная мощность в соответствии с 
Территориальной схемой по обращению с отходами — 420 тыс. 
тонн.

Цель намечаемой деятельности: реконструкция и рекультива-
ция полигона ТКО «Ядрово».

Заказчик: ООО «Ядрово», 143600, Московская область, г. Воло-
коламск, ул. Революционная д. 3, офис 605, 8 (49636) 4-48-09. 

Проектная организация: ООО «ГЕОТЕХПРОЕКТ», место на-
хождения: Красноярский край, г. Красноярск, ул. Гладкова А., д. 4, 
каб. 30, 8 (391) 205-28-98, 8 (495) 204-16-10.

Ответственный за организацию общественных обсуждений в 
форме общественных слушаний — Администрация Волоколамско-
го муниципального района Московской области.

Форма проведения общественных обсуждений: общественные 
слушания.

С проектной документацией для подготовки замечаний и пред-
ложений можно ознакомиться по адресу: Московская область, 
г.  Волоколамск, ул. Революционная, д. 3, офис 605, телефон 8 
(49636) 4-48-10, 8 (49636) 4-48-09 с 11 марта 2019 года по 11 апре-
ля 2019 г. в рабочие дни с 10.00 до 16.00, перерыв с 13.00 до 14.00, 
выходные дни — суббота, воскресенье.

Общественные обсуждения в форме общественных слушаний 
состоятся 12 апреля 2019 года в 19 ч. 00 мин. по адресу: Московская 
область, г. Волоколамск, ул. Советская, д. 2, МУ ЦКТ «Родники». 
Регистрация участников мероприятия начинается с 17 ч. 00 мин.

Письменные замечания и предложения жителей Волоколамс-
кого муниципального района Московской области по Объекту об-
щественных обсуждений принимаются до 11 апреля 2019 года 
включительно по адресу: 143600, Московская область, г. Волоко-
ламск, ул. Революционная, д. 5, каб. 223, электронная почта: otdel_
zkh_volok@mail.ru, а также направляются заказчику по адресу: 
143600, Московская область, г. Волоколамск, ул. Революционная, 
д. 3, офис 605 либо на электронную почту: yadrowo@mail.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Иван Егоров

В 
России до конца года при-
мут новую Доктрину продо-
вольственной безопасно-

сти.
Сейчас Совет безопасности 

России работает над новой редак-
цией Доктрины продовольствен-
ной безопасности РФ. Действую-
щий стратегический документ 
был принят еще в 2010 году. Срок 
его действия 10 лет — до 2020 года. 
Поэтому новая редакция Доктри-
ны продовольственной безопа-
сности должна быть подготовле-
на уже в этом году.

Как сообщил корреспонденту 
«РГ» официальный представи-
тель аппарата Совбеза Евге-
ний Аношин, о корректиров-
ке Доктрины в течение 2019 
года было заявлено на прошед-
шем заседании межведомствен-
ной комиссии Совета безопа-
сности с участием членов научно-
го совета при СБ РФ и экспертов.

По мнению участников засе-
дания, необходимость внесения 
изменений в Доктрину продо-

вольственной безопасности свя-
зана с изменением социально-
экономического состояния стра-
ны, а также с появлением новых 
рисков, связанных с экономиче-
скими санкциями против России. 

В то же время за последние 

годы значительно повысилась от-
крытость отечественного агро-
продовольственного рынка в свя-
зи с углублением интеграционных 
процессов в рамках ЕАЭС и созда-
нием единого таможенного про-
странства. Естественно, что это 

тоже требует внесения изменений 
в доктринальный документ. 

Если в действующей до 2020 
года Доктрине одной из основных 
задач для сельского и рыбного хо-
зяйства ставилось импортозаме-
щение, то сейчас уже идет речь о 
новой модели сельхозпроизвод-
ства, которая должна стать эк-
спортоориентированной.

Если вспомнить о тех задачах, 
которые ставились в 2010 году, то 
в России должно было произво-
диться для внутреннего потребле-
ния не менее 95 процентов зерна, 
не менее 80 процентов сахара, не 
менее 80 процентов растительно-
го масла, не менее 85 процентов 
мяса и не менее 90 процентов мо-

лока. Рыбы должно производить-
ся не менее 80 процентов, карто-
феля — не менее 95 процентов, 
соли пищевой — не менее 85 про-
центов. Как отмечают эксперты, 
практически по всем показате-
лям произошло перевыполнение 
плана еще в 2018 году. 

Причем положительный мо-
мент в этом сыграли в том числе 
введенные против России в 2014 
году санкции и ответное продук-
товое эмбарго. 

Как рассказал Аношин, по ре-
зультатам обсуждения на межве-
домственной комиссии Совбеза 
ее участники отметили, что 
представленные в новой редак-
ции Доктрины меры «в целом до-
статочны для решения задач по 

нейтрализации внеш-
них и внутренних угроз 
национальной безопа-

сности в продовольствен-
ной сфере». 

После того как корректи-
ровка документа будет закон-
чена, его уже в этом году пред-
ставят на утверждение прези-
денту России.

ДОКУМЕНТ Совбез готовит новую Доктрину продовольственной безопасности 

Все в закрома
А К Ц Е Н Т

Предложения в Доктрину достаточны для 
решения задач по нейтрализации внеш-
них и внутренних угроз национальной без-
опасности в продовольственной сфере

Картофеля, согласно новой Доктрине, должны производить для внутреннего рынка не менее 95 процентов.
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ИСТОРИЯ 108 минут полета первого космонавта перевернули мир 

Гагарин без мифов
Наталия Ячменникова 

Р
оссия и мир отметили 
85-летие со дня рожде-
ния Юрия Гагарина — 
первого человека, кото-
рый 12 апреля 1961 года 
на корабле «Восток-1» 
облетел Землю на высо-
те 302 километра со 
скоростью около 28 ты-

сяч километров в час.
Космический полет старшего 

лейтенанта Гагарина длился все-
го 108 минут. Но эти минуты пе-
ревернули мир, все представле-
ния о возможноcти невозможно-
го. Далекий и неведомый космос 
заговорил. Заговорил по-русски!

Все, что связано с полетом 
Юрия Гагарина, долгие годы оста-
валось тайной. Документы от-
крывали постепенно, малыми до-
зами. Так, к 50-летию полета Гага-
рина были рассекречены свыше 
200 материалов и дел:  чертежи, 
рисунки, расшифровки перегово-
ров космонавта... Потом еще и 
еще. Однако, как утверждают эк-
сперты, по-прежнему хватает ма-
териалов, разбросанных по архи-
вам различных ведомств. А пото-
му остаются мифы и откровен-
ные небылицы, связанные с поле-
том и дальнейшей судьбой перво-
го космонавта.

Одно время в западной прессе 
с завидной периодичностью по-
являлись сообщения о гибели со-
ветских космонавтов во время 
первых запусков ракет. Нет-нет, 
всплывают подобные «утки» и 
сегодня. Причем называются 
конкретные фамилии людей, ко-
торые якобы преодолели земное 
притяжение раньше Гагарина. 
Чаще всего упоминается имя 
члена первого отряда космонав-
тов Валентина Бондаренко, кото-
рый якобы погиб при запуске. Да, 
он погиб, но на Земле, во время 
эксперимента в сурдобарокаме-
ре. Это произошло 23 марта 1961 
года, за считаные дни до полета 
Юрия Гагарина. 

Называется и имя Петра Дол-
гова, инструктора-испытателя 
парашютной техники. Но он в от-
ряде космонавтов даже не был. 
Хотя погиб Долгов, действитель-
но, в небе: 1 ноября 1962 года, 
когда совершал испытательный 
прыжок из стратосферы. 

Одно время активно муссиро-
вался слух о том, что первым 
космонавтом был летчик-испы-
татель, сын известного авиакон-
структора Сергея  Ильюшина — 
Владимир Ильюшин. Якобы в на-
чале апреля 1961 года он трижды 
облетел Землю на космическом 
корабле «Россия», но получил 
тяжелые ранения при посадке. 
Это одна из наиболее оригиналь-
ных версий: корабль упал в Ки-
тае, космонавта подобрали ки-
тайцы и отправили его на лече-
ние в один из монастырей… Од-
нако правда в том, что в июле 

1959 года на боевом самолете 
Ильюшин установил мировой 
рекорд на динамический пото-
лок, взяв высоту 28 857 метров. 
За что и был удостоен звания Ге-
роя Советского Союза. А в 1961 
году он установил абсолютный 
мировой рекорд высоты гори-
зонтального полета — 21 170 ме-
тров. Впрочем, в Китае он, дейст-
вительно, побывал: восстанавли-
вался там после серьезной авто-
катастрофы. 

Еще один миф: полет Гагарина 
мог не состояться из-за техниче-
ской неполадки на Земле. Но как 

было на самом деле,  мне, корре-
спонденту «РГ», рассказал сам 
Олег Ивановский, ведущий кон-
структор космических кораблей 
«Восток». Тот, кто последним за-
крыл за Юрием Гагариным люк. 
Эти документальные кадры, сня-
тые на Байконуре за 2 часа до 
старта, обошли весь мир.  

— До люка Гагарина провожа-
ли я и ведущий конструктор ска-
фандров Федор Анатольевич Вос-
токов, — поделился Олег Иванов-
ский. — Помогли первому космо-
навту лечь в кресло. Устроив-
шись, Юрий начал проверку ра-
диосвязи. Я протиснулся в каби-
ну. Обнял его, пожал руку и, по-
хлопав по шлему, отошел в сторо-
ну. Мгновение — и крышку люка 
накинули на замки. И вдруг слы-
шу по связи Королева: «Правиль-
но ли установлена крышка? Нет 
ли перекосов?» «Нет, Сергей Па-
лыч, все нормально, — отвечаю. 

«Вот в том-то и дело, что ненор-
мально! Нет КП-3!»

Я похолодел. КП-3 — это кон-
такт-датчик, сигнализирующий о 
прижиме крышки к шпангоуту 
люка. «Крышка, Сергей Палыч, 
установлена правильно». «Что 
можете сделать для проверки 
контакта? Успеете снять и снова 
установить крышку?» — в голосе 
главного конструктора металл. Я 
посмотрел на монтажников Мо-
розова и Селезнева. Они, спокой-
но, — на меня. Без слов поняли 
друг друга: «Успеем, Сергей Па-
лыч. Только передайте Юрию, 
что откроем люк».

Сняли 32 гайки с замков, сня-
ли крышку. Заметил, что Юрий, 
чуть приподняв левую руку, вни-
мательно смотрит на меня в ма-
ленькое зеркальце, пришитое на 
рукаве, и тихонько насвистывает 
мотив песни: «Родина слышит, 
Родина знает».

Посмотрел на кронштейн, на 
котором стоял КП-3. Все было на 
месте. Прощаться с Юрой еще 
раз было некогда, успел поймать 
только в зеркальце его хитрю-
щий взгляд. Крышка опять на за-
мках. Снова гайки: Первая. Есть 
тридцать вторая! Стрелка ваку-
умметра неподвижна: «Есть гер-
метичность!». Но самое главное, 
как потом признались пультови-
ки, просто у них внизу, на Земле, 
одна лампочка стала неправиль-
но мигать… 

Почему Юрий Гагарин поле-
тел в космос именно 12 апреля? 
Во многом потому, что старт аме-
риканца Шепарда был назначен 
на конец апреля. Соревнование 
между Советским Союзом и 
США было очень жестким. И 
главный конструктор Сергей Ко-
ролев спешил: он не имел права 
отдавать первенство в космосе 
заокеанским коллегам.

Как вспоминают очевидцы, 
одним из самых опасных этапов 
считался 20-секундный подъем 
ракеты от стартового стола. Поче-
му? Для использования парашю-
та, если что, высота мала. А систе-
мы аварийного спасения тогда 
еще не было. Решение нашли нео-
жиданное: рядом с ракетой на 
старте натянули сетку из нержа-
веющей стали. В случае аварии 
космонавт должен был катапуль-
тироваться и упасть на нее. Все 

это опробовали на семи пусках с 
собаками и манекенами. Расска-
зывают, что если на приборе сто-
ял знак «Годен для 3КА», то это 
была гарантия по самым высо-
ким критериям надежности.

Однако без нештатных ситуа-
ций в полете не обошлось. В том 
числе и довольно серьезных. Так, 
по воспоминаниям главного спе-
циалиста РКК «Энергия» Викто-
ра Благова, ракета вывела ко-
рабль на орбиту с апогеем на 100 
км выше, чем планировалось. Вся 
надежда оставалась на тормоз-
ной двигатель. Запуститься он за-
пустился, но выключился на 4 се-
кунды раньше: отказал один из 
клапанов. Это привело к недоле-
ту и посадке Гагарина в нерасчет-
ный район, где его не ждали.

…Все, кто готовил первый по-
лет в космос, были озабочены од-
ной проблемой: вынесет ли чело-
век невесомость? Не пострадает 
ли психика первого космонавта? 
Многие всерьез думали: психика 
может не справиться с одиноче-
ством в безбрежной черноте кос-
моса. Поэтому управление поле-
том было автоматическим. В слу-
чае чрезвычайной ситуации кос-
монавт мог перевести систему в 
ручной режим, но для этого тре-
бовалось ввести числовой код, 
запечатанный в конверте. Цифра 
«125» была под строжайшим се-
кретным грифом.

Впрочем, как выяснилось, пе-
ред стартом ее шепнули Юрию 
Гагарину практически все «по-
священные». Почему? Да потому 
что верили ему как себе.

Уже через месяц после своего 
приземления великого космонав-
та отправили в поездку за границу 
с «Миссией мира». Первой стра-
ной, которую посетил Юрий Гага-
рин, стала Чехословакия. После 
этого он побывал в Финляндии, 
Великобритании, Болгарии, Егип-
те, Франции и многих других... Во 
время визита в Англию Юрия Га-
гарина пригласила на завтрак в 
Букингемский дворец королева 
Елизавета Вторая. Прежде всего, 
королева позволила себе нару-
шить придворный этикет и сфо-
тографироваться с первым кос-
монавтом. Свой поступок Елиза-
вета объяснила тем, что Гагарин — 
не земной человек, а «небесный». 
Значит, приличия соблюдены. 

Юрий Гагарин с семьей и близкими 
в Гжатске, на крыльце нового дома, 
построенного для родителей.

А К Ц Е Н Т

Секретный шифр «125» для перехода 
на ручное управление Гагарину шепнули 
перед стартом практически все «посвя-
щенные». Потому что верили ему как себе

КАК ДЛЯ ВЗРОСЛЫХ, 
ТОЛЬКО СЕРЬЕЗНЕЙ
Все-таки хорошо, что у нас есть как бы две «Золотых ма-
ски». Одна — конкурс, по поводу которого все время слу-
чаются всякие скандалы, непонимания, ходят слухи. Те, 
кто получил «Маску», утверждают: это самый крутой 
конкурс на свете. Те, кто не получил, — что все не честно; 
заранее известно; что опять всем рулит театральная кри-
тика… Зрители, не зная, кому верить, к конкурсу отно-
сятся с почтением, однако ходить предпочитают на те 
спектакли, про которые рассказывает «сарафанное ра-
дио», вне зависимости от наград и премий.

Но — слава Тебе, Господи — есть еще вторая «Золотая 
маска» — фестиваль, на котором показывают интересные 
постановки. Есть на этом фестивале программа «Дет-
ский weekend», которая в этом году открылась спекта-
клем «Считалка» по пьесе Т. Мелашвили (перевод А. Эба-
ноидзе) в постановке Жени Беркович.

Сразу скажу: мне очень нравится эта «масочная» за-
тея — «Детский weekend». Мы привыкли, что детский 
спектакль — это все 
смех да приключе-
ния, забыв завет ве-
ликого Станислав-
ского: «Для детей 
надо играть как для 
взрослых, только 
лучше». Сейчас я бы 
немножко перефра-
зировал: «Как для 
взрослых, только се-
рьезней». 

Удивительное 
дело! Подростки — 
главные зрители ки-
нотеатров, театром практически игнорируются. Такой 
возрастной категории нет, на них мало кто ориентирует-
ся. Как говорится, испытано на себе: я давно хочу сделать 
спектакль именно для подростков по одной из повестей 
моего любимого Роберта Льюиса Стивенсона, и в теа-
трах пожимают плечами — для детей — пожалуйста, для 
взрослых — ради Бога, а для подростков… Их еще надо в 
театр затащить.

Я не думаю, что создатели «Считалки» делали свой 
спектакль именно для подростков. Но для меня принци-
пиально важно, что он вошел в программу «Детский 
weekend». Потому что это спектакль о самом главном: 
о жизни, смерти и любви. На мой взгляд, с подростками 
если и говорить в театре, то именно о самом главном — 
пустых разговоров им и так хватает, но люди 14+ всегда, 
в любое время, вопреки всяким гаджетам, хотят, чтобы с 
ними говорили серьезно и про важное. 

Несколько актрис во главе с Женей Беркович собра-
лись вместе ни под чьей эгидой (продюсер спектакля 
Ксения Адамович), чтобы сыграть в Боярских палатах — 
такая есть в Москве театральная площадка, кто не в кур-
се — чтобы сыграть в маленьком пространстве о том, 
о чем им хотелось. Это история совсем не про деньги, 
не про желание заработать. Это история про желание вы-
сказаться. Взять маленького человека, подростка, погру-
зить его в невероятно обостренную ситуацию войны и 
наблюдать за тем, как он будет взрослеть. 

Неведомый мне до сей поры, но явно замечательный 
художник Ксения Сорокина в крошечном и не весьма те-
атральном пространстве создала мир, в центре которо-
го… куклы. Огромные, сидящие на стульях, куклы, кото-
рые на наших глазах оживают и становятся полноправ-
ными участниками сценического действа. 

«Считалка» — это история о войне. О простых девоч-
ках-подростках, которые вынуждены взрослеть на войне. 

Люди становятся жертвами игр политиков. Как толь-
ко спектакль уходит в политические аллюзии (особенно 
в финале), мне становится не интересно. Я вообще не лю-
битель публицистики в театр. Я наверняка человек не 
современный, но для меня театр — это про людей, про 
жизнь, смерть и любовь, а не про политику.

И когда актрисы 
перевоплощаются в 
разных персонажей, 
когда я вижу на сце-
не взросление лю-
дей — я понимаю: вот 
театр. И хочется ска-
зать спасибо Н. Гор-
бас, М. Цигаль-Поли-
щук, А. Сапожнико-
вой, А. Черкасовой-
Служитель, Ю. Ски-
риной, И. Сова за то, 
что банально, но 
точно называется 
«чудо театра». 

В центре спекта-
кля Елена Махова. 
Смею думать, что 
это — выдающаяся 
актерская работа, 
глядя на которую я думал: как же много сегодня актеров 
и актрис, которые, не имея, увы, постоянного театра, 
все-таки умудряются не похоронить свой талант.

Она появляется из кучи тряпья, словно восстает из 
грязи для того, чтобы вести всю эту историю. Она и рас-
сказчик, и участник. Из девочки актриса на наших глазах 
превращается в гордого человека. Махова почти не ухо-
дит со сцены, и каждое мгновенье, каждую секунду — она 
живет. От нее невозможно оторваться: кажется, что ты 
пропустишь что-нибудь самое важное. Очень легко, 
иногда просто весело, Махова играет трагическую исто-
рию взросления человека на войне. 

Я уже не раз писал о том, что, на мой взгляд, совре-
менная молодая режиссура — это режиссура закомплек-
сованных людей, которые не ставят своей целью рас-
крыть текст или актера. Главное: раскрыть себя, пока-
зать, какой я молодец, как я умею придумать и то, и дру-
гое, и третье… Это режиссура — монолог о собственной 
фантазии.

Нельзя сказать, что Женя Беркович вовсе не такая. Ее 
режиссура, я бы сказал, — избыточна: ни слова в просто-
те, редкие паузы… Плохо это или хорошо? Я не знаю. Это 
такая режиссура, и она не может быть другой. Но в дан-
ном случае, я думаю, у Беркович просто не было выхода: 
она должна была превратить в театр не больно-то теа-
тральный текст. И она справилась с этим с блеском. Мож-
но только поражаться режиссерской фантазии — приду-
мок в этом спектакле хватило бы не на одну постановку. 
Это очень плотная режиссура — постановка без пауз. Но 
именно эта плотность затягивает и не дает скучать.

Беркович здорово умеет работать с актерами: здесь 
нет ни одной неудачной роли, все блестяще сделано и 
сыграно. 

Спасибо, театр, за то, что ты все-таки умеешь быть 
чудом! 

Для детей — пожа-
луйста, для взро-
слых — ради Бога,  
а для подростков… 
Их еще надо в театр 
затащить

Современная 
молодая режиссу-
ра — это режиссура 
закомплексован-
ных людей, кото-
рые не ставят 
своей целью 
раскрыть текст 
или актера

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий

ВКЛ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», приказом Государственного комитета 
Российской Федерации по охране окружающей среды от 16.05.2000 
№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации» ООО «РАСТАМ-Экология» извещает 
о проведении общественных обсуждений намечаемой деятельности 
по проекту технической документации «Утилизации отходов 
бурения, ликвидации (рекультивации) объектов их размещения 
и рекультивации нарушенных земель».

Цели намечаемой деятельности: Утилизация отходов бурения, 
рекультивация нарушенных земель.

Месторасположение намечаемой деятельности: Пуровский 
район, Надымский район, Тазовский район, Красноселькупский 
район Ямало-Ненецкого автономного округа; Бузулукский район 
Оренбургской области; Заполярный район Ненецкого автономного 
округа; Эвенкийский район Красноярского края.

Наименование и адрес заявителей: ООО «РАСТАМ-Экология», 
Тюменская область, г. Тюмень, ул. Шиллера, д. 34, корп. 1/1.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду в:

— Пуровском районе Ямало-Ненецкого автономного округа с 11 
марта по 10 апреля 2019 года;

— Надымском районе Ямало-Ненецкого автономного округа с 15 
марта по 14 апреля 2019 года;

— Тазовском районе Ямало-Ненецкого автономного округа с 16 
марта по 17 апреля 2019 года;

— Красноселькупском районе Ямало-Ненецкого автономного 
округа с 22 марта по 21 апреля 2019 года;

— Бузулукском районе Оренбургской области с 5 апреля по 5 мая 
2019 года;

— Заполярном районе Ненецкого автономного округа с 12 апреля 
по 12 мая 2019 года;

— Эвенкийском районе Красноярского края с 26 апреля по 27 мая 
2019 года.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений в: 

— Пуровском районе Ямало-Ненецкого автономного округа — 
Администрация МО Пуровский район совместно с заявителем;

— Надымском районе Ямало-Ненецкого автономного округа — 
Администрация муниципального образования Надымский район;

— Тазовском районе Ямало-Ненецкого автономного 
округа — Департамент  имущественных  и земельных отношений 
Администрации Тазовского района;

— Красноселькупском районе Ямало-Ненецкого автономного 
округа — Администрация муниципального образования 
Красноселькупский район;

— Бузулукском районе Оренбургской области — Администрация 
муниципального образования Бузулукский район;

— Заполярном районе Ненецкого автономного округа — 
Администрация муниципального образования «Муниципальный 
район «Заполярный район»;

— Эвенскийском районе Красноярского края — Администрация 
Эвенкийского муниципального района;

Форма проведения общественных обсуждений: слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: устная, 

письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки 

воздействия на окружающую среду можно в:
— Пуровском районе Ямало-Ненецкого автономного округа — 

в общественной приемной на территории Пуровского района с 11 
марта по 10 апреля 2019 года по адресу: Ямало-Ненецкий автономный 
округ, Пуровский район, г. Тарко-Сале, ул. Ленина, д. 29а, Пуровское 
местное общественное движение по защите прав и интересов КМНС 
«Ямал-Потомкам!», тел.: (34997) 2-26-12. Время для ознакомления: 
в рабочие дни с 8.30 до 17.00, перерыв с 12.30 до 14.00 (время 
местное — МСК+2);

— Надымском районе Ямало-Ненецкого автономного округа — 
в отделе природно-сырьевых ресурсов и охраны окружающей среды 
Администрации муниципального образования Надымский район с 15 

марта по 14 апреля 2019 года по адресу: Ямало-Ненецкий автономный 
округ, Надымский район, г. Надым, ул. Зверева, д. 3, каб. 4. Время для 
ознакомления: в рабочие дни с 8.30 до 17.00, перерыв с 12.30 до 14.00 
(время местное — МСК+2);

— Тазовском районе Ямало-Ненецкого автономного округа — 
в общественной приемной на территории Тазовского района 
с 16 марта по 17 апреля 2019 года по адресу: Ямало-Ненецкий 
автономный округ, Тазовский район, п. Тазовский, ул. Пушкина, 
д. 29, каб. 9, Тазовский филиал Регионального общественного 
движения «Ассоциация коренных малочисленных народов 
Севера Ямало-Ненецкого автономного округа «Ямал-Потомкам!»,  
тел.: (34940) 2-10-63 Время для ознакомления: в рабочие дни 
с 09.00 до 17.00, перерыв с 12.30 до 14.00 (время местное — 
МСК+2);

— Красноселькупском районе Ямало-Ненецкого автономного 
округа — в Управлении муниципальным имуществом Администрации 
Красноселькупского района с 22 марта по 21 апреля 2019 года 
по адресу: Ямало-Ненецкий автономный округ, Красноселькупский 
район, с. Красноселькуп, ул. Полярная, д. 4, отдел природно-
ресурсного регулирования, тел.: (34932) 2-27-60. Время для 
ознакомления: в рабочие дни с 8.30 до 17.00, перерыв с 12.30 до 14.00 
(время местное — МСК+2);

— Бузулукском районе Оренбургской области — в Администрации 
образования Бузулукский район с 5 апреля по 5 мая 2019 года 
по адресу: Оренбургская область, Бузулукский район, г. Бузулук, ул. 
Ленина, д. 10, каб. 15. Время для ознакомления: в рабочие дни кроме 
четверга с 08.00 до 17.00, перерыв с 13.00 до 14.00 (время местное — 
МСК+2);

— Заполярном районе Ненецкого автономного округа — 
в Администрации муниципального образования «Муниципальный 
район «Заполярный район» с 12 апреля по 12 мая 2019 года по адресу: 
Ненецкий автономный округ, п. Искателей, ул. Губкина, д. 10. Время 
для ознакомления: в рабочие дни с 08.30 до 17.30, перерыв с 12.30 
до 13.30 (время местное — МСК);

— Эвенскийском районе Красноярского края — в Администрации 
Уватского муниципального района с 26 апреля по 27 мая 2019 года 
по адресу: Красноярский край, Эвенкийский район, п. Байкит, ул. 
Гагарина, д. 10, каб. 4. Время для ознакомления: в рабочие дни с 10.00 
до 17.00 (время местное — МСК+4);

— ООО «РАСТАМ-Экология» с 15 февраля по 27 мая 2019 
года по адресу: Тюменская область, г. Тюмень, ул. Шиллера, д. 34, 
корп.  1/1. Время для ознакомления: в рабочие дни с 9.00 до 18.00, 
перерыв с 13.00 до 14.00 (время местное — МСК+2).

Общественные обсуждения состоятся в:
— Пуровском районе Ямало-Ненецкого автономного округа — 

11 апреля 2019 года в 15.00 (время местное — МСК+2) по адресу: 
Ямало-Ненецкий автономный округ, Пуровский район, г. Тарко-Сале, 
ул. Ленина, д. 16, МБУК «ДК «Юбилейный» города Тарко-Сале»;

— Надымском районе Ямало-Ненецкого автономного округа — 
15 апреля 2019 года в 10.00 (время местное — МСК+2) по адресу: 
Ямало-Ненецкий автономный округ, Надымский район, г. Надым, 
Проезд Парковый, д. 1, Филиал муниципального учреждения 
культуры «Музей истории и археологии г. Надыма» — «Дом 
Природы»;

— Тазовском районе Ямало-Ненецкого автономного округа — 
18 апреля 2019 года в 16.00 (время местное — МСК+2) по адресу: 
Ямало-Ненецкий автономный округ, Тазовский район, п. Тазовский, 
ул. Ленина, д. 30, Районный Центр национальных культур;

— Красноселькупском районе Ямало-Ненецкого автономного 
округа — 22 апреля 2019 года в 16.00 (время местное — МСК+2) 
по адресу: Ямало-Ненецкий автономный округ, Красноселькупский 
район, с. Красноселькуп, ул. Советская, д. 15, актовый зал управления 
по культуре и молодежной политике администрации района;

— Бузулукском районе Оренбургской области — 6 мая 2019 года 
в 10.00 (время местное — МСК+2) по адресу: Оренбургская область, 
Бузулукский район, г. Бузулук, ул. Ленина, д. 10, каб. 15;

— Заполярном районе Ненецкого автономного округа — 13 мая 
2019 года в 14.00 (время местное — МСК) по адресу: Ненецкий 
автономный округ, п. Искателей, ул. Губкина, д. 10, актовый зал 
здания администрации;

— Эвенскийском районе Красноярского края — 28 мая 2019 года 
в 15.00 (время местное — МСК+4) по адресу: Красноярский край, 
Эвенкийский район, п. Байкит, ул. Гагарина, д. 10, актовый зал 
администрации Эвенкийского муниципального района;

Срок предоставления рекомендаций и предложений в:
— Пуровском районе Ямало-Ненецкого автономного округа — 

в общественную приемную на территории Пуровского района 
с 11 марта по 10 апреля 2019 года по адресу: Ямало-Ненецкий 
автономный округ, Пуровский район, г. Тарко-Сале, ул. Ленина, 
д. 29а, Пуровское местное общественное движение по защите прав 
и интересов КМНС «Ямал-Потомкам!»;

— Надымском районе Ямало-Ненецкого автономного округа — 
в отдел природно-сырьевых ресурсов и охраны окружающей среды 
Администрации муниципального образования Надымский район 
с 15 марта по 14 апреля 2019 года по адресу: Ямало-Ненецкий 
автономный округ, Надымский район, г. Надым, ул. Зверева, д. 3, 
каб. 4;

— Тазовском районе Ямало-Ненецкого автономного округа — 
в общественную приемную на территории Тазовского района 
с 16 марта по 17 апреля 2019 года по адресу: Ямало-Ненецкий 
автономный округ, Тазовский район, п. Тазовский, ул. Пушкина, 
д. 29, каб. 9, Тазовский филиал Регионального общественного 
движения «Ассоциация коренных малочисленных народов Севера 
Ямало-Ненецкого автономного округа «Ямал-Потомкам!»;

— Красноселькупском районе Ямало-Ненецкого автономного 
округа — в Управление муниципальным имуществом 
Администрации Красноселькупского района с 22 марта по 21 
апреля 2019 года по адресу: Ямало-Ненецкий автономный округ, 
Красноселькупский район, с. Красноселькуп, ул. Полярная, д. 4, 
отдел природно-ресурсного регулирования;

— Бузулукском районе Оренбургской области — в Администрацию 
образования Бузулукский район с 5 апреля по 5 мая 2019 года 
по адресу: Оренбургская область, Бузулукский район, г. Бузулук, 
ул. Ленина, д. 10, каб. 15;

— Заполярном районе Ненецкого автономного округа — 
в Администрацию муниципального образования «Муниципальный 
район «Заполярный район» с 12 апреля по 12 мая 2019 года 
по адресу: Ненецкий автономный округ, п. Искателей, ул. Губкина, 
д. 10;

— Эвенскийском районе Красноярского края — в Администрацию 
Уватского муниципального района с 26 апреля по 27 мая 2019 года 
по адресу: Красноярский край, Эвенкийский район, п. Байкит, ул. 
Гагарина, д. 10, каб. 4;

— ООО «РАСТАМ-Экология» с 15 февраля по 27 мая 2019 
года по адресу: Тюменская область, г. Тюмень, ул. Шиллера, д.34, 
корп. 1/1.

Ответственные организаторы от:
— ООО «РАСТАМ-Экология»: Сысенко М.Ю., тел.: (3452) 40-41-50, 

доб. 303;
— Администрации МО Пуровский район — Управление природно-

ресурсного регулирования Администрации МО Пуровский район, 
тел.: (34997) 2-41-30;

— Администрации муниципального образования Надымский 
район: отдел природно-сырьевых ресурсов и охраны окружающей 
среды, тел.: (3499) 544-169;

— Администрации муниципального образования Тазовский 
район: начальник Департамента имущественных и земельных 
отношений, Воротников М.В., тел.: (34940) 2-28-16;

— Администрации муниципального образования 
Красноселькупский район: начальник отдела природно-ресурсного 
регулирования Беляева А.А., тел.: (34932) 2-27-60;

— Администрации образования Бузулукский район: Яковлев 
С.И., тел: (35342) 74-179;

— Администрации муниципального образования «Муниципальный 
район «Заполярный район»: Шестаков А.В., тел.: (81853) 4-79-63;

— Администрации Эвенкийского муниципального района: 
заместитель руководителя Зубалев В.С., тел.: (391) 263-63-62, 
доб. 31000 и главный специалист отдела по природопользованию 
Вершинина Е.И.

Информационное сообщение
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Российская Федерация Федеральный закон
О ратификации Протокола 

о внесении изменений в Конвенцию 
между Правительством Российской Федерации 

и Правительством Королевства Швеции 
об избежании двойного налогообложения 

в отношении налогов на доходы
Принят Государственной Думой 21 февраля 2019 года
Одобрен Советом Федерации 27 февраля 2019 года

Ратифицировать Протокол о внесении изменений в Конвенцию между Правительством 
Российской Федерации и Правительством Королевства Швеции об избежании двойного 
налогообложения в отношении налогов на доходы, подписанный в городе Санкт-Петербур-
ге 24 мая 2018 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
6 марта 2019 года № 14-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О ратификации Договора 

между Российской Федерацией и Корейской 
Народно-Демократической Республикой 

о передаче лиц, осужденных к лишению свободы
Принят Государственной Думой 14 февраля 2019 года
Одобрен Советом Федерации 27 февраля 2019 года

Ратифицировать Договор между Российской Федерацией и Корейской Народно-Демо-
кратической Республикой о передаче лиц, осужденных к лишению свободы, подписанный в 
городе Москве 5 декабря 2017 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
6 марта 2019 года № 15-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в статью 4 

Федерального закона «Об особенностях 
правового регулирования отношений 

в сфере образования в связи с принятием 
в Российскую Федерацию Республики Крым 

и образованием в составе Российской Федерации 
новых субъектов — Республики Крым 

и города федерального значения Севастополя 
и о внесении изменений в Федеральный закон 
«Об образовании в Российской Федерации»

Принят Государственной Думой 21 февраля 2019 года
Одобрен Советом Федерации 27 февраля 2019 года

Статья 1
Внести в статью 4 Федерального закона от 5 мая 2014 года № 84-ФЗ «Об особенностях 

правового регулирования отношений в сфере образования в связи с принятием в Россий-
скую Федерацию Республики Крым и образованием в составе Российской Федерации 
новых субъектов — Республики Крым и города федерального значения Севастополя и о 
внесении изменений в Федеральный закон «Об образовании в Российской Федерации» 
(Собрание законодательства Российской Федерации, 2014, № 19, ст. 2289; 2015, № 1, ст. 42; 
2016, № 27, ст. 4240) следующие изменения:

1) в части 4 слова «до 1 сентября 2018 года» заменить словами «до 1 сентября 2019 
года»;

2) в части 5 слова «до 1 сентября 2018 года» заменить словами «до 1 сентября 2019 
года».

Статья 2
Настоящий Федеральный закон вступает в силу со дня его официального опубликова-

ния.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 
6 марта 2019 года № 16-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в Федеральный закон 
«Об образовании в Российской Федерации»

Принят Государственной Думой 19 февраля 2019 года
Одобрен Советом Федерации 27 февраля 2019 года

Внести в Федеральный закон от 29 декабря 2012 года № 273-Ф3 «Об образовании в 
Российской Федерации» (Собрание законодательства Российской Федерации, 2012, № 53, 
ст. 7598; 2014, № 30, ст. 4257; 2016, № 27, ст. 4160, 4246) следующие изменения:

1) в пункте 131 части 1 статьи 6 слова «образовательной деятельности организаций, 
осуществляющих» заменить словами «условий осуществления образовательной деятель-
ности организациями, осуществляющими»;

2) в пункте 121 части 1 статьи 8 слова «образовательной деятельности организаций, 
осуществляющих» заменить словами «условий осуществления образовательной деятель-
ности организациями, осуществляющими».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
6 марта 2019 года № 17-ФЗ

Внести в Федеральный закон от 21 ноя-
бря 2011 года № 323-ФЗ «Об основах охра-
ны здоровья граждан в Российской Феде-
рации» (Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 2011, № 48, ст. 6724; 
2013, № 48, ст. 6165; 2015, № 10, ст. 1403, 
1425; № 29, ст. 4397; 2016, № 27, ст. 4219; 
2017, № 31, ст. 4791; 2018, № 53, ст. 8415) 
следующие изменения:

1) часть 1 статьи 9 после слов «меди-
цинские организации» дополнить словами 
«, организации социального обслужива-
ния»;

2) пункт 4 части 5 статьи 19 изложить в 
следующей редакции:

«4) облегчение боли, связанной с забо-
леванием, состоянием и (или) медицин-
ским вмешательством, методами и лекар-
ственными препаратами, в том числе 
наркотическими лекарственными препара-
тами и психотропными лекарственными 
препаратами;»;

3) в статье 20:
а) часть 9 дополнить пунктом 6 следую-

щего содержания:
«6) при оказании паллиативной меди-

цинской помощи, если состояние гражда-
нина не позволяет выразить ему свою волю 
и отсутствует законный представитель.»;

б) часть 10 дополнить пунктом 3 следу-
ющего содержания:

«3) в случае, указанном в пункте 6 части 
9 настоящей статьи, — врачебной комис-
сией либо, если собрать врачебную комис-
сию невозможно, — консилиумом врачей 
или непосредственно лечащим (дежурным) 
врачом с внесением такого решения в меди-
цинскую документацию пациента и после-
дующим уведомлением должностных лиц 
медицинской организации (руководителя 
медицинской организации или руководите-
ля отделения медицинской организации), 
гражданина, в отношении которого прове-
дено медицинское вмешательство, одного 
из родителей или иного законного предста-
вителя лица, которое указано в части 2 
настоящей статьи и в отношении которого 
проведено медицинское вмешательство.»;

4) статью 36 изложить в следующей 
редакции:

«Статья 36. Паллиативная медицинская 
помощь

1. Паллиативная медицинская помощь 
представляет собой комплекс мероприя-
тий, включающих медицинские вмеша-
тельства, мероприятия психологического 
характера и уход, осуществляемые в целях 
улучшения качества жизни неизлечимо 
больных граждан и направленные на облег-
чение боли, других тяжелых проявлений 
заболевания.

2. Паллиативная медицинская помощь 
подразделяется на паллиативную первич-
ную медицинскую помощь, в том числе 
доврачебную и врачебную, и паллиативную 
специализированную медицинскую 
помощь.

3. Паллиативная медицинская помощь 
оказывается в амбулаторных условиях, в 
том числе на дому, и в условиях дневного 
стационара, стационарных условиях меди-
цинскими работниками, прошедшими 
обучение по оказанию такой помощи. Меди-
цинские организации, оказывающие палли-
ативную медицинскую помощь, осуществ-
ляют взаимодействие с родственниками и 
иными членами семьи пациента или закон-
ным представителем пациента, лицами, осу-
ществляющими уход за пациентом, добро-
вольцами (волонтерами), а также организа-
циями социального обслуживания, религи-
озными организациями, организациями, 
указанными в части 2 статьи 6 настоящего 
Федерального закона, в том числе в целях 
предоставления такому пациенту социаль-
ных услуг, мер социальной защиты (поддер-
жки) в соответствии с законодательством 
Российской Федерации, мер психологиче-
ской поддержки и духовной помощи.

4. При оказании паллиативной меди-
цинской помощи пациенту предоставляют-
ся для использования на дому медицинские 
изделия, предназначенные для поддержа-
ния функций органов и систем организма 
человека. Перечень таких медицинских 
изделий утверждается уполномоченным 
федеральным органом исполнительной 
власти.

5. Положение об организации оказания 
паллиативной медицинской помощи, вклю-
чая порядок взаимодействия медицинских 
организаций, организаций социального 
обслуживания и организаций, указанных в 
части 2 статьи 6 настоящего Федерального 
закона, утверждается уполномоченным 
федеральным органом исполнительной 
власти совместно с федеральным органом 
исполнительной власти, осуществляющим 
функции по выработке и реализации госу-
дарственной политики и нормативно-пра-
вовому регулированию в сфере социаль-
ной защиты населения.»;

5) часть 2 статьи 80 после слов «паллиа-
тивной медицинской помощи в стационар-
ных условиях» дополнить словами «, усло-
виях дневного стационара и при посещени-
ях на дому».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
6 марта 2019 года № 18-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в Федеральный закон 

«Об основах охраны здоровья граждан 
в Российской Федерации» по вопросам оказания 

паллиативной медицинской помощи
Принят Государственной Думой 21 февраля 2019 года
Одобрен Советом Федерации 27 февраля 2019 года

Российская Федерация
Федеральный конституционный закон

О внесении изменения в статью 42 Федерального 
конституционного закона «О судах общей 

юрисдикции в Российской Федерации»
Одобрен Государственной Думой 19 февраля 2019 года

Одобрен Советом Федерации 27 февраля 2019 года
Внести в часть 4 статьи 42 Федерального конституционного закона от 7 февраля 2011 

года № 1-ФКЗ «О судах общей юрисдикции в Российской Федерации» (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 2011, № 7, ст. 898; № 23, ст. 3240; 2014, № 11, ст. 1088; 
2018, № 31, ст. 4811) изменение, изложив ее в следующей редакции:

«4. Местом постоянного пребывания судов городов федерального значения Москвы, 
Санкт-Петербурга и Севастополя являются соответственно город Москва, город Санкт-
Петербург и город Севастополь.».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
6 марта 2019 года № 1-ФКЗ

Внести в Федеральный закон от 27 мая 
1998 года № 76-ФЗ «О статусе военнослу-
жащих» (Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 1998, № 22, ст. 2331; 
2006, № 50, ст. 5281; 2009, № 7, ст. 769; 
2013, № 48, ст. 6165; 2016, № 7, ст. 908) сле-
дующие изменения:

1) в статье 7:
а) в пункте 1 слова «и военную» заме-

нить словами «или иную охраняемую зако-
ном»;

б) дополнить пунктом 11 следующего 
содержания:

«11. Военнослужащим и гражданам, 
призванным на военные сборы, запрещает-
ся предоставлять средствам массовой 
информации либо с использованием 
информационно-телекоммуникационной 
сети «Интернет» распространять или пре-
доставлять информацию:

позволяющую определить принадлеж-
ность или предназначение военнослужа-
щих и граждан, призванных на военные 
сборы, к Вооруженным Силам Российской 
Федерации, другим войскам, воинским 
формированиям и органам;

о других военнослужащих и гражданах, 
призванных на военные сборы, гражданах, 
уволенных с военной службы, членах их 
семей или их родителях, в том числе 
информацию, позволяющую определить 
место нахождения указанных лиц в опреде-
ленный период другим лицам;

о своей деятельности или деятельности 
других военнослужащих, граждан, при-
званных на военные сборы, и граждан, уво-
ленных с военной службы, связанной с 
исполнением обязанностей военной служ-
бы;

о деятельности органов военного 
управления или органов управления други-
ми войсками, воинскими формированиями 
и органами, о деятельности объединений, 
соединений, воинских частей и иных орга-
низаций, входящих в состав Вооруженных 
Сил Российской Федерации или других 
войск, воинских формирований и органов, 
о деятельности подразделений указанных 
органов военного управления или органов 
управления, воинских частей и организа-
ций, в том числе информацию о дислока-
ции или передислокации органов военного 
управления или органов управления, объе-
динений, соединений, воинских частей, 
организаций и подразделений, не отнесен-
ную к перечню сведений, составляющих 
государственную тайну.»;

в) дополнить пунктом 12 следующего 
содержания:

«12. Положения пункта 11 настоящей 
статьи не распространяются на военнослу-
жащих и граждан, призванных на военные 
сборы, в следующих случаях:

если распространение или предостав-
ление информации, указанной в пункте 11 
настоящей статьи, осуществляется военно-
служащими и гражданами, призванными 
на военные сборы, в соответствии с други-
ми федеральными законами;

если предоставление информации, ука-
занной в пункте 11 настоящей статьи, осу-
ществляется в информационных системах 
персональных данных;

если распространение или предостав-
ление информации, указанной в пункте 11 
настоящей статьи, входит в обязанности 
военнослужащих и осуществляется в 
порядке, установленном нормативными 
правовыми актами федеральных органов 
исполнительной власти или федеральных 
государственных органов, в которых феде-
ральным законом предусмотрена военная 
служба.»;

г) дополнить пунктом 13 следующего 
содержания:

«13. При исполнении обязанностей 
военной службы, предусмотренных под-
пунктами «а», «в», «г», «е», «к», «о» и «п» 
пункта 1 статьи 37 Федерального закона от 
28 марта 1998 года № 53-ФЗ «О воинской 
обязанности и военной службе», военно-
служащим и гражданам, призванным на 
военные сборы, запрещается иметь при 
себе электронные изделия (приборы, тех-
нические средства) бытового назначения 
(далее — электронные изделия), в которых 
могут храниться или которые позволяют с 
использованием информационно-теле-
коммуникационной сети «Интернет» рас-
пространять или предоставлять аудио-, 
фото-, видеоматериалы и данные геолока-
ции.»;

д) дополнить пунктом 14 следующего 
содержания:

«14. Положения пункта 13 настоящей 
статьи не распространяются на военнослу-
жащих в случае, если указанные в пункте 13 

настоящей статьи электронные изделия 
используются военнослужащими для 
выполнения своих обязанностей в порядке, 
установленном нормативными правовыми 
актами федеральных органов исполни-
тельной власти или федеральных государ-
ственных органов, в которых федеральным 
законом предусмотрена военная служба.»;

2) пункт 2 статьи 285 дополнить абзацем 
следующего содержания: 

«нарушение запретов, установленных в 
пунктах 11 и 13 статьи 7 настоящего Феде-
рального закона.».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
6 марта 2019 года № 19-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в статьи 7 и 285 

Федерального закона 
«О статусе военнослужащих»

Принят Государственной Думой 19 февраля 2019 года
Одобрен Советом Федерации 27 февраля 2019 года

Статья 1
Пункт 2 статьи 3 Федерального закона 

от 21 декабря 2001 года № 178-ФЗ «О при-
ватизации государственного и муниципаль-
ного имущества» (Собрание законодатель-
ства Российской Федерации, 2002, № 4, 
ст. 251; 2005, № 25, ст. 2425; 2006, № 2, 
ст. 172; 2007, № 49, ст. 6079; 2008, № 20, 
ст. 2253; № 30, ст. 3615, 3617; 2010, № 23, 
ст. 2788; 2011, № 29, ст. 4292; № 30, ст. 4568; 
2013, № 44, ст. 5630; 2014, № 22, ст. 2771; 
№ 26, ст. 3400; № 48, ст. 6637; 2015, № 1, 
ст. 72; № 27, ст. 3947, 3971; 2016, № 1, ст. 11; 
№ 26, ст. 3890; 2018, № 27, ст. 3954) допол-
нить подпунктом 22 следующего содержа-
ния:

«22) судов, обращенных в собствен-
ность государства, а также имущества, 
образовавшегося в результате их утилиза-
ции.».

Статья 2
Внести в статью 54 Федерального зако-

на от 20 декабря 2004 года № 166-ФЗ «О 
рыболовстве и сохранении водных биоло-
гических ресурсов» (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 2004, 

№ 52, ст. 5270; 2007, № 17, ст. 1933; № 50, 
ст. 6246) следующие изменения:

1) в наименовании слова «и орудий 
незаконной добычи (вылова) водных био-
ресурсов» исключить;

2) в части 1 слова «, а также суда и ору-
дия незаконной добычи (вылова) водных 
биоресурсов» исключить;

3) часть 4 признать утратившей силу.
Статья 3
Действие положения пункта 2 статьи 3 

Федерального закона от 21 декабря 2001 
года № 178-ФЗ «О приватизации государст-
венного и муниципального имущества» (в 
редакции настоящего Федерального закона) 
не распространяется на суда, которые обра-
щены в собственность государства и в отно-
шении которых проводится одна из проце-
дур продажи в порядке, установленном 
Федеральным законом от 21 декабря 2001 
года № 178-ФЗ «О приватизации государст-
венного и муниципального имущества».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
6 марта 2019 года № 20-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в статью 3 Федерального 

закона «О приватизации государственного 
и муниципального имущества» и статью 54 

Федерального закона «О рыболовстве 
и сохранении водных биологических ресурсов»

Принят Государственной Думой 21 февраля 2019 года
Одобрен Советом Федерации 27 февраля 2019 года

Статья 1
Внести в статью 45 Федерального зако-

на от 24 июля 2007 года № 221-ФЗ «О када-
стровой деятельности» (Собрание законо-
дательства Российской Федерации, 2007, 
№ 31, ст. 4017; 2008, № 30, ст. 3616; 2009, 
№ 52, ст. 6410; 2011, № 23, ст. 3269; 2013, 
№ 30, ст. 4083; 2014, № 52, ст. 7558; 2015, 
№ 29, ст. 4370, 4377; 2016, № 1, ст. 72; № 27, 
ст. 4294) следующие изменения:

1) часть 27 после слов «федеральными 
законами» дополнить словами «, законами 
субъекта Российской Федерации»;

2) часть 28 изложить в следующей 
редакции:

«28. Копии указанных в части 21 настоя-
щей статьи технических паспортов, оценоч-
ной и иной документации (регистрацион-
ных книг, реестров, правоустанавливаю-

щих документов и тому подобного) и содер-
жащиеся в них сведения предоставляются 
бесплатно:

1) по запросу органа регистрации прав в 
течение трех рабочих дней со дня поступле-
ния такого запроса;

2) по запросу другого органа государст-
венной власти или органа местного самоу-
правления в течение пяти рабочих дней со 
дня поступления такого запроса.».

Статья 2
Настоящий Федеральный закон вступа-

ет в силу со дня его официального опубли-
кования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
6 марта 2019 года № 22-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в статью 45 Федерального 

закона «О кадастровой деятельности»
Принят Государственной Думой 21 февраля 2019 года
Одобрен Советом Федерации 27 февраля 2019 года

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменения в статью 108 
Уголовно-процессуального кодекса 

Российской Федерации
Принят Государственной Думой 21 февраля 2019 года
Одобрен Советом Федерации 27 февраля 2019 года

Внести в часть пятую статьи 108 Уголовно-процессуального кодекса Российской Феде-
рации (Собрание законодательства Российской Федерации, 2001, № 52, ст. 4921; 2002, 
№ 22, ст. 2027; 2003, № 27, ст. 2706; № 50, ст. 4847; 2007, № 24, ст. 2830; 2008, № 49, ст. 5724; 
2010, № 1, ст. 4; № 15, ст. 1756; № 27, ст. 3416; № 30, ст. 3986; 2011, № 1, ст. 45; 2012, № 49, 
ст. 6752; № 53, ст. 7634; 2013, № 52, ст. 6997; 2016, № 27, ст. 4258;2017, № 31, ст. 4799; 2018, 
№ 17, ст. 2421; № 53, ст. 8459) изменение, дополнив ее после слова «международный» сло-
вами «и (или) межгосударственный».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
6 марта 2019 года № 21-ФЗ

Внести в Кодекс Российской Федера-
ции об административных правонарушени-
ях (Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2002, № 1, ст. 1; № 30, ст. 3029; 
№ 44, ст. 4295; 2003, № 27, ст. 2700, 2708, 
2717; № 46, ст. 4434; № 50, ст. 4847, 4855; 
2004, № 31, ст. 3229; № 34, ст. 3529, 3533; 
2005, № 1, ст. 9, 13, 45; № 10, ст. 763; № 13, 
ст. 1075, 1077; № 19, ст. 1752; № 27, ст. 2719, 
2721; № 30, ст. 3104, 3131; № 50, ст. 5247; 
2006, № 1, ст. 10; № 10, ст. 1067; № 12, 
ст. 1234; № 17, ст. 1776; № 18, ст. 1907; № 19, 
ст. 2066; № 23, ст. 2380; № 31, ст. 3420, 3438, 
3452; № 45, ст. 4641; № 50, ст. 5279; № 52, 
ст. 5498; 2007, № 1, ст. 21, 29; № 16, ст. 1825; 
№ 26, ст. 3089; № 30, ст. 3755; № 31, ст. 4007, 
4008; № 41, ст. 4845; № 43, ст. 5084; № 46, 
ст. 5553; 2008, № 18, ст. 1941; № 20, ст. 2251; 
№ 30, ст. 3604; № 49, ст. 5745; № 52, ст. 6235, 
6236; 2009, № 1, ст. 17; № 7, ст. 777; № 23, 
ст. 2759; № 26, ст. 3120, 3122; № 29, ст. 3597, 
3642; № 30, ст. 3739; № 48, ст. 5711, 5724; 
№ 52, ст. 6412; 2010, № 1, ст. 1; № 21, 
ст. 2525; № 23, ст. 2790; № 27, ст. 3416; № 30, 
ст. 4002, 4006, 4007; № 31, ст. 4158, 4164, 
4193, 4195, 4206, 4207, 4208; № 41, ст. 5192; 
№ 49, ст. 6409; № 50, ст. 6605; 2011, № 1, 
ст. 10, 23, 54; № 7, ст. 901; № 15, ст. 2039; 
№ 17, ст. 2310; № 19, ст. 2715; № 23, ст. 3260; 
№ 27, ст. 3873; № 29, ст. 4290, 4298; № 30, 
ст. 4573, 4585, 4590, 4591, 4598, 4600, 4601, 
4605; № 46, ст. 6406; № 48, ст. 6728; № 49, 
ст. 7025, 7061; № 50, ст. 7342, 7345, 7346, 
7351, 7352, 7355, 7362, 7366; 2012, № 6, 
ст. 621; № 10, ст. 1166; № 19, ст. 2278, 2281; 
№ 24, ст. 3069, 3082; № 29, ст. 3996; № 31, 
ст. 4320, 4330; № 47, ст. 6402, 6403; № 49, 
ст. 6757; № 53, ст. 7577, 7602, 7640, 7643; 
2013, № 14, ст. 1651, 1666; № 19, ст. 2323, 

2325; № 26, ст. 3207, 3208; № 27, ст. 3454, 
3470, 3478; № 30, ст. 4025, 4029, 4030, 4031, 
4032, 4034, 4036, 4040, 4044, 4078, 4082; 
№ 31, ст. 4191; № 43, ст. 5443, 5444, 5445, 
5452; № 44, ст. 5624, 5643; № 48, ст. 6161, 
6164, 6165; № 49, ст. 6327, 6341; № 51, 
ст. 6683, 6685, 6695; № 52, ст. 6961, 6980, 
6986, 7002, 7010; 2014, № 6, ст. 559, 566; 
№ 11, ст. 1092, 1096; № 14, ст. 1562; № 19, 
ст. 2302, 2306, 2310, 2324, 2325, 2326, 2327, 
2330, 2335; № 26, ст. 3366, 3379; № 30, 
ст. 4211, 4218, 4228, 4233, 4248, 4256, 4259, 
4264, 4278; № 42, ст. 5615; № 43, ст. 5799; 
№ 48, ст. 6636, 6638, 6642, 6651; № 52, 
ст. 7541, 7550, 7557;2015, № 1, ст. 29, 67, 74, 
83, 85; № 10, ст. 1405, 1416; № 13, ст. 1811; 
№ 18, ст. 2614, 2620; № 21, ст. 2981; № 24, 
ст. 3370; № 27, ст. 3945; № 29, ст. 4359, 4374, 
4376, 4391; № 41, ст. 5629, 5637; № 44, 
ст. 6046; № 45, ст. 6205, 6208; № 48, ст. 6706, 
6710; № 51, ст. 7250; 2016, № 1, ст. 11, 28, 59, 
63, 84; № 10, ст. 1323; № 11, ст. 1481, 1491, 
1493; № 18, ст. 2514; № 23, ст. 3285; № 26, 
ст. 3871, 3876, 3884, 3887, 3891; № 27, 
ст. 4160, 4164, 4183, 4197, 4205, 4206, 4223, 
4238, 4251, 4259, 4286, 4291, 4305; № 28, 
ст. 4558; № 50, ст. 6975; 2017, № 1, ст. 12, 31, 
47; № 7, ст. 1030, 1032; № 9, ст. 1278; № 11, 
ст. 1535; № 17, ст. 2457; № 18, ст. 2664; № 22, 
ст. 3069; № 23, ст. 3227; № 24, ст. 3487; № 27, 
ст. 3947; № 30, ст. 4455; № 31, ст. 4738, 4755, 
4812, 4814, 4815, 4827, 4828; № 47, ст. 6844, 
6851; № 49, ст. 7308; № 50, ст. 7562; № 52, 
ст. 7919; 2018, № 1, ст. 21, 30, 35, 48; № 7, 
ст. 973; № 18, ст. 2562; № 30, ст. 4555, 4556; 
№ 31, ст. 4824, 4825, 4826,4851; № 41, 
ст. 6187; № 42, ст. 6378; № 45, ст. 6832, 6843; 
№ 47, ст. 7125, 7128; № 53, ст. 8436, 8447; 
2019, № 6, ст. 465) следующие изменения:

1) дополнить статьей 9.11 следующего 
содержания:

«Статья 9.11. Нарушение требований к 
организации безопасного использования и 
содержания лифтов, подъемных платформ 
для инвалидов, пассажирских конвейеров 
(движущихся пешеходных дорожек) и эска-
латоров, за исключением эскалаторов в 
метрополитенах

1. Нарушение требований к организа-
ции безопасного использования и содержа-
ния лифтов, подъемных платформ для 
инвалидов, пассажирских конвейеров (дви-
жущихся пешеходных дорожек) и эскала-
торов, за исключением эскалаторов в 
метрополитенах, кроме случаев, предусмо-
тренных частью 2 настоящей статьи, —

влечет наложение административного 
штрафа на должностных лиц в размере от 
двух тысяч до пяти тысяч рублей; на юриди-
ческих лиц — от двадцати тысяч до сорока 
тысяч рублей.

2. Нарушение требований к обеспече-
нию безопасности лифтов, подъемных 
платформ для инвалидов, пассажирских 
конвейеров (движущихся пешеходных 
дорожек) и эскалаторов, за исключением 
эскалаторов в метрополитенах, создаю-
щее угрозу причинения вреда жизни или 
здоровью граждан либо возникновения 
аварии, —

влечет наложение административного 
штрафа на граждан в размере от трех тысяч 
до пяти тысяч рублей; на должностных лиц 
— от двадцати тысяч до тридцати тысяч 
рублей или дисквалификацию на срок от 
одного года до полутора лет; на юридиче-
ских лиц — от трехсот тысяч до трехсот 
пятидесяти тысяч рублей или администра-

тивное приостановление деятельности на 
срок до девяноста суток.

Примечание. Под гражданами в абзаце 
втором части 2 настоящей статьи понима-
ются физические лица, выполняющие 
работы но монтажу, демонтажу, обслужи-
ванию, включая аварийно-техническое 
обслуживание, лифтов, подъемных плат-
форм для инвалидов, пассажирских кон-
вейеров (движущихся пешеходных доро-
жек) и эскалаторов, за исключением эска-
латоров в метрополитенах, обслуживанию 
систем диспетчерского (операторского) 
контроля, ремонту, техническому освиде-
тельствованию и обследованию лифтов, 
подъемных платформ для инвалидов, пас-
сажирских конвейеров (движущихся пеше-
ходных дорожек) и эскалаторов, за исклю-
чением эскалаторов в метрополитенах.»;

2) в статье 23.1:
а) часть 1 после слов «частью 3 статьи 

9.1 (в части грубого нарушения условий 
лицензий на осуществление видов деятель-
ности в области промышленной безопасно-
сти),» дополнить словами «частью 2 статьи 
9.11,»;

б) в части 2 цифры «9.1 — 9.3» заме-
нить цифрами «9.1, 9.2, 9.3»;

3) часть 1 статьи 23.31 после слов 
«частью 4 статьи 9.1,» дополнить словами 
«частью 1 статьи 9.11,»;

4) пункт 39 части 2 статьи 28.3 после 
слов «частью 3 статьи 9.1,» дополнить сло-
вами «частью 2 статьи 9.11, ».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
6 марта 2019 года № 23-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон

О внесении изменений в Кодекс Российской Федерации 
об административных правонарушениях

Принят Государственной Думой 21 февраля 2019 года Одобрен Советом Федерации 27 февраля 2019 года

Внести в Федеральный закон от 2 октя-
бря 2007 года № 229-ФЗ «Об исполнитель-
ном производстве» (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 2007, 
№ 41, ст. 4849; 2009, № 1, ст. 14; № 39, 
ст. 4539; 2011, № 7, ст. 905; № 29, ст. 4287; 
№ 30, ст. 4573; № 49, ст. 7014; № 50, ст. 7352; 
2013, № 14, ст. 1657; № 51, ст. 6699; № 52, 
ст. 7006; 2014, № 11, ст. 1099; № 19, ст. 2331; 
2015, № 10, ст. 1393, 1411, 1427; 2016, № 1, 
ст. 64; 2017, № 31, ст. 4761; № 47, ст. 6847; 
2018, № 11, ст. 1583; № 49, ст. 7523) следую-
щие изменения:

1) часть 2 статьи 43 дополнить пунктом 
12 следующего содержания:

«12) прекращения обязательств заем-
щика — физического лица перед кредито-
ром-залогодержателем в соответствии с 
пунктом 5 статьи 61 Федерального закона 

от 16 июля 1998 года № 102-ФЗ «Об ипоте-
ке (залоге недвижимости)» (далее — Феде-
ральный закон «Об ипотеке (залоге недви-
жимости)»).»;

2) в части 2 статьи 44 слова «10 и 11 
части 2» заменить словами «10 — 12 части 
2»;

3) в части 11 статьи 69 слова «Феде-
ральным законом от 16 июля 1998 года 
№ 102-ФЗ «Об ипотеке (залоге недвижимо-
сти)» (далее — Федеральный закон «Об 
ипотеке (залоге недвижимости)»)» заме-
нить словами «Федеральным законом «Об 
ипотеке (залоге недвижимости)»;

4) в статье 112:
а) часть 31 изложить в следующей 

редакции:
«31. В отношении нескольких должни-

ков по солидарному взысканию в пользу 

одного взыскателя исполнительский сбор 
взыскивается солидарно в размере, уста-
новленном частью 3 настоящей статьи.»;

б) часть 5 дополнить пунктом 8 следую-
щего содержания:

«8) по исполнительным документам в 
отношении должника-гражданина, прохо-
дящего реструктуризацию ипотечного 
жилищного кредита (займа) в соответствии 
с программами помощи отдельным катего-
риям заемщиков, утверждаемыми Прави-
тельством Российской Федерации, в рам-
ках исполнительных производств о взыска-
нии реструктурируемого ипотечного 
жилищного кредита (займа).»;

в) часть 51 изложить в следующей 
редакции:

«51. Неисполненные постановления о 
взыскании исполнительского сбора, выне-

сенные в отношении должника-граждани-
на, проходящего реструктуризацию ипотеч-
ного жилищного кредита (займа) в соответ-
ствии с программами помощи отдельным 
категориям заемщиков, утверждаемыми 
Правительством Российской Федерации, в 
рамках исполнительных производств о 
взыскании реструктурируемого ипотечного 
жилищного кредита (займа), а также в рам-
ках исполнительных производств, подле-
жащих прекращению по основаниям, уста-
новленным пунктами 4, 5, 10 — 12 части 2 
статьи 43 настоящего Федерального зако-
на, отменяются судебным приставом-
исполнителем.».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
6 марта 2019 года № 24-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в Федеральный закон 

«Об исполнительном производстве»
Принят Государственной Думой 19 февраля 2019 года Одобрен Советом Федерации 27 февраля 2019 года

Статья 1
Внести в Закон Российской Федерации 

от 26 июня 1992 года № 3132-I «О статусе 
судей в Российской Федерации» (Ведомо-
сти Съезда народных депутатов Российской 
Федерации и Верховного Совета Россий-
ской Федерации, 1992, № 30, ст. 1792; 
Собрание законодательства Российской 
Федерации, 1995, № 26, ст. 2399; 2001, 
№ 51, ст. 4834; 2004, № 35, ст. 3607; 2005, 
№ 15, ст. 1278; 2008, № 52, ст. 6229; 2009, 
№ 26, ст. 3124; № 45, ст. 5264; 2011, № 48, 
ст. 6731; 2012, № 53, ст. 7594; 2013, № 27, 
ст. 3471, 3477; № 48, ст. 6165; 2014, № 11, 
ст. 1094; № 52, ст. 7546; 2018, № 31, ст. 4855; 
№ 45, ст. 6830) следующие изменения:

1) статью 15 дополнить пунктом 51 сле-
дующего содержания:

«51. Судье, ставшему в период осущест-
вления своих полномочий инвалидом 
вследствие причин, не связанных со слу-
жебной деятельностью, до приобретения 
им права на ежемесячное пожизненное 
содержание, ушедшему или удаленному в 
отставку в связи с неспособностью по 
состоянию здоровья осуществлять полно-
мочия судьи, выплачивается по его выбору 
ежемесячное денежное содержание по 
инвалидности либо пенсия по инвалидно-
сти на общих основаниях.

Ежемесячное денежное содержание по 
инвалидности указанной категории судей 
исчисляется пропорционально количеству 
полных лет, отработанных в должности 
судьи, и устанавливается в следующем раз-
мере:

инвалидам I и II групп — 3 процента 
ежемесячного денежного вознаграждения 
работающего по соответствующей должно-
сти судьи за каждый полный отработанный 
год;

инвалидам III группы — 2 процента еже-
месячного денежного вознаграждения 
работающего по соответствующей должно-
сти судьи за каждый полный отработанный 
год.

Ежемесячное денежное содержание по 
инвалидности устанавливается на срок, в 
течение которого соответствующее лицо 
признано в установленном законодательст-
вом Российской Федерации порядке инва-
лидом, но не более чем до реализации при-
обретенного им права на ежемесячное 
пожизненное содержание.»;

2) в пункте 1 статьи 19:
а) в абзаце сорок первом слова «ежеме-

сячное пожизненное содержание назнача-
ется и выплачивается» заменить словами 
«ежемесячное пожизненное содержание и 
ежемесячное денежное содержание по 

инвалидности назначаются и выплачивают-
ся»;

б) в абзаце сорок втором первое пред-
ложение после слов «содержания судей» 
дополнить словами «, а также ежемесячно-
го денежного содержания по инвалидно-
сти», второе предложение после слов 
«содержания судей» дополнить словами «и 
ежемесячного денежного содержания по 
инвалидности».

Статья 2
В части третьей статьи 7 Федерального 

закона от 10 января 1996 года № 6-ФЗ «О 
дополнительных гарантиях социальной 
защиты судей и работников аппаратов 
судов Российской Федерации» (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 
1996, № 3, ст. 144; 2002, № 26, ст. 2522; 
2008, № 52, ст. 6229; 2014, № 43, ст. 5793) 
слова «выходного пособия и ежемесячного 
пожизненного содержания в соответствии 
с пунктами 3 и 5» заменить словами 
«выходного пособия, ежемесячного 
пожизненного содержания и ежемесячного 
денежного содержания по инвалидности в 
соответствии с пунктами 3, 5 и 51».

Статья 3
Внести в Федеральный закон от 4 июня 

2011 года № 126-ФЗ «О гарантиях пенсион-
ного обеспечения для отдельных категорий 
граждан» (Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 2011, № 23, ст. 3266; 
2012, № 50, ст. 6966; 2013, № 27, ст. 3466) 
следующие изменения:

1) в статье 1:
а) в части 1 слово «трудовая» заменить 

словом «страховая», слова «от 17 декабря 
2001 года № 173-ФЗ «О трудовых пенсиях в 
Российской Федерации» заменить словами 
«от 28 декабря 2013 года № 400-ФЗ «О 
страховых пенсиях», слова «в расчетный 
пенсионный капитал» заменить словами «в 
индивидуальный пенсионный коэффици-
ент»;

б) часть 2 изложить в следующей 
редакции:

«2. Нетрудоспособным членам семей 
лиц, указанных в части 1 настоящей статьи, 
устанавливается страховая пенсия по слу-
чаю потери кормильца в порядке и на усло-
виях, которые предусмотрены Федераль-
ным законом от 28 декабря 2013 года 
№ 400-ФЗ «О страховых пенсиях».»;

2) в статье 2:
а) части 1 — 3 признать утратившими 

силу;
б) часть 4 изложить в следующей 

редакции:
«4. Определение величины индивиду-

ального пенсионного коэффициента за 
периоды службы (работы), указанные в 
настоящем Федеральном законе, произво-
дится территориальными органами Пенси-
онного фонда Российской Федерации 
одновременно с установлением лицам, 
указанным в части 1 статьи 1 настоящего 
Федерального закона, страховой пенсии по 
старости (страховой пенсии по инвалидно-
сти), а нетрудоспособным членам их семей 
страховой пенсии по случаю потери кор-
мильца на основании документов, необхо-
димых для установления страховой пен-
сии, перечень которых утверждается в 
порядке, предусмотренном частью 6 статьи 
21 Федерального закона от 28 декабря 
2013 года № 400-ФЗ «О страховых пенси-
ях».»;

в) часть 5 изложить в следующей 
редакции:

«5. В случае реализации лицом, указан-
ным в части 1 статьи 1 настоящего Феде-
рального закона, права на пенсию за выслу-
гу лет, пенсию по инвалидности, финанси-
руемые за счет средств федерального бюд-
жета, возникшего после назначения ему 
страховой пенсии по старости или страхо-
вой пенсии по инвалидности с применени-
ем положений настоящего Федерального 
закона, по его выбору периоды службы 
(работы) (часть периодов), учтенные в соот-
ветствии с настоящим Федеральным зако-
ном при определении величины индивиду-
ального пенсионного коэффициента, могут 
быть включены в выслугу лет (стаж работы) 
для назначения указанных пенсии за выслу-
гу лет, пенсии по инвалидности. В этом слу-
чае право на страховую пенсию по старости, 
страховую пенсию по инвалидности и их 
размеры пересматриваются в соответствии 
со статьей 1 настоящего Федерального 
закона и настоящей статьей исходя из пери-
одов службы (работы), не включенных в 
выслугу лет (стаж работы) для назначения 
пенсии за выслугу лет, пенсии по инвалид-
ности.»;

г) дополнить частью 6 следующего 
содержания:

«6. В случае реализации лицом из числа 
судей, пребывающих в отставке, права на 
ежемесячное пожизненное содержание, 
ежемесячное денежное содержание по 
инвалидности, возникшего после назначе-
ния ему страховой пенсии по старости или 
страховой пенсии по инвалидности с при-
менением положений настоящего Феде-
рального закона, выплата пенсии прекра-
щается.»;

3) статью 3 изложить в следующей 
редакции: 

«Статья 3
Объем средств федерального бюджета, 

предоставляемых бюджету Пенсионного 
фонда Российской Федерации в целях уста-
новления страховой пенсии по старости, 
страховой пенсии по инвалидности лицам, 
указанным в части 1 статьи 1 настоящего 
Федерального закона, а нетрудоспособным 
членам их семей страховой пенсии по слу-
чаю потери кормильца, определяется в 
соответствии с пунктом 2 статьи 17 Феде-
рального закона от 15 декабря 2001 года 
№ 167-ФЗ «Об обязательном пенсионном 
страховании в Российской Федерации».».

Статья 4
Часть 1 статьи 12 Федерального закона 

от 28 декабря 2013 года № 400-ФЗ «О стра-
ховых пенсиях» (Собрание законодательст-
ва Российской Федерации, 2013, № 52, 
ст. 6965; 2015, № 27, ст. 3964; 2016, № 52, 
ст. 7486; 2018, № 53, ст. 8462) дополнить 
пунктом 11 следующего содержания:

«11) период осуществления судьей 
полномочий в соответствии с Законом Рос-
сийской Федерации от 26 июня 1992 года 
№ 3132-I «О статусе судей в Российской 
Федерации».».

Статья 5
1. Настоящий Федеральный закон всту-

пает в силу со дня его официального опу-
бликования.

2. Действие положений пункта 51 статьи 
15, пункта 1 статьи 19 Закона Российской 
Федерации от 26 июня 1992 года № 3132-I 
«О статусе судей в Российской Федерации» 
(в редакции настоящего Федерального 
закона), части третьей статьи 7 Федераль-
ного закона от 10 января 1996 года № 6-ФЗ 
«О дополнительных гарантиях социальной 
защиты судей и работников аппаратов 
судов Российской Федерации» (в редакции 
настоящего Федерального закона), частей 
5 и 6 статьи 2 Федерального закона от 4 
июня 2011 года № 126-ФЗ «О гарантиях 
пенсионного обеспечения для отдельных 
категорий граждан» (в редакции настояще-
го Федерального закона), части 1 статьи 12 
Федерального закона от 28 декабря 2013 
года № 400-ФЗ «О страховых пенсиях» (в 
редакции настоящего Федерального зако-
на) распространяется в том числе на судей, 
ставших инвалидами до дня вступления в 
силу настоящего Федерального закона 
вследствие причин, не связанных со слу-
жебной деятельностью.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
6 марта 2019 года № 25-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон

О внесении изменений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации

Принят Государственной Думой 21 февраля 2019 года Одобрен Советом Федерации 27 февраля 2019 года

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации»  
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федера-
ции объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Новгородского областного 
суда;

—  заместителя председателя Тюменского областного 
суда;

—  заместителя председателя Сахалинского областного 
суда;

—  председателя Арбитражного суда Республики Северная 
Осетия—Алания;

—  заместителя председателя Четвертого арбитражного 
апелляционного суда;

—  заместителя председателя Арбитражного суда Респуб-
лики Северная Осетия—Алания;

—  заместителя председателя Арбитражного суда Удмурт-
ской Республики;

—  заместителя председателя Арбитражного суда Курской 
области;

— судьи Арбитражного суда Дальневосточного округа;
— судьи Арбитражного суда Западно-Сибирского округа;
— судьи Седьмого арбитражного апелляционного суда;
— судьи Оренбургского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 
123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 106, 
121. 

Последний день приема документов — 12 апреля 2019 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
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БИАТЛОН Логинов принес 
сборной России первую 
медаль на ЧМ-2019

Серебряный 
спринт

Илья Соболев

Александр Логинов принес первую медаль сборной Рос-
сии на чемпионате мира по биатлону в шведском Эстер-
сунде. В спринтерской гонке наш спортсмен уступил 
лишь норвежцу Йоханнесу Бе.  Третье место у француза 
Кентена Фийон-Майе.

В нынешнем сезоне практика показывает: если Логи-
нов справляется со стрельбой, то практически гаранти-
рует себе место на пьедестале. Другое дело, что стабиль-
ностью на огневых рубежах Александр может похва-
статься далеко не всегда. Это отчасти подтвердила и сме-
шанная эстафета уже здесь, в Эстерсунде, в которой Ло-
гинов, бежавший четвертый этап, не обошелся без до-
полнительных патронов.

Зато в спринте россиянин стрелял блестяще, то есть 
не только точно, но и быстро, выиграв в этом элементе 
несколько секунд у того же Фийон-Майе. После второго 
рубежа Логинов и вовсе уходил с лучшим временем, од-
нако потягаться с Йоханнесом Бе в чистой скорости на 
трассе оказалось невозможно.  Тем более, как выясни-
лось позже, у россиян по каким-то причинам лыжи 
скользили неидеально. Норвежцу между тем на пути к 
пятому «золоту» чемпионатов мира не помешал даже 
промах на стойке. А вот для Логинова выигранная сере-
бряная медаль стала первой личной наградой на первен-
ствах планеты.

— Я очень рад, — улыбался Александр после гонки. — 
Когда я увидел, что первые стартовые номера стреляли 
на лежке только на ноль, понял, что за высокие места 
можно бороться только при чистой стрельбе. Рад, что 
справился со стрельбой и хватило сил на финиш. У Йо-
ханнеса уровень очень высок, но я работал по максиму-
му и выложился на 100%. Понимаю, что, наверное, «се-
ребро» — это закономерный результат.

Страшно представить, но в спринтерских гонках рос-
сияне не выигрывали на чемпионатах мира медалей с 
2008 года, когда «золото» завоевал Максим Чудов. Так 
что награда Логинова — историческая. Увы, развить успех 
в гонке преследования нашему лидеру не удалось. С пя-
тью промахами Александр финишировал 14-м. Лучший 
из наших — Евгений Гараничев, ставший девятым. Первое 
место у украинца Дмитрия Пидручного.

А вот женская сборная в Эстерсунде пока без медалей. 
В спринте Екатерина Юрлова-Перхт показала восьмой 
результат, а в гонке преследования девятой стала Евге-
ния Павлова.  Ну а выиграли старты Анастасия Кузьмина 
из Словакии и немка Дениз Херрман, соответственно. 

ФИГУРНОЕ 

КАТАНИЕ 

Трусова второй 
раз подряд 
выиграла 
юниорский ЧМ

ЗАКРУТИЛА 
С ЧЕТВЕРНЫМ
Анна Козина

Российская фигуристка Алек-
сандра Трусова одержала победу 
на юниорском чемпионате мира, 
который прошел в Загребе. По 
сумме двух программ 14-летняя 
одиночница набрала 222,89 бал-
ла. На вторую ступеньку пьеде-
стала поднялась ровесница и 
«компаньонка» Саши по группе 
Этери Тутберидзе Анна Щерба-
кова (219,94). На третье место 
судьи поставили 16-летнюю 
Тинь Цуй из США (194,41). Рос-
сиянка Ксения Синицына стала 
четвертой (188,94).

По оценкам видно, что Трусо-
ва и Щербакова катаются на со-
вершенно другом уровне. Весь 
сезон Саша, Аня, а также еще 
одна уникальная спортсменка из 
«великолепной тройки» Тутбе-
ридзе Алена Косторная, пропу-
стившая ЧМ из-за травмы, со-
перничали друг с другом. Трусо-
ва выиграла юниорский чемпио-
нат России в Перми, Косторная 
победила в финале юниорского 
Гран-при в Ванкувере, а Щерба-
кова стала чемпионкой России 
среди взрослых в Саранске. Но 
если Косторная даже в ее 15 лет 
восхищает красивым, женствен-
ным, плавным катанием, то две 
другие наши одиночницы берут 
технической сложностью про-
грамм и удивляют четверными 
прыжками. Вот и в Загребе титул 
завоевала та, которая виртуоз-
нее справилась с элементами 
ультра-си.

Анна Щербакова, не высту-
павшая в прошлом году на глав-
ном старте сезона из-за перело-
ма ноги, в произвольной про-
грамме сделала только четвер-
ной лутц, допустив к тому же по-
марку на приземлении, хотя и 
устояла на льду. «Мы очень мно-
го работаем над этим прыжком. 

Но тренировки и соревнования — 
это две разные вещи, — объясни-
ла Щербакова ситуацию в ин-
тервью пресс-службе Федерации 
фигурного катания России. — Во 
время подготовки я делаю много 
попыток, а на старте нужно со-
браться здесь и сейчас. Это то, 
чего мне иногда не хватает».

Александра Трусова заявила 
сразу три прыжка в четыре обо-
рота. Не побоялась рискнуть. Та-
тьяна Анатольевна Тарасова, 
комментировавшая соревнова-
ния на Первом канале, с прису-
щими ей эмоциями воскликну-
ла: «Это просто браво! Я за тех, 
кто проламывает потолок голо-
вой и выходит в открытый кос-
мос. Она может сделать ошибку, 
она рискует». С лутца Саша дей-
ствительно упала, к тому же су-
дьи усмотрели там недокрут. Но 
каскад «четверной тулуп — трой-
ной тулуп» и сольный тулуп был 
выполнен прекрасно. Баллы, по-
лученные Трусовой, тут же прев-
ратились в рекордные — 150,40 
балла за произвольную и 222,89 
за прокат.

Еще одно достижение Алек-
сандры — два титула на ЧМ среди 
юниоров подряд (2018 и 2019 
годы). 

Раньше такое удавалось толь-
ко Елене Радионовой (2013 и 
2014). Правда, потом, на взро-
слом уровне, Лена не смогла до-
биться ни одной крупной побе-
ды. 

Посмотрим, что покажет по-
взрослевшая во всех смыслах 
Саша Трусова.  

Сама фигуристка планирует 
не просто сохранить все четвер-
ные, которыми уже владеет, но и 
расширить свой прыжковый ар-
сенал.  

— Я хотела прыгнуть три чет-
верных прыжка в одной про-
грамме с начала сезона. Пока не 
получилось, но я все равно до-
вольна выступлением. А над чет-
верными я продолжу работать, — 
приводит слова Трусовой сайт 
Международного союза конько-
бежцев (ИСУ). — Хочу выучить и 
исполнить четверной риттбер-
гер и тройной аксель. И с нетер-
пением жду возможности сорев-
новаться на взрослом уровне. На 
чемпионате страны было здоро-
во, теперь на очереди серия 
Гран-при. 

ЛЫЖИ Наши заняли первые 
четыре места в престижном 
марафоне в Норвегии

Королевская 
месть

Сергей Сокольский

Полным триумфом российских лыжников завершился 
культовый марафон классическим ходом в пригороде 
норвежской столицы Осло, Холменколлене. Александр 
Большунов, Максим Вылегжанин и Андрей Ларьков за-
няли весь пьедестал, плюс четвертым финишировал 
Илья Семиков.

Холменколленский марафон считается одной из ста-
рейших лыжных гонок: первые соревнования здесь 
прошли еще в XIX веке. К сегодняшнему дню марафон со-
хранил свой особенный статус. Посмотреть на лучших 
лыжников сюда традиционно съезжаются толпы болель-
щиков (в этот раз их 
было 60 тысяч), а на-
грады победители 
получают из рук ко-
роля Норвегии.

Более подходя-
щий момент для ме-
сти норвежцам за 
все обиды на недав-
нем чемпионате 
мира в австрийском 
Зеефельде, приду-
мать было сложно. 
Напомним, на миро-
вом первенстве 
наши не сумели выиграть ни одной золотой медали, тог-
да как сборная Норвегии взяла десять медалей высшей 
пробы.

Кстати, все норвежские герои недавнего ЧМ-2019 в 
Холменколленском марафоне тоже бежали. Включая 
Мартина Йонсруда Сундбю, Шюра Рете, Йоханнеса Кле-
бо и других. От этого реванш российских лыжников стал 
только слаще.

Для Вылегжанина это, к слову, была последняя гонка в 
карьере: Максим с лыжами прощается. Возможно, с «зо-
лотом» уход из большого спорта получился бы более кра-
сивым, но в соперниках у ветерана был голодный до по-
бед Большунов. В свои 22 года Александр стал самым мо-
лодым победителем марафона.

«Ощущения очень хорошие, я рад, что смог здесь вы-
играть, — поделился впечатлениями сам герой гонки. — 
Это реально королевский полтинник, потому что трасса 
очень сложная, погодные условия сложные. Я рад, что 
справился. Спасибо нашему сервису, сработал сегодня 
на отлично».

А самое важное, что благодаря этой победе Александр 
Большунов вышел на первое место в общем зачете Кубка 
мира, обогнав упомянутого Клебо на 49 очков. Почетный 
титул молодые вундеркинды разыграют в оставшихся 
шести гонках сезона. 

Логинов стал первым российским биатлонистом с 2008 года, 
сумевшим взять медаль чемпионата мира в спринте.

Благодаря победе 
в Хольменколлене 
Александр 
Большунов вышел 
на первое место в 
зачете Кубка мира

БАСКЕТБОЛ Полина Матушкина из Перми в этом сезоне студенческой лиги совершила 
массу бомбардирских подвигов

Джордан в юбке
Владимир Ильин

Н
е одной зимней Универ-
сиадой, с успехом прохо-
дящей в Красноярске, жи-

вет студенческий спорт в нашей 
стране. Месяц март по традиции 
является жарким для самого мас-
сового в Европе — около 800 (!) 
команд-участниц — соревнова-
ния: чемпионата Ассоциации 
студенческого баскетбола (АСБ). 
Здесь свои интриги и свои герои.

Триумфом пермской «Акаде-
мии» завершился прошедший в 
Иваново «Финал восьми» высше-
го женского дивизиона АСБ — 
Студенческой суперлиги. В ре-
шающем матче девушки из Кол-
леджа олимпийского резерва 
Пермского края обыграли сопер-
ниц из Поволжской государст-
венной академии физической 
культуры, спорта и туризма (Ка-
зань) — 95:83. Полина Матушки-
на из состава победительниц на-
брала 56 (!) очков.

И это далеко не единственный 
бомбардирский подвиг Матуш-
киной в нынешнем сезоне, пора-
жающей кольцо с такой же точ-
ностью и постоянством, словно 
легендарный баскетболист НБА 
Майкл Джордан. В 19 проведен-
ных встречах ее средний показа-
тель представляет собой умопом-
рачительную цифру — 42,4 очка 
за игру. Причем восемь раз Поли-
на достигала или превосходила 
гроссмейстерский рубеж в 50 оч-
ков. Четырежды ей удавалось со-
вершить десять или более даль-
них попаданий.

Самым ценным игроком «Фи-
нала восьми» признана именно 
Матушкина. В символическую 
пятерку вошли: Анна Панченко 
(Пермь), Анна Гаранина, Мария 
Панфилова (обе — «Сирены» 
СПб), Карина Переменина, Ели-
завета Зайцева (обе — Казань).

Корреспондент «РГ» побесе-
довал с Полиной Матушкиной, 
которая сейчас видится почти яв-
ным кандидатом в сборную Рос-
сии для участия на летней Уни-
версиаде-2019 в Италии.

Ваши впечатления о «Финале 
восьми»?  Всем ли довольны в 
своей игре?

П О Л И Н А  М АТ У Ш К И Н А :  Ощущения 
только самые положительные, 
поскольку наша команда выигра-
ла в Иваново все три матча и за-
няла первое место. Причем все 
встречи складывались напря-
женно, мы закалили характер, 
продемонстрировали коман-
дный дух. По ходу главного матча 
с Казанью мы прилично уступали 
в счете. Но для нашей команды и 
«минус 10», и даже «минус 15» — 
не критическое отставание, мы 
знали, что в итоге выиграем. Во-
время смогли собраться, как 
надо отработали в защите, совер-
шили много перехватов.

В четвертьфинале вы набра-
ли  54 очка, в решающем мат-
че — 56! Чуть не хватило до 
личного и абсолютного рекор-
да АСБ — 58 очков. Откуда та-
кая  результативность? На-
зывают вас Джорданом в 
юбке?

ПОЛИНА МАТУШКИНА: Да, тренеры ис-
пользуют такое сравнение, когда 
обращаются к другим девчон-
кам: «Посмотри, как Джордан иг-
рает!» Почему много забиваю? 
На тренировках много работаю 
над бросками — средними и осо-
бенно дальними. Ну и никогда не 
боюсь брать на себя ответствен-
ность при завершении атаки. 
Плюс тренеры доверяют, часто 
провожу на площадке все 40 ми-
нут чистого времени без замен. 
Но о своих личных рекордах ни-
когда не думаю. 

Расскажите о себе, как при-
шли в баскетбол, почему вы-
брали именно студенческую 
лигу?
Полина Матушкина: Я сама из 

Челябинска. Когда приехала в 
Пермь, там была профессиональ-
ная команда мастеров, выступав-
шая в одном из дивизионов чем-
пионата России. Потом она по 
разным причинам прекратила 
существование. Поэтому ничего 
не оставалось, как сосредото-
читься на выступлении в студен-
ческом коллективе.

После такого сезона в АСБ на-
верняка будут предложения от 
профессиональных клубов…

П ОЛ И Н А  М АТ У Ш К И Н А : В последнее 
время мне поступали предложе-
ния вернуться в профи, но я пока 
решила остаться в «Академии». У 
нас очень сильный тренерский 
штаб, здесь я заметно выросла 
как игрок и продолжаю расти. И 
сейчас главные мысли о том, что-
бы победить еще и в Лиге Бело-
ва — предстоящем всероссийском 
студенческом плей-офф.

В эти дни в Красноярске прохо-
дит зимняя Универсиада. Сле-
дите за соревнованиями?

ПОЛИНА МАТУШКИНА: По мере воз-
можности, смотрю прямые тран-
сляции. Причем интересно все, 
даже не могу назвать какой-то 
конкретный вид спорта. Ну и, ко-
нечно, держу в уме, что летом в 
Италии пройдет летняя Универ-
сиада, где выступят наши муж-
ская и женская студенческие 
сборные. Не скрою, очень хочу 
попасть в команду (согласно до-
говору между АСБ и РФБ в состав 
баскетбольных сборных на Уни-
версиады войдут реальные игро-
ки-студенты. — Прим. «РГ») и 
принять участие в этом масштаб-
ном соревновании. 

УНИВЕРСИАДА Наша сборная по хоккею с мячом уверенно 
обыграла шведов в матче за «золото»

Финал в одни ворота

Павел Зарудный 

Н
а  п р о х о д я щ и х  в 
Красноярске зимних 
Всемирных студен-
ческих Играх — Уни-
версиаде сборная 
России установила 
уникальное дости-
жение, достигнув ру-
бежа в сотню выиг-

ранных призовых мест. 
«Юбилейную», сотую медаль 

принесла мужская студенческая 
сборная по хоккею с мячом. 

Один из популярнейших видов 
спорта в нашей стране впервые 
вошел в программу зимней Уни-
версиады, и само собой болель-
щики мечтали о победе на постро-
енной недавно крутой арене 
«Енисей». Соперником россиян в 
финале вполне предсказуемо ста-
ли шведы.

Правда, борьбы в матче за «зо-
лото» не вышло. Преимущество 
россиян было очень велико по 
ходу всего поединка. 

На точные броски наших хок-
кеистов скандинавы отвечали раз-

ве что грубостью. Итоговый счет 
на табло — 6:1 в пользу россиян. 

В составе чемпионов мячи за-
бивали Сергей Ган (16-я и 62-я 
минуты), Денис Петров (17, 81), 
Владислав Кузнецов (42), Юрий 
Бондаренко (53). У шведов голом 
престижа отметился Вилльям 
Левштедт (52).

В микст-зоне сразу после за-
вершения игры полузащитник 
сборной России Сергей Ган отме-
тил фантастическую поддержку 
трибун:

— Все прошло прекрасно, спа-
сибо большое болельщикам! 
Очень приятно играть при такой 
публике, когда зрители кричат, 
поддерживают и прекрасно пони-
мают игру. Это прекрасно моти-

вирует, спасибо! Ожидали, что се-
годня будет очень тяжелый матч, 
но мы хорошо начали игру и дер-
жали ситуацию под контролем до 
самого финала.

Одним из почетных гостей на 
церемонии награждения стал гу-
бернатор Красноярского края 
Александр Усс.

«Победа нашей сборной — это 
очень приятно, тем более при та-
кой мощной поддержке. Я очень 
рад, что красноярцы получили та-
кую победу! Это наш националь-
ный вид спорта, поэтому не мог 
упустить возможность принять 
участие в церемонии награжде-
ния. Универсиада проходит на са-
мой высокой ноте! Очень убеди-
тельная победа команды! По-

здравляю всех! Желаю всем хоро-
шего настроения и достойного 
финиша этого исторического со-
бытия», — приводит слова Усса 
пресс-служба Универсиады.

В свою очередь президент Ме-
ждународной федерации универ-
ситетского спорта (FISU) Олег 
Матыцин отметил закономер-
ность включения хоккея с мячом 
в программу Универсиады-2019.

«В России в целом и в Красно-
ярске в частности, существуют 
многолетние традиции русского 
хоккея, это часть культуры, — ци-
тирует президента FISU агентство 
ТАСС. — Конечно, когда мы прини-
мали решение о включении хоккея 
с мячом в программу Универсиа-
ды, мы исходили именно из этого. 
И россияне получили заслужен-
ный праздник. Это даст дополни-
тельный импульс развития этому 
виду спорта. Безусловно, включе-
ние в программу Универсиады 
себя оправдало».  

Напомним, что ранее состоял-
ся еще один финал в турнире по 
русскому хоккею. За награды выс-
шей пробы сражались женские ко-

манды России и Швеции. Матч вы-
дался очень «валидольным» и за-
вершился победой скандинавок со 
счетом — 5:3. 

Напомним, что именно шведки 
являются действующими чемпи-
онками мира и в их составе было 
немало триумфаторов недавнего 
первенства планеты.

При этом президент Междуна-
родной федерации хоккея с мячом, 
глава ФХМР Борис Скрынник кри-
тиковать девушек не стал:

— Что тут сказать — уровень 
шведок просто оказался выше, чем 
у нас, поэтому нужно продолжать 
учиться, работать. Девчонки все 
равно молодцы: сделали все, что 
можно, и здорово сыграли.

Также Борис Иванович отме-
тил, что получил множество лест-
ных отзывов от проведения турни-
ра по хоккею с мячом в рамках 
Универсиады, что, несомненно, от-
крывает перед видом спорта но-
вые, в том числе и олимпийские, 
горизонты.   

На шесть мячей в свои ворота швед-
ские хоккеисты ответили одним 
голом и грубой игрой.

В этом чемпионате АСБ Полина Матушкина восемь раз набирала за матч пол-
сотни и более очков, четырежды совершала 10 и более дальних попаданий.

А К Ц Е Н Т

В медальном зачете Универсиады сбор-
ная России занимает первое место, завое-
вав сто медалей, из которых 35 золотые! 
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Всего на чемпиона-
те мира в Загребе 
российские спор-
тсмены завоевали 
восемь медалей, 
из которых две — 
золотые 
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КОНЬКОБЕЖНЫЙ СПОРТ

Павел Кулижников 
установил новый рекорд 
на дистанции 500 метров

Пролетел 
по льду

Павел Зарудный

Под конец зимнего сезона российские конькобежцы ра-
дуют болельщиков великолепными достижениями. Так, 
накануне 24-летний Павел Кулижников установил миро-
вой рекорд на дистанции 500 метров и одержал победу 
на этапе Кубка мира в Солт-Лейк-Сити.

Новое мировое достижение Кулижникова — 33,61 се-
кунды. Второе место в забеге занял японец Тацуя Синха-
ма. Третье место занял его соотечественник Юма Мура-
ками. 

Комментируя свой успех в беседе с корреспондента-
ми мировых информационных агентств, Кулижников 
рассказал, что показать такие быстрые секунды ему по-
могла спортивная злость:

— Самое главное для меня перед стартом — полностью 
сконцентрироваться на дистанции, хорошенечко себя 
подстегнуть, разозлиться, и тогда приходят победы. В 
этот раз у меня получилось все, как задумал, и этому я 
очень рад.

Интересно, что если в начале февраля Павел остался 
без личных медалей на чемпионате мира, то затем в ве-
ликолепном стиле Кулижников стал победителем миро-
вого первенства по спринтерскому многоборью в Гол-
ландии и не скрывал планов поставить красивую точку в 
нынешнем сезоне на этапе в Солт-Лейк-Сити. 

Порадуемся и за еще одного представителя нашей 
сборной команды — Александра Румянцева, который по 
итогам этапа в Солт-Лейк-Сити оформил победу в зачете 
Кубка мира по конькобежному спорту на дистанциях 
5000 и 10 000 метров.

Российский стайер Румянцев в дистанционном зачете 
на длинных дистанциях набрал 322 очка, вторым стал 
голландец Марсель Боскер (320), замкнул тройку луч-
ших норвежец Сверре Лунде Педерсен (317). 

ШАХМАТЫ В Астане 
продолжается командный 
чемпионат мира

Следим 
за фигурами

Павел Петровский

В эти дни Астана стала центром мировой шахматной 
жизни. В столице Казахстана продолжается командный 
чемпионат мира. За звание сильнейших на планете сра-
жаются лучшие мужские и женские сборные из 14 стран.

Среди тех, кто приехал в Астану, — действующие чем-
пионы мира, континентальные чемпионы, шесть команд 
с самым высоким рейтингом после Олимпиады ФИДЕ-
2018, две команды от принимающей федерации, а также 
две команды, назначенные президентом ФИДЕ. 

Согласно регламенту, турнир проходит по круговой 
системе в девять раундов и завершится 14 марта. Напом-
ним, что у мужчин действующими чемпионами являют-
ся представители Китая, а у женщин — сборная России.

Вчера в Астане у шахматистов был день отдыха, а на-
кануне прошел пятый тур ЧМ-2019. В мужском турнире 
сборная России нанесла поражение хозяевам со счетом 
3:1. Свои партии выиграли Александр Грищук, Дмитрий 
Андрейкин и Владислав Артемьев. 

А вот лидер нашей сборной Сергей Карякин сенсаци-
онно уступил Ринату Джумабаеву. Партия выдалась 
крайне напряженной и длилась более пяти часов, по ито-
гам которых Карякин выбросил белый флаг. 

«Это была сложная партия, — сообщил Джумабаев 
журналистам. — Однако с дебюта мне удалось захватить 
инициативу. Мой знаменитый оппонент, как всегда, де-
монстрировал высококлассную игру, но, проведя в защи-
те более пяти часов, не выдержал напряжения и допу-
стил ошибку, которая стоила ему партии».

После пяти туров российская команда уверенно воз-
главляет общий зачет, набрав девять баллов. На два очка 
от наших отстают команды Индии и Англии. 

Что касается женщин, то наша сборная, увы, проигра-
ла команде Китая со счетом 1,5:2,5 (выиграла Александ-
ра Горячкина, вничью сыграла Александра Костенюк, 
проиграли Екатерина Лагно и Валентина Гунина).  

После пяти туров китаянки первые с 10 очками, у Рос-
сии — восемь баллов, у Украины — семь. 

Высоко оценил уровень мастерства участников и ор-
ганизацию турнира в Астане действующий президент 
Международной шахматной федерации Аркадий Двор-
кович.

Глава ФИДЕ подчеркнул, что решение президентского 
совета Международной федерации шахмат о проведении 
командного чемпионата мира в Казахстане было основа-
но на полном доверии:

— Уже можно сказать, что мы не ошиблись. Мы наблю-
даем качество организации процессов, ответственный 
подход руководства шахматной федерации Казахстана 
ко всем вопросам, а также серьезную поддержку спонсо-
ров и партнеров. Очевидно, что шахматы в Казахстане 
развиваются большими темпами, а спортсмены показы-
вают высокий уровень игры. 

Вице-чемпион мира по шахматам Сергей Карякин и его партнеры 
сражаются за победу на командном первенстве мира.

ХОККЕЙ В КХЛ определились все участники 1/4 финала плей-офф

Кубок на восьмерых
Илья Соболев

В
плей-офф Континенталь-
ной хоккейной лиги опре-
делились все пары 1/4 фи-

нала. 
На Западе одна из серий будет 

чисто московской: ЦСКА сыграет 
с «Динамо». В другой питерский 
СКА сразится с ярославским «Ло-
комотивом». Первые матчи со-
стоятся в среду, 13 марта.

В Восточной конференции 
екатеринбургский «Автомоби-
лист» встретится с «Салаватом 
Юлаевым» из Уфы, а «Барыс» по-
спорит за выход в следующий ра-
унд с омским «Авангардом». Се-
рии на Востоке начнутся 14 мар-
та.

Столичное дерби на Западе с 
точки зрения вывески кажется 
едва ли не самым интригующим 
противостоянием всей стадии. 
Интересно, что ЦСКА и «Дина-
мо» дважды встречались в Кубке 
Гагарина. И оба раза — в сезоне 
2008/2009, а потом и в сезоне 
2012/2013 — сильнее были «бело-
голубые». Однако сейчас одноз-
начным фаворитом пары будут 
армейцы. Аргументов в пользу 
такого расклада более чем доста-
точно. ЦСКА — лучшая команда 
КХЛ по итогам регулярного чем-
пионата. Свой класс подопечные 
Игоря Никитина успели доказать 
уже и в плей-офф: чтобы пройти 
крепкий подмосковный «Ви-
тязь», ЦСКА хватило четырех 
матчей. 

Есть ли подобный запас про-
чности у «Динамо», покажет 
предстоящая серия. Нельзя ска-
зать, что первый раунд «Динамо» 
провело убедительно. Москвичи 
дожали финский «Йокерит» в 
шести матчах — 4:2, причем в ре-
шающем обыграли «джокеров» 
со счетом 6:2. Однако неизвест-
но, как повернулась бы серия, 

если бы не вдохновенная игра ди-
намовских вратарей. 

В другой западной паре тоже 
есть явный фаворит — питерский 
СКА. Правда, с тем же статусом 
команда Ильи Воробьева вступа-
ла и в серию со «Спартаком» на 
предыдущей стадии. Но подтвер-
дить его питерцам удалось со 
скрипом. Причем не только за 

счет объективного превосходст-
ва в мастерстве. По мнению мно-
гих, ключевой для всего противо-
стояния стала судейская ошибка 
в четвертом матче, которая по-
зволила питерцам, уступившим в 
первых двух играх, сравнять счет 
в серии. В двух последующих 
встречах московский «Спартак» 
продолжал биться, но уже с чув-

ством обреченности. Итоговый 
счет серии — 4:2 в пользу СКА.

— Мы верим, что ребята приба-
вят, — сказал главный тренер пи-
терских армейцев Илья Воробьев 
по итогам противостояния.

Прибавить СКА придется, по-
скольку следующий соперник 
как минимум не слабее «Спарта-
ка». Напомним, в первом раунде 
ярославский «Локомотив» про-
шел «Сочи» — 4:2. 

Состав пар на Востоке опреде-
лился лишь вчера по итогам седь-
мого матча в серии «Барыс» — 
«Торпедо». Это единственное 
противостояние в первом раун-
де, потребовавшее седьмого мат-
ча. В решающей игре казахстан-
цы перебороли волжан — 3:2 .

Следующим соперником «Ба-
рыса» станет главное открытие 
плей-офф «Авангард», который 
уже выбил из борьбы за Кубок Га-
гарина его прошлогоднего обла-
дателя казанский «Ак Барс».

Лучшая команда Востока «Ав-
томобилист» подтвердила амби-

ции, расправившись в первом ра-
унде с челябинским «Тракто-
ром». Другое дело, что «Авто» ни-
когда раньше не выходил в полу-
финал конференции. Как коман-
да поведет себя в новой для себя 
«обстановке» — вопрос.  Тем бо-
лее, противостоять екатеринбур-
жцам будет закаленный в боях 
плей-офф «Салават  Юлаев».  

«Салават», возможно, провел 
не самый яркий регулярный чем-
пионат, показав лишь шестой ре-
зультат на Востоке, зато в плей-
офф уфимцы уже выбили магни-
тогорский «Металлург» с общим 
счетом в серии 4:2. Событие, меж-
ду прочим, нерядовое: в послед-
ний раз «Магнитка» не смогла 
пробиться в полуфинал конферен-
ции шесть лет назад. Крайне неу-
дачно выступили лидеры ураль-
цев. Капитан «Металлурга» Сер-
гей Мозякин впервые в истории 
КХЛ не сумел забить в плей-офф. 
Не лучше выступил и Николай 
Кулемин, не набравший шести 
матчах серии ни одного очка. 

Хоккеисты питерского СКА (справа) последними на Западе пробились в четвертьфинал плей-офф КХЛ.

ФУТБОЛ «Красно-белые» победили «Динамо» после вылета из Кубка страны 

«Спартак» ответил игрой
Артур Нанян 

В 
19-м по счету туре оте-
чественной Премьер-
лиги хватало ярких мо-
ментов. Но главным со-
бытием, безусловно, 
стало старейшее, клас-
сическое российское 
дерби между «Дина-
мо» и «Спартаком».

Нынешняя встреча этих ко-
манд должна была стать истори-
ческой, первой на новом стадио-
не «бело-голубых» на Петров-
ском парке. Но открытие арены 
пришлось перенести из-за неваж-
ного состояния газона. И дина-
мовцы, по традиции последних 
лет, приняли своего соперника в 
Химках.

Удивительное дело, но за де-
сять с лишним лет выступлений 
на арене в Подмосковье, «бело-
голубые» ни разу не побеждали 
«Спартак». В четырех из девяти 
таких встреч была зафиксирова-
на ничья, еще пять раз сильнее 
были «красно-белые».

К принципиальному матчу ко-
манды подошли в разном состоя-
нии. Динамовцы добились важ-
нейшей выездной победы над 
«Уфой» (2:1), забив решающий 
гол уже в компенсированное вре-
мя, а «Спартак» за неделю упу-
стил три очка в игре с «Краснода-
ром» (1:1) и вылетел из Кубка 
страны, уступив «Уралу» (0:1).

После вояжа в Екатеринбург 
«красно-белые» попали под 
шквал критики. Уж слишком не-
взрачно выглядел коллектив Оле-
га Кононова, от которого во вто-
рой части сезона ждали многого. 
А некоторые и вовсе полагали, 
что спартаковцы еще поборются 
за чемпионство.

В стартовых составах команд 
обошлось без сюрпризов. Как и в 
матче с «Краснодаром», в запасе 
остался капитан «красно-белых» 
Денис Глушаков. Вместо него по-
вязку примерил Георгий Джикия, 
забивший, как оказалось, единст-
венный мяч в дерби уже в первой 
половине.

Во втором тайме «Динамо» 
прибавило. Хозяева создали ряд 
опасных моментов. Ближе всех к 
тому, чтобы сравнять счет, был 
Евгений Луценко. Уже в концовке 
встречи форвард «бело-голубых» 
мощным ударом угодил в пере-
кладину. Несмотря на давление со 
стороны соперника, «Спартак» 
выстоял. Как итог —  1:0.  

— Мы давно не выигрывали. 
Счастливы, что удалось побе-
дить, особенно в дерби, — отметил 
главный тренер «Спартака» Олег 
Кононов. — Почему я долго дер-
жал команду после поражения от 
«Урала»? Это наша внутренняя 
кухня. Мы настроились на матч с 
«Динамо» и набрали три очка. 
Это самое главное.

Вторую победу подряд в чем-
пионате одержал «Зенит». Лидер 
Премьер-лиги не без труда, но об-
ыграл на своем поле «Уфу» — 2:1. 
Как минимум на сутки питерцы 
увеличили отрыв от «Краснода-
ра» до шести очков. Южане в сво-
ем матче 19-го тура примут се-
годня «Оренбург».

Минувшая неделя выдалась 
непростой для зенитовцев. В чет-

верг команда Сергея Семака 
уступила на своем поле в первой 
встрече 1/8 финала Лиги Европы 
«Вильярреалу» — 1:3. Болельщи-
ков питерского клуба огорчил 
даже не столько результат, сколь-
ко игра их любимцев. Один из 
аутсайдеров испанского чемпио-
ната выглядел намного лучше ли-

дера нашего первенства. Исполь-
зуй гости все моменты, итоговый 
счет мог быть и крупнее.

Несмотря на это поражение, 
Семак не стал кардинально ме-
нять состав на матч с «Уфой». 

Хотя всего через три дня питер-
цам предстоит провести ответ-
ную игру с «Вильярреалом». В за-
пасе остались Магомед Оздоев с 
Робертом Маком, вместо них с 
первых минут вышли Юрий Жир-
ков и вернувшийся из аренды 
Эмилиано Ригони.

«Уфа», занимающая в таблице 
15-е место, начало встречи прове-
ла лучше именитого соперника. 
Уже на 25-й минуте гости забили: 
сделал это после ошибки оборо-
ны «Зенита» Кэтэлин Карп. Впро-
чем, уже в первом тайме хозяева 
не только сравняли счет, но и 
вышли вперед. Отличились Сер-
дар Азмун, забивший в четвертом 
подряд матче за «сине-бело-голу-
бых», и Ригони.

После перерыва гости чуть ак-
тивизировались, но ответить на 
два гола хозяев так и не смогли. 
«Зенит» добился важнейшей по-
беды.

— Мы неплохо начали. Надо 
было забивать, но вместо этого 
грубо ошиблись и пропустили, — 
отметил Семак. — Затем сумели 
забить два мяча. Быстро и хорошо 
отреагировали. Нужно было от-
личиться в третий раз, чтобы не 
доводить дело до нервной кон-
цовки. Но не получилось. В целом 
— это была заслуженная победа в 
тяжелых боевых условиях. Благо-
дарен болельщикам, которые за-
полняют стадион каждый раз. 
Они нам очень сильно помогают.

В свою очередь главный тре-
нер «Уфы» Дмитрий Кириченко 
пожурил своих игроков за невни-
мательность.

— Быстро пропустили после за-
битого мяча. Обидно, потому что 
позволили им отличиться как раз 
в тех ситуациях, которые мы раз-
бирали перед встречей, — сказал 
Кириченко. — Первый гол — это 
контратака. Потеряли мяч в ата-
ке, а питерцы быстро провели 
свою и забили. При втором голе 
проиграли борьбу при подаче с 
фланга. В общем, могли и взять 
очки.

Еще в одной воскресеной 
встрече «Ростов» не сумел обыг-
рать дома тульский «Арсенал» 
(0:0). Дончане, которые достаточ-
но уверенно стартовали в нынеш-
нем сезоне, не могут победить в 
Премьер-лиге уже в седьмом пое-
динке кряду.

Добавим, что последний матч 
воскресной программы тура со-
стоялся вчера в Махачкале, где 
«Анжи» принимал действующего 
чемпиона страны «Локомотив». 
Результат этой встречи стал изве-
стен после подписания номера 
«РГ» в печать. 

А К Ц Е Н Т

За десять с лишним лет выступлений 
в Химках «Динамо» ни разу не обыграло 
спартаковцев 
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МЕЖДУ ТЕМ

Российский форвард «Тампы» Никита Кучеров обновил клубный рекорд по 

количеству очков за сезон. В матче регулярного чемпионата Националь-

ной хоккейной лиги против «Детройта» (3:2) Кучеров оформил дубль, на-

брав 109-е и 110-е очки в сезоне. Прежний рекорд принадлежал канадцу 

Венсану Лекавалье, который в «регулярке» 2006/2007 выбил 108 баллов.

Никита, к слову, стал первым за девять лет игроком в лиге, сумевшим до-

стичь отметки в 110 очков.

«Конечно, это особенный момент для меня и моей семьи. Многие в меня 

не верили, я просто пытаюсь продолжать доказывать их неправоту», — при-

водит слова Кучерова официальный сайт НХЛ..

Положение команд
И В Н П М О               

1. Зенит 19 13 1 5 30–18 40
2. Краснодар 18 10 4 4 32–14 34
3. ЦСКА 19 9 6 4 26–10 33
4. Спартак 19 9 5 5 24–18 32
5. Локомотив 18 8 5 5 25–19 29
6. Рубин 19 6 10 3 18–17 28
7. Ростов 19 6 8 5 15–12 26
8. Арсенал 19 6 6 7 25–25 24
9. Ахмат 18 6 5 7 25–25 23
10. Динамо 19 5 8 6 18–15 23
11. Урал 18 6 4 8 18–29 22
12. Оренбург 17 6 4 7 17–16 22
13. Кр. Советов 18 6 3 9 16–24 21
14. Анжи 18 5 3 10 10–25 18
15. Уфа 19 3 7 9 14–22 16
16. Енисей 19 2 5 12 12–33 11

Пропустив от «Спартака», динамовцы 
заиграли активнее. Но «красно-
белые» все же взяли три очка.


	RGazv_052_19_001
	RGazv_052_19_002
	RGazv_052_19_003
	RGazv_052_19_004
	RGazv_052_19_005
	RGazv_052_19_006
	RGazv_052_19_007
	RGazv_052_19_008
	RGazv_052_19_009
	RGazv_052_19_010
	RGazv_052_19_011
	RGazv_052_19_012

